
«Добрый вечер» 
под бой курантов 

Продолжение на стр. 4 - 5 �

32 пассажира Embraer 190 
спаслись при жесткой посадке 
в Актау. Если бы не отвага 
летчиков, погибли бы все.

25 декабря, католическое Рождество, 
скоро Новый год. Около семи утра (здесь 
и далее - время московское) пассажиры в 
бакинском аэропорту заняли свои места, 
летели в Грозный. Маленький маневренный 
самолет Embraer на 106 мест постоянно 
курсирует по этому маршруту. 

Пилоты 
до последнего 
пытались 
выровнять 
лайнер 
над морем
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Основана в мае 1925 года 

Надана Фридрихсон и Игорь Виттель 
потушили все голубые огоньки и нарядные 

на праздник к вам пришли! - 18:00 (мск), 31 декабря

Елена ОДИНЦОВА

Выплаты вырастут, 
но пока что не на 
размер инфляции.

С 1 января Дед Мороз 
традиционно принесет рос-
сиянам повышение страхо-
вых (трудовых) пенсий. На 
этот раз - на 7,3%. Впер-
вые с 2016 года индекса-
ция ждет и тех пенсионе-
ров, которые продолжают 
трудиться.

В среднем, с учетом всех 
работающих и неработаю-
щих пенсионеров, размер 
страховой пенсии с 1 ян-

варя увеличится 
на 1683 ру-
бля в месяц. 
И составит 
- опять же 
в среднем 
- 24 059 ру-
блей.

Прибавка в 7,3% - это, 
конечно, немного. Ведь 
пенсию в России должны 
повышать на размер ин-
фляции, а она в этом го-
ду явно превысит 9%. Но 
бюджет на 2025 год при-
нимали осенью и исходили 
из прогнозных данных по 
инфляции - тогда цифра в 
7,3% казалась реальной. 

Но в Со-
ц и а л ь н о м 
фонде успокоили 
россиян: в начале года 
власти узнают, как именно 
выросли цены в 2024-м, и 
позже проведут дополни-
тельную индексацию, что-
бы «догнать» инфляцию.

Наталья ВАРСЕГОВА

Что будешь делать на 
новогодних каникулах? 
- пожалуй, самый попу-
лярный вопрос сегодня. 
Каждый третий из росси-
ян отвечает однозначно: 
буду работать!

 Чтобы это выяснить, мы 
провели опрос в социаль-
ных сетях. И результат нас 
удивил: 35% опрошенных 
точно будут вкалывать на 
каникулах. Еще 11% пока 
не уверены, но тоже не за-
рекаются от работы в празд-
ничные дни.

 Год назад мы проводили 
такой же опрос. Тогда «точ-
но буду работать» ответили 
всего 21% опрошенных.

 Почему количество росси-
ян, которым приходится тру-
диться в новогодние празд-
ники, так выросло? Этот 
вопрос мы задали профес-
сору Финансового универси-
тета при правительстве РФ 
Александру Сафонову. И 
он предположил, что боль-
шинство «новогодних трудо-
голиков» - молодые люди. На 
каникулах они подрабатыва-
ют в общепите, гостиничном 
бизнесе и т. д.

 - Кроме того, есть орга-

низации непрерывного цик-
ла (где работа не останав-
ливается ни на день. - Ред.). 
Среди них перерабатываю-
щие предприятия, военно-
промышленный комплекс, 
- напоминает эксперт. А на 
таких предприятиях за по-
следний год тоже вырос 
штат. Потому и увеличилось 
общее число россиян, ко-
торые будут трудиться на 
каникулах.

 Заодно эксперт напомнил, 
что работа в такие дни опла-
чивается по двойному тари-
фу. Либо работник может 
попросить дополнительный 
отгул.

Новый год:
инструкция 
по применению

Как пить 
стр. 8 �

В чем 
встречать 
стр. 7 �

Пенсии, подъем! Герои праздничного труда

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Дед Мороз Сергей СЕЛИН:

Могу летать 
покруче «Орешника»

- стр. 13

4 640 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ
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№ 98 (27648)/2024 год

 Е
вг

ен
ия

 Г
УС

ЕВ
А/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Газета нашего региона     Северный Кавказ



2

ЗДОРОВЬЕ 
Как обезопасить 
себя от вирусов 
в новогодние 
каникулы

ПОЛИТИКА 
Прогноз 
на мирные 
переговоры 
в наступающем году

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 27.12.2024 

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
исполнил желание 
семиклассницы 
и… нечаянно 
раскрыл секрет.

В России с 2018 года прохо-
дит акция «Елка желаний» - 
когда депутаты, чиновни-
ки, общественные деятели 
исполняют заветные мечты 
ребят, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации. За пять 
лет было исполнено уже бо-
лее 213 тысяч таких желаний. 
И каждый год в этой акции 
участвует и Владимир Путин. 
Причем он снимает с елки не 
один, а сразу три шарика, где 
дети рассказывают о своих за-
ветных мечтаниях. С начала 
акции президент помог уже 
18 детям.

И вот в четверг президент 
позвонил 7-класснице Таисии 
Леоновой.

- Как у вас проходит экс-
курсия? - спросил у нее пре-
зидент.

- Все замечательно! Репе-
тиция понравилась.

Тая с шести лет занимает-
ся танцами. И на Новый год 

загадала побывать на репе-
тиции Ансамбля народного 
танца имени Игоря Моисе-
ева. Путин это желание с ел-
ки снял и все организовал.

Вместе с мамой и братом 
Таисия побывала в здании 
театра, где выступает и репе-
тирует ансамбль, познакоми-
лась с худруком коллектива 
и ученицей Игоря Моисеева 
Еленой Щербаковой. А еще 
девочке устроили экскурсию 
по помещениям театра и даже 
показали кабинет основате-

ля ансамбля. Кульминацией 
стали мастер-класс от балет-
ных артистов и собственно 
репетиция.

- Тебе уже рассказали про 
всю программу в Москве? - 
уточнил у девочки Путин.

- Пока еще нет. Знаю, что 
пойдем на каток и на концерт 
вечером.

- Потом еще запланировано 
посещение кремлевских му-
зеев. Думаю, будет интересно.

А вот последний пункт 
был для Таисии сюрпри-

зом. В этом российскому 
лидеру призналась мама 
девочки. Говорит, специ-
ально не рассказывали ей 
о всех запланированных 
мероприятиях.

- А я секреты раскрыл, - 
улыбнулся глава государ-
ства. - Но, надеюсь, не все.

А два дня назад Владимир 
Путин исполнил мечту дру-
гой девочки - Маргариты Ру-
цинской. Она побыла пило-
том «Сухой Суперджет 100». 
Конечно, на авиатренажере.

Владимир Путин не просто исполняет заветные желания ребят, но и обязательно 
общается с ними, чтобы узнать, все ли прошло хорошо, есть ли еще какие-то 
пожелания, как и сейчас было с Таисией. В общем, подходит к делу с душой.

Картина дня: в верхах

Утреннее шоу 
с Иваном Панкиным. 

Он видит, 
что происходит, знает, 

как на это реагировать, 
и готов рассказать 

вам, что будет. 
С понедельника по пятницу 

в 8 утра (мск).

radiokp.ru

Самые важные
новости,
самые яркие
фото и видео,
самые интересные
истории
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды»

Обозреватель «КП» и ве-
теран военной разведки, 
капитан 1-го ранга в от-
ставке Александр 
ПОЛЕЖАЕВ ра-
зобрали вер-
сии загадоч-
ной гибели 
российского 
сухогруза Ursa 
Major («Большая 
Медведица») в за-
падной части Сре-
диземного моря. 
Транспортная компания «Оборон-
логистика», владевшая судном, со-
общила, что «Большая Медведица» 
затонула из-за террористической 
атаки - у борта корабля произошли 
три взрыва.

- Александр Васильевич, вы больше 
37 лет прослужили в военно-морской 
разведке. У вас уже есть предположе-
ния о причинах катастрофы?

- У меня после анализа всех дан-
ных от наших и зарубежных источ-
ников, но еще до заявления «Обо-
ронлогистики» в голове крутились 
ровно три версии. Первая - серьез-
ная техническая неполадка. Мог 
рвануть котел или «масляный ту-
ман» из-за случайной искры. Вто-

рая - грубейшее нарушение 
техники безопасности экипа-
жем. И третья - диверсия. Ее 

в итоге и подтвердила компания - 
владелец судна. Я плотно обсуждал 
с коллегами-моряками все вариан-
ты. И они с самого начала отрицали 
две первые версии, потому что на 
судне совсем недавно был ремонт 
и двигателя, и рулей, и кранов, и да-
же корпуса.

- Если бы вам поручили расследо-
вать эту катастрофу, с чего бы вы на-
чали?

- С изучения личных дел членов 
экипажа. За кем из них могла охо-
титься СБУ. Исключать ничего нель-
зя.

- Как я понял, вы сторонник «укра-
инского следа»?

- Ну почему сразу украинско-
го? Я бы сказал - американско-
британско-украинского! Заказчик - 

США. Исполнители - британцы. 
Прикрытие - под украинцев. Вы же 
меня про версии спрашиваете.

- Но почему американцы?
- Рассуждаем. Что Ursa Major 

должен был доставить во Влади-
восток? Огромные краны и люки 
ядерных реакторов на строящий-
ся самый мощный в мире ледокол-
атомоход «Лидер». Его появление 
в Арктике еще больше укрепит по-
зиции России на Северном морском 
пути. У США там сколько ледоко-
лов? Два или три. Причем арендо-
ванные! А у России почти 40! А тут 
еще и «Лидер»! Это же «арктиче-
ский нокаут» для США! Вот вам 
и вывод: это экономическая ди-
версия. Взорванный газопровод 
«Северный поток-2» - из той же се-
рии.

- Если в корпусе «Большой Медве-
дицы» обнаружатся пробоины?..

- Тогда надо немедленно показать 
миру видео этих дыр! Это радикаль-
но меняет суть и причину аварии. 
Все это надо проверять и фиксиро-
вать. Потому что это могут быть уже 
конкретные следы атаки на россий-
ский корабль особыми боеприпа-
сами. При столкновении с бортом 
судна такой боеприпас рвет металл 
одной частью, а другая прорывает-
ся внутрь и там взрывается. Такие 
боеприпасы есть далеко не у каждой 
страны.

- На Западе с восторгом пишут, 
что уничтожение «Большой Мед-
ведицы» на руку нашим противни-
кам, желающим ослабить Россию. 
Вот цитата: «Утопленные люки для 
«Лидера» - это катастрофа для Сев-
морпути».

- Никакой катастрофы нет. Это 
брехня. Повторю: у России сегодня 
почти 40 ледоколов. Это раза в два 
больше, чем у всех других арктиче-
ских стран вместе взятых. Как гово-
рится, нас не догонят!

Ну а потеря «Большой Медве-
дицы» говорит о том, что Украина 
и ее хозяева в США и Британии уже 
окончательно перешли к террори-
стической войне против нас на зем-
ле, в воздухе и на море.

 ■ РАЗБОР ДИВЕРСИИ

Кто утопил нашу 
«Большую Медведицу»?

рая - грубейшее нарушение США. Исполнители - британцы. 

Те же, кто взорвал «Северный поток»!

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

Днем на танцы, 
вечером в музей Пр
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Подводя итоги 
уходящего года, 
многие живут надеждами на будущий.

Чего вы ждете 
от 2025-го?
Елена ДРАПЕКО, депутат Госдумы:

- Я жду победы. Я только что вернулась с фронта, и это 
ожидание очень острое. Жду, что маскхалаты для снайперов, 
которые не видят тепловизоры, и особые прицелы наши ребята 
точно получат в начале года. Ожидаю, что жители Курской 
области, которые спаслись от фашистов, вернутся в свои до-
ма. Жду премьеры новых фильмов и спектаклей. А главное, 
чего ждет страна, - справедливости.

Вадим ПАНОВ, писатель-фантаст:
- Определенности. Хочется, чтобы жизнь вошла в по-

нятную полосу. Когда ты знаешь правила игры. И чтобы 
сюрпризы, которые случатся, были приятными. Президент 
озвучил наши цели, и хотелось бы, чтобы в 2025-м мы их 
достигли. Потрясений новых не жду  - потрясти нас еще 
сильнее, чем до сих пор, будет проблематично. Еще в на-
чале 2025-го жду выхода своего романа «Высшая каста» 
из цикла «Тайный город».

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, пародист:
- Жду, что Россия только укрепит свой статус одного из 

главных очагов адекватности. Ожидаю чего-то похожего на 
выход из активных боевых действий. Не жду революции от 
Трампа, но ожидаю, что он захочет войти в историю как 
миротворец.

Владимир ДЖАНИБЕКОВ, 
дважды Герой Советского Союза:

- Хотел бы, чтоб елка в 2025-м подольше простояла, не 
осыпаясь. А вообще к ожиданиям от нового года отношусь 
так: время течет без остановок, случаются крутые повороты, 
но это надо воспринимать спокойно. Чего баламутить - на-
дежды на лучшее есть, и от нас многое зависит. Чего мне в 
мои 82 года ждать от года грядущего - про прогнозы надо 
у молодых спрашивать: про полеты на Марс, про работу на 
Луне, а мне не угнаться за вами. А насчет мира надо не у 
меня спрашивать, а у Верховного главнокомандующего. То, 
что происходит в армии и на флоте, дает мне надежду, что у 
нас все будет меняться к лучшему.

Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:
- Мне трудно загадывать на 2025-й. Но сейчас заканчиваю 

книгу, которую никогда не выпускал, книгу для малышей. Там 
77 страниц. Она выйдет в 2025-м в издательстве «Малыш». 
Они ждали-ждали, а я все тянул и тянул. И вот пообещал, что 
не буду ни на что отвлекаться, сел и решил закончить перед 
Новым годом, чтобы вышла в следующем.

Олеся НОСОВА, главный редактор 
«Комсомольской правды»:

- В мае у нас юбилей  - сто лет «Комсомолке», ждем его 
вместе с вами. Спасибо, что выбираете «КП» уже целый век! 
Мы любим своих читателей, и уверена, что это взаимно. Всем 
теплого Нового года!

Картина дня: в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Елена ОДИНЦОВА

Власти намерены 
оградить россиян 
от мошенников 
в мессенджерах.

В России могут заблоки-
ровать звонки через мес-
сенджеры  - ради борьбы 
с телефонными мошенни-
ками. По данным СМИ, об-
суждаются два варианта: 
блокировка звонков че-
рез мессенджеры только 
из-за границы и полный за-
прет таких звонков.

Объясняют инициативу 
тем, что, по оценкам опе-
раторов связи, около 40% 
голосовых вызовов через 
мессенджеры сейчас идут 
от мошенников. Из них 
примерно 70% - из-за рубе-
жа. Кстати, а почему зло-
умышленники вдруг резко 
полюбили именно звонки 
через мессенджеры? Чем 
их перестала устраивать 
обычная сотовая связь? В 
пресс-службе «Мегафона» 
«КП» это объяснили так:

- Операторы связи для 
борьбы с телефонным мо-
шенничеством используют 
собственные антифрод-

платформы, а два года 
назад большинство из 
них подключились к го-
сударственной системе 
«Антифрод». Совместные 
усилия государства и со-
товых операторов услож-
нили мошенникам доступ 
к сотовой телефонии, и 
поэтому они вынуждены 
искать другие каналы ком-
муникации. А распознать 
звонок злоумышленника 
в мессенджере значитель-
но сложнее.

- Перехватить и рас-
шифровать трафик мож-
но, только если суще-
ствует договоренность с 
мессенджером,  - объяс-
няет основатель россий-
ского технологического 
стартапа Unisimka Анна 
Кашницкая.

В октябре глава Роском-
надзора Андрей Липов 
уже давал комментарии по 
поводу блокировки звон-
ков как «жесткого вари-
анта» борьбы с фродом 

(от англ. fraud  - «обман», 
«мошенничество») в мес-
сенджерах. Но, по его 
словам, для начала нуж-
но разработать комплекс 
требований к ним с точки 
зрения пропуска звонков. 
Так, чтобы у самого поль-
зователя была возмож-
ность ограничивать те или 

иные нежелательные вызо-
вы. А вот если конкретная 
платформа эти требова-
ния не выполнит, тогда 
звонки через нее можно 
временно блокировать за 
нарушение российского 
законодательства - «пока 
не выполнил, звонить че-
рез тебя не смогут».

- Блокировка звонков в мессенджерах - достаточно 
затратная инициатива. А блокировка вызовов из-за 
рубежа ударит по абонентам. Сейчас это един-
ственный способ бесплатно общаться с близкими, 
которые проживают вне России,  - считает Анна 
Кашницкая. - Альтернативой могут стать доработки 
самих мессенджеров, которые позволили бы за-
претить вызовы с незнакомых номеров, составлять 
черные списки входящих звонков и т. д. Но подоб-
ные решения уже и так давно интегрированы в VK 
Мессенджер, Телеграм и WhatsApp. В каждом из 
них существует собственная настройка разрешений: 
можно управлять контактами, блокировать звонки 
с неизвестных номеров или разрешать звонки с 
номеров из списка контактов и др. Надо только 
уведомлять пользователей о наличии таких функций.

Не звони мне по ватсапу! 
Не звони мне, ради бога

Евгений ОРЛОВ

С начала годы цены 
в России выросли 
на 9,5%. Сильнее всего 
подорожали овощи.

А вы знаете рецепты каких-
нибудь вкусных блюд из греч-
ки с яйцами? Подумайте пока, 
а я объясню, зачем они мне.

НАЗЛО ПРОГНОЗАМ
Росстат опубликовал послед-

ний в нынешнем году отчет об 
инфляции. По данным стати-
стического ведомства, с начала 
года цены выросли на 9,5%. Хо-
тя еще осенью в правительстве 
ожидали, что по итогам года 
инфляция составит 7,3%.

Рост цен обогнал прогнозы 
по двум причинам.

1. Падение рубля
За осень наша валюта просела 

на 21% по отношению к долла-
ру. Виной тому - осенняя пор-
ция санкций США, которая 
усложнила российским банкам 
расчеты за экспорт. Такие вещи 
всегда бьют по нашей валюте.

2. Урожай оказался ниже 
прошлогоднего

По данным того же Росстата, 
продукты с начала года подо-
рожали на 11%. Заметно вы-
ше средней инфляции. А все 
потому, что многие фрукты-
овощи в этом году подвели. Их 
собрали меньше, чем год назад. 
Результат закономерен: некото-
рый дефицит собственной про-

дукции и рост импорта. Отсюда 
и рост цен.

Кстати, в пятерке самых по-
дорожавших продуктов - кар-
тошка, лук и свекла (см. «Только 
цифры»). Незаменимые ингреди-
енты селедки под шубой - одного 
из атрибутов новогоднего стола. 
Так что не знаю, как вы, а я на 
шубе в этот раз сэкономлю.

Зато заметно подешевела 
гречка, а чемпионом России 
по снижению цены стали яй-
ца: минус 11,5% с начала года. 
Правда, случилось это после ре-
кордного прошлогоднего подо-
рожания. Но давайте не будем 
вспоминать о плохом, Новый 
год все-таки.

ДЕД, НЕ ПОДКАЧАЙ
Что же нас ждет дальше? Роб-

ко предположим: есть надежда, 
что после 1 января рост цен за-
медлится.

Во-первых, зимой поведение 
рубля радует. С начала декабря 

наша валюта активно укрепля-
ется: если в конце ноября дол-
лар стоил 109 рублей, то сегод-
ня - около сотни.

Во-вторых, с наступлением 
Нового года некоторые товары 
могут подешеветь. Потому что 
спадает праздничный ажиотаж 
на рынке продуктов, техники 
и т. д.

А в-третьих, надежду на за-
медление роста цен нам пода-
рил Центробанк. На прошлой 
неделе он решил не повышать 
ключевую ставку именно по 
этой причине: руководители 
ЦБ проанализировали ситуа-
цию и решили, что есть шанс 
на снижение инфляции. И по-
тому не нужно дополнитель-
но «душить» ее сверхвысо-
кими ставками. Кстати, при 
этом глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина сказала, что попросила 
бы у Деда Мороза замедления 
роста цен.

Попросим и мы.

Инфляция под шубой

- Блокировка звонков в мессенджерах - достаточно 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

 ■ А В ОТВЕТ - ТИШИНА

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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да• Картофель  +90,55%
• Репчатый лук  +46,59%
• Капуста  +42,63%
• Сливочное   +35,19%
масло
• Свекла  +32,28%
• Баранина  +23,14%
• Огурцы  +22,11%
• Поливитамины  +22,06%
• ДСП (древесно-стружечные   +21,5%
плиты)
• Яблоки  +20,25%

• Детские спортивные   +1,04%
костюмы
• Валидол  +0,75%
• Телевизоры  +0,43%
• Стиральный порошок  -0,34%
• Бумажные подгузники  -0,71%
• Куры охлажденные   -1,3%
и мороженые
• Пылесосы  -2,43%
• Смартфоны  -3,96%
• Гречневая крупа  -6,5%
• Яйца  -11,46%

Данные Росстата на 25 декабря.

Что с начала 
года подорожало 
сильнее всего…

…а что - меньше
 всего (или даже 
подешевело)
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Посадка не полная - 62 пас-
сажира, 5 членов экипажа. 
Перелет чуть больше часа, 
задремать не успеешь. Но в 
этот раз все пошло не так.

ЖЕСТКАЯ ПОСАДКА
Embraer 190 следовал сво-

им обычным курсом из Баку 
в Грозный, вдоль побережья 
Каспийского моря. В 7.25 над 
дагестанским Каспийском 
борт перестал быть виден на 
картах системы Flightradar. К 
8 утра рейс подлетал к Гроз-
ному. Плановое приземле-
ние в 8.20. Экипаж сообщил 
о проблемах с управлением, 
запросил посадку в Махачка-
ле. Но уже в пути принял ре-
шение лететь в Актау - более 
близкий запасной аэродром. 
Остается только пересечь Ка-
спийское море. В 8.35 само-
лет подал сигнал SOS. Эки-
паж доложил, что произошло 
столкновение, по всей види-
мости, с птицами, начали от-
казывать системы управле-
ния. В Актау срочно выехали 
спасатели и медики. Вновь в 
системе отслеживания поле-
тов рейс Баку - Грозный по-
явился только в 9.07, уже над 
морем, на подлете к Актау. 
Дальнейшие события попали 
на видео, снятое очевидцами. 
Около казахского города са-
молет стал снижаться, выпи-
сав в небе восьмерку. Судно 
медленно теряет высоту. Пи-
лоты несколько раз пытаются 
ее набрать - тщетно. После 
этого экипаж, очевидно, ре-
шает попытаться посадить са-
молет - судно летит на низкой 
скорости, шасси выпущены.

Однако самолет заходит на 
посадку с креном на правое 
крыло и под слишком острым 
углом. После удара о землю 
стойки шасси ломаются, фю-
зеляж идет юзом, возникает 
пожар, и судно, надламывая 
крыло, заваливается набок. 
Хвостовая часть отвалилась 
и перевернулась, отлетела да-
леко - это и спасло сидевших 
во второй половине салона 
людей.

«МОЛЧА РЕЗАЛИ РЕМНИ»
Первыми к месту крушения 

кинулись сотрудники мест-
ной сетевой компании. Они 
работали неподалеку и, как 
только увидели странно сни-
жающийся самолет, рванули 
к месту ЧП.

- Самолет разломило на две 
части, передняя была далеко 
и горела, а задняя оказалась 
близко к нам. Мы подбежали 
и увидели, что часть людей не 
могут избавиться от ремней 
безопасности и выбраться на-
ружу, - рассказывает рабочий 
Сердар.

Рабочие открыли запасную 
дверь, пробрались в салон, 
помогали людям отстегнуться 
и вытаскивали их наружу.

- Срезали ремни, все мол-
чали - не до разговоров бы-
ло. Около 15 человек ребята 

вытащили - в основном 
женщины. Все были в 
шоке, плакали, многие в 
крови…

Уже вскоре к месту по-
доспели и сотрудники 
МЧС, спасательная опе-
рация продолжилась. А 
вот передняя часть само-
лета сгорела практически 
полностью

ПЕРЕСЕЛ В ХВОСТ 
И СПАССЯ

К вечеру казахские ме-
дики сообщили: 32 чело-
века живы, большинство 
в больницах под присмо-
тром врачей.

Один из выживших - 
48-летний Субхонкул 
Рахимов, отец шестерых 
детей, живет в Екатерин-
бурге, в Чечню летел на 
пятничную молитву. Он 
вообще не должен был лететь 
этим рейсом, однако на нуж-
ный не было билетов. Сна-
чала ему досталось место в 
начале самолета, но уже на 
борту пересел в конец сало-
на - это и спасло.

Еще один пассажир, 34-лет-
ний Заур Мамедов, отправил 
знакомой сообщение: «Мы 
падаем!» А вскоре следующее: 
«Джамиля, не переживай, 
наш самолет упал, разбился. 
Жив я! В Казахстане где-то».

Девушка говорит, что сна-
чала подумала, что это розы-
грыш. А сейчас не перестает 
молиться за здоровье своего 
друга - он в больнице, трав-

мы, к счастью, не слишком 
серьезные. В Грозный муж-
чина летел из Баку и также 
занял место в конце салона.

Ждет встречу с дочерью 
и мама 34-летней Кристи-
ны Евстигнеевой. Девушка 
сейчас в больнице, в нейро-
хирургии, но состояние тяже-
лое. Туроператор из Владиво-
стока летела в командировку, 
27 декабря - к Новому году - 
уже должна была вернуться 
домой.

- Дочка отправлялась на 
деловую встречу через Гроз-
ный. Мы ее 27-го ждали до-
ма. Сейчас врачи прогнозов 
не дают. Но ее Бог спас - нет 

другого объяснения. Правда, 
пока не могу сказать, какими 
будут последствия...

Впервые самолетом летел 
еще один пассажир, Айхан. 
Его дядя Игбал Байрамов го-
ворит, что парень отправлял-
ся к нему в гости:

- Я не знаю, что пережил 
за эти минуты. Но, слава 
богу, племянник позвонил, 
он жив, здоров и все еще хо-
чет прилететь и посмотреть 
Россию.

Увы, но чуда не получилось 
для семьи бортпроводника 
«Уральских авиалиний» Ра-
мина Агаева. В Азербайджан 
он отвозил племяшку к ба-

бушке, а этим рейсом 
возвращался домой, в 
субботу должен был вы-
йти на работу. Сначала 
имя парня появилось в 
списке выживших, но 
утром 26 декабря родных 
вызвали на опознание.

- Он был вниматель-
ным, с уважением от-
носился к каждому, де-
лился своей музыкой и 
радостью. Рамин писал 
диплом по музыкальной 
журналистике. При этом 
сам многому научил: по-
казал, что можно жить 
честно, в согласии, в 
гармонии с миром, без 
агрессии и жестокости. 
Рядом с ним станови-
лось солнечно на душе. 
Скорбим о том, что Ра-
мина не стало с нами. 
Соболезнования семье 

и друзьям, - поделилась с 
«Комсомолкой» научный 
руководитель парня Елена 
Щербинина.

Сейчас ведется расследо-
вание причин катастрофы. 
В качестве предварительной 
версии крушения - наруше-
ние рулевого управления по-
сле столкновения с птица-
ми. Эксперты подтвердили, 
что такое случается над Ка-
спийским морем, здесь дей-
ствительно много пернатых. 
«Черный ящик» найден, рас-
шифровка его содержимо-
го позволит получить часть 
ответов на появившиеся во-
просы.
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Хвостовая часть 
отломилась 
и уцелела. 

Те, кто летел 
впереди, 
погибли. 
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   Вылет из международного 
аэропорта «Гейдар Алиев» в Баку Баку

Грозный

Актау

На подлете к Грозному 
(8.20 - время посадки) - 
разворот, переговоры
 с диспетчером по поводу 
запасных вариантов посадки

Сигнал бедствия над Каспийским морем 
в связи с отказом системы управления

Запрос аварийной 
посадки в Актау

Заход в воздушное пространство Казахстана, где самолет делает 
несколько виражей, чтобы найти пригодную площадку для посадки

Падение в поле 
в двух километрах
от взлетно-
посадочной полосы

РОССИЯ

Владикавказ
Махачкала

АЗЕРБАЙДЖАН

Каспийское
море

Пилоты до последнего      пытались
       выровнять лайнер      над морем
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ЭКИПАЖ СДЕЛАЛ ВСЕ, 
ЧТО МОГ

Заслуженный пилот России 
Виктор Саженин прокоммен-
тировал видеозаписи с по-
садкой самолета. И назвал 
погибших пилотов - Игоря 
Кшнякина и Александра Ка-
льянинова - героями.

- Наибольшее разрушение 
и повреждение получили те, 
кто сидел впереди. Именно 
носовая часть приняла удар 
на себя. По статистике, хво-
стовая часть в катастрофах 
часто остается целой, так 
случилось и в Актау. На ка-
драх видно, что она после 

разрушения практически не 
пострадала. Пилоты настоя-
щие герои, они до последнего 
пытались выровнять лайнер 
над морем. Однако был крен 
перед касанием с землей. Мы 
не знаем причины, которая 
привела к этому, - возмож-
но, был отказ одной из си-
стем. Из-за этого отломилось 
крыло уже на земле, и само-
лет перевернулся. Видно, что 
борт не потерял скорости и не 
сорвался в штопор, это не бы-
ло неуправляемое падение.

О четкой работе проводни-
ков рассказали и пассажиры. 
Они благодарили стюардессу, 
которая на протяжении все-
го времени сложного полета 
объясняла, как пользоваться 
маской, как пережить жест-
кую посадку, давала советы, 
несмотря на страх. По дан-
ным авиакомпании, борт-
проводники выжили в ката-
строфе.

Александр БОЙКО

ФСБ предотвратила 
теракты, которые 
спецслужбы 
незалежной готовили 
в праздники.

Речь о покушениях на высо-
копоставленных военных, уча-
ствующих в СВО, а также членов 
их семей. «Задержаны четверо 
граждан России, причастных к 
подготовке покушений», - сооб-
щили контрразведчики.

КООРДИНИРОВАЛА ЖЕНА
Одним из задержанных оказал-

ся агент СБУ по кличке Тесла. 
В ноябре 2024-го его отправи-
ли в Россию транзитом через 
Молдавию и Грузию под видом 
депортации с Украины.

Как рассказал на допросе сам 
Тесла, он уехал на Украину с же-
ной еще в 2020 году и работал 
там IT-специалистом. Но в 2022-м 
его уволили, он «1,5 года сидел 
без дела». А затем ему стали вы-
писывать штрафы за незаконное 
нахождение на Украине.

«Потом пришли сотрудники 
СБУ в форме, проверили доку-
менты и телефоны, а через не-
сколько дней вывезли меня на 
тайную квартиру в Киеве, где 
показали взрывное устройство, 
которое я должен буду заложить 
под автомобиль Минобороны 
России. Все мои действия ко-
ординировали сотрудники СБУ, 
а также моя жена, которую они 
втянули в это дело», - признался 
Тесла.

Этот сюжет - настоящая чело-
веческая драма.

Тесле поручалось прикрепить 
бомбу, замаскированную под пау-
эрбанк, под днищем служебной 
машины одного из руководителей 
Минобороны. При этом водите-
лем автомобиля работал… отец 
жены террориста. Он доверял 
зятю и даже иногда заезжал к 
нему на обед.

То есть завербованный СБУ 
готов был по приказу с Украины 

взорвать машину с родным от-
цом жены!

И сама жена об этом прекрас-
но знала!!! Она даже координиро-
вала действия мужа по телефону 
из полтавского Миргорода. Пере-
хвачено ее голосовое указание 
Тесле получить после закладки 
бомбы деньги на билеты из Рос-
сии.

ЗАВЕРБОВАЛИ ПО ФОТО 
В ТЕЛЕФОНЕ

Жену Теслы украинские спец-
службы втянули в терроризм со-
всем не случайно. В ее телефоне 
при проверке они обнаружили 
снимки отца рядом с машиной 
российского генерала. И реши-
ли, что это отличный шанс про-
вернуть теракт.

Подорвать бомбу, заложенную 
Теслой под машину с тестем и 
генералом, должны были дистан-
ционно из Киева. Точно так же, 
как недавно взорвали и бомбу в 
самокате у дома начальника во-
йск радиационной, химической 
и биологической защиты Рос-
сии генерал-лейтенанта Игоря 
Кириллова.

БОМБЫ МАСКИРУЮТ 
ПОД ПОДАРКИ

В ФСБ отметили, что взрывные 
устройства доставляли с Украи-
ны в Россию в бытовых электро-
приборах, инструментах и авто-
запчастях.

Кроме того, установлен и еще 
один завербованный СБУ житель 
Москвы, который проводил раз-
ведку мест жительства высоко-
поставленных сотрудников Ми-
нобороны России. Полученные 
фото и видео он направлял своим 
кураторам в Киев.

Также задержаны двое граж-
дан, которые должны были до-
ставить под Новый год бомбу еще 
одному российскому генералу. 
Взрывчатку замаскировали под 
папку с «праздничным конвер-
том».

Всем этим горе-террористам 
теперь грозит лишение свободы 
пожизненно.

 ■ БЕСЫ XXI ВЕКА

Украина готовила 
серию убийств 
российских генералов
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Людям немедленно бросились на помощь:  
сначала местные рабочие, потом спасатели и медики.
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Несостоявшиеся террористы-бомбисты 
задержаны, им грозят пожизненные сроки.

Embraer 190AR с бор-
товым номером 4K-AZ65 
был выпущен в 2013 
году в Бразилии. Прак-
тически сразу передан 
в лизинг AZAL. Каких-
нибудь серьезных ЧП до 
сих пор с ним не было.

  - Это самолет, близ-
кий нашему Ан-24. 
Только Ан наш сделан 
пораньше, Embraer 
190 - более комфортный 
и современный, менее 
шумный, более эконо-
мичный. Но в отличие от 
нашего Ан-24, который 
рассчитан и на грунто-
вые аэропорты, Embraer 
более «нежный», ему 
нужно хорошее покры-
тие - асфальт, асфальто-
бетон, - рассказал «КП» 
заместитель главно-
го редактора журна-
ла «Авиапанорама», 
генерал-майор, за-
служенный военный 
летчик РФ, канди-
дат технических на-
ук Владимир Попов. - 
Но самолет  - хороший. 
Его достаточно много и 
успешно эксплуатируют 
во всем мире. Обслужи-
вание, думаю, у него бы-
ло должное. Хотя надо 
учитывать, что переход-
ный период от осени к 
зиме всегда тяжелый, 
могут быть недостатки 
в техническом обслу-
живании из-за того, что 

где-то тепло и сыро, а 
где-то уже холодно. Об-
леденение неожидан-
ное, например.

Вот так звучит вер-
сия, официально озву-
ченная Росавиацией: 
«Предварительно: по-
сле столкновения с пти-
цами из-за возникшей 
нештатной ситуации на 
борту воздушного суд-
на его командир принял 
решение «идти» на за-
пасной аэродром  - им 
был выбран Актау».

Столкновение с пти-
цами  - ситуация не 
слишком частая, но и 
не редкая. Сейчас в юж-
ных районах орнитоло-
гическая обстановка 
еще не устаканилась. 
В основном большие 
стаи уже улетели, но 
некоторые на нашем 
юге в тепле задержива-
ются - откармливаются, 
набираются сил перед 
основным перелетом. 
Могут быть и местные 
птицы. Это сейчас стало 
камнем преткновения. 
Близко к аэропортам 
нередко располагаются 
какие-то сельхозпред-
приятия, у которых мно-
го привлекательных для 
птиц отходов, или про-

сто свалки. В утренние 
часы как раз бывает 
такая небольшая мест-
ная птичья миграция  - 
за едой. У меня был 
случай, когда я попал 
в стаю воробьев. Там 
веса-то 20 граммов, 
один пух - а у меня был 
боевой самолет на ско-
рости 350 - 400 кило-
метров в час. Так мне 
воробышком пробило 
крыло - самую мощную 
часть самолета. Мы это 
определили, когда по-
сле посадки перышки и 
лапки из дыры на кры-
ле вытащили. Как так? 
Потому что скорость 
большая, и даже от во-
робышка, летящего на-
встречу, удар сильный.

- Большое количе-
ство выживших - это 
чудо или мастерство 
пилотов?

  - Думаю, в первую 
очередь помогло бла-
гоприятное стечение 
обстоятельств. Актау  - 
степные районы. Это, 
наверное, и спасло: 
песчаный грунт, нет 
больших препятствий, 
перепадов высот. И вто-
рое  - в решающий мо-
мент с пилотированием 
в нештатной ситуации, 

с учетом отказа управ-
ления, пилоты справи-
лись хорошо. Самолет 
не рухнул с высоты, а 
спланировал на ровный 
грунт. Притом что пси-
хофизическая нагрузка 
на экипаж, думаю, была 
огромной. А то, что при 
ударе о землю самолет 
разрывает и у него от-
ламывается хвостовая 
часть,  - так бывает по 
расчетам при проекти-
ровании: когда само-
лет подобным образом 
разламывается, гасится 
ударная нагрузка. Глав-
ное, чтобы люди находи-
лись в креслах и были 
пристегнуты. Кресла 
сейчас тоже делают-
ся с расчетом, чтобы 
в аварийной ситуации 
гасить удар - они не про-
сто так мягким обшиты, 
это все рассчитывается 
с целью минимизации 
нагрузок на отдельные 
части тела человека.

Важный момент, ко-
торый также отмечают 
эксперты: пилоты до-
тянули до аэропорта, 
поэтому спасательные 
службы смогли подъ-
ехать быстро  - иначе 
жертв могло бы быть 
больше из-за пожара.

Подготовили Андрей ЗОБОВ, Мария БЕРК, Мария БАЧЕНИНА, Михаил ГОРЮНОВ,  
Роман ЛЯЛИН, Татьяна ЦВЕНГЕР, Ольга АФАНАСЬЕВА, Елена АРАКЕЛЯН.

подробности

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Пилоты до последнего      пытались 
       выровнять лайнер      над морем

Полная 
хронология 
событий и последние 
новости об этом ЧП - 
на сайте KP.RU

Столько выживших - чудо 
или мастерство экипажа?
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Ирина ИЛЬИНА

В Томской области ввели 
в опытно-промышленную 
эксплуатацию модуль 
по фабрикации/
рефабрикации 
ядерного топлива 
для инновационного 
реактора на быстрых 
нейтронах 
БРЕСТ-ОД-300.

Для тех, кто далек от 
принципов работы атомной 
энергетики, скажу, что ана-
логов этому в мире еще 
нет. Новый объект - первый 
из трех объектов Опытно-
демонстрационного энер-
гокомплекса IV поколения 
(ОДЭК), который строится 
в рамках отраслевого про-
екта «Прорыв» на террито-
рии Сибирского химическо-
го комбината (АО «СХК», 
предприятие Топливного дивизиона 
«Росатома»).

В целом для корпорации «Росатом» 
уходящий 2024-й был наполнен собы-
тиями, крайне важными для атомной 
энергетики нашей страны и мировой 
ядерной семьи. Год начался с запуска 
первой технологии карботермического 
синтеза на модуле фабрикации/рефа-
брикации. Затем руководство страны 

присвоило Госпремии ученым, рабо-
тающим над новым проектом.

- И мы завершаем год вводом в 
опытно-промышленную эксплуатацию 
всего модуля фабрикации/рефабрика-
ции. Первого на планете, действующе-
го в промышленном формате объекта 
атомной энергетики IV поколения. Это 
и вдохновляющее, и очень ко многому 
обязывающее событие, - подчеркнул 

генеральный директор 
госкорпорации «Рос-
атом» Алексей Лиха-
чев (на фото).  - Впе-
реди большая работа 
над реактором IV поко-
ления БРЕСТ-ОД-300 и 
запуск до 2030 года 
всего ОДЭК как созда-
ние замкнутого топлив-
ного цикла в атомной 
энергетике.

По словам Алексея 
Лихачева, на сегодня 
«Росатом» дальше всех 
в мире продвинулся в 

развитии ядерных технологий IV по-
коления. Согласно классификации 
МАГАТЭ, это предполагает более 
высокую эффективность использо-
вания уранового топливного сырья, 
повышенные стандарты безопасности 
эксплуатации ядерных установок, а 
также значительное сокращение объ-
емов образования ядерных отходов. 
Всем этим принципам в полной мере 

соответствуют технологические реше-
ния, принятые на ОДЭК, в том числе 
и по топливу из обедненного урана и 
плутония, и по новейшим более эф-
фективным технологиям радиохимии 
для переработки облученного топлива.

На ультрасовременном и полностью 
автоматизированном производстве 
уже успешно изготовлены первые ма-
кетные топливные кассеты в дизайне 
активной зоны БРЕСТ-ОД-300 с топлив-
ными таблетками из нитрида обеднен-
ного урана. Все производственные 
участки нового завода успешно про-
шли комплексное опробование.

- Примерно на 10 лет мы сегодня 
обгоняем весь мир, - сказал научный 
руководитель проектного направления 
«Прорыв» Евгений Адамов. - Уникаль-
ная технология фабрикации нитридно-
го уран-плутониевого топлива была 
разработана в России учеными Топлив-
ного дивизиона «Росатома». Тепловы-
деляющие сборки успешно прошли 
испытания в исследовательском ре-
акторе БОР-60 в димитровградском 
НИИ атомных реакторов, а также в 
коммерческом «быстром» реакторе 
БН-600 на Белоярской АЭС.

Всего были созданы четыре техно-
логических линии: карботермический 
синтез смешанных нитридов урана 
и плутония, изготовление топливных 
таблеток, производство тепловыде-
ляющих элементов, а также сборка 
комплектных топливных кассет.

Первый на планете:

«Росатом» ввел в эксплуатацию 
уникальный объект атомной 
энергетики IV поколения

Олег КАРПОВ

Компания «Роснефть» 
показывает красоту 
Крайнего Севера.

На Цветном бульваре в Москве от-
крылась ежегодная фотовыставка 
«Притяжение Арктики». Экспозиция 
подготовлена компанией «Роснефть» 
и негосударственным институтом 
развития «Иннопрактика».

Выставка «Притяжение Арктики» при-
звана показать красоту Крайнего Севера. 
На бульваре представлены уникальные 
кадры из экологических атласов нефтя-
ной компании, фотографии из научно-

исследовательских экспедиций и снимки 
производственных объектов. Жители и 
гости столицы могут полюбоваться ледя-
ными айсбергами и удивительной красо-
той арктической флоры и фауны, а также 
узнать, как проходят масштабные науч-
ные исследования. Выставка доступна 
всем желающим до 25 января.

«Роснефть» проводит в Арктическом 
регионе комплексную научную програм-
му исследований. С 2012 года компания 
провела уже более 50 экспедиций в пяти 
морях Арктики и собрала уникальный 
пласт информации об этом регионе. 
Такие масштабные научные работы не 
проводились со времен СССР. Геологи-
ческие, океанологические, гидрометео-

рологические и экологические исследо-
вания проводятся совместно с ведущими 
научными институтами страны. Фотогра-
фии на выставке иллюстрируют разно-
образие объектов этих исследований.

В этом году компания запустила про-
грамму по сохранению биоразнообразия, 
получившую название «Тамура». Цель 
новой программы - актуализировать ин-
формацию о состоянии ключевых видов 
животных региона, в том числе его биоин-
дикаторов. До 2027 года на полуострове 
Таймыр пройдут исследования северного 
оленя, белого медведя, ценных видов 
птиц, а также рыб в устье реки Енисей. 
Всего за 4 года будет проведено 10 экс-
педиций.

Жители столицы могут полюбоваться 
удивительной красотой обитателей 
отдаленного уголка нашей страны.

В Москву вернулось «Притяжение Арктики»ХОРОШАЯ 
НОВОСТЬ
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СПРАВКА «КП»
БРЕСТ-ОД-300 станет первой в 

мире реакторной установкой со свин-
цовым теплоносителем. Эффектив-
ность реактора будет обеспечена за 
счет использования инновационного 
СНУП-топлива. Оно полностью со-
стоит из вторичных продуктов ядер-
ного топливного цикла - обедненного 
урана и плутония.

Этот модуль - первый из трех 
объектов Опытно-демонстрационного 

энергокомплекса IV поколения (ОДЭК).
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  ■ НОВШЕСТВО С 1 ЯНВАРЯ

У штрафа 
глаза велики
С нового года ужесточатся 
наказания за нарушение правил 
дорожного движения.

Дорожные штрафы в России не повышали с 2013 
года, и вот время пришло. С 1 января они вырастут 
в полтора раза. А скидка за быструю уплату уменьшит-
ся с 50% до 25% (хотя времени на оплату с дисконтом 
станет больше - 30 дней вместо 20). Получается, что 
для водителей, которые платят штрафы оперативно 
и со скидкой, суммы поднимутся в 2,25 раза.

Глубоко вдохните, медленно выдохните и узнайте, 
как изменятся штрафы, в рубрике «Прайс-лист ГАИ».

ПРАЙС-ЛИСТ ГАИ
Новые наказания для водителей

На примере самых распространенных 
нарушений (руб.)

Проступок Нынешний 
штраф (сумма 

со скидкой 
50%)

С 1 января 
(со скидкой 

25%)

Превышение 
скорости 
на 20 - 40 км/ч

500 (250) 750 (562)

Превышение 
скорости 
на 40 - 60 км/ч

1000 - 1500 
(500 - 750)

1500 - 2250 
(1125 - 1687)

Несоблюдение 
правил разметки 
и знаков

500 (250) 750 (562)

Управление 
авто без 
пристегнутого 
ремня

1000 (500) 1500 (1125)

Поворот налево/
разворот 
в неположенном 
месте

1000 -
1500 

(500 - 750)

1500 - 2250 
(1125 - 1687)

Проезд 
на запрещающий 
сигнал 
светофора

1000 1500 
(1125)

Езда по обочине 1500 (750) 2250 (1687)

Движение 
по выделенной 
полосе

1500 (750) 2250 (1687)

Вождение 
в состоянии 
опьянения*

30 000  45 000 

*Скидка тут не положена. Дополнительно 
к денежному штрафу - лишение прав 
на 1,5 - 2 года.
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Валерия КАРПЕНКО

В первый день  
2025 года осадков 
также не ожидается. 

Новогоднее настроение ча-
ще всего создает окружающая 
атмосфера: наряженная елка, 
запах салатов, гирлянды и, ко-
нечно же, заснеженные ули-
цы. Но жители Ставрополья 
за многие годы уже привыкли, 
что снег в регионе выпадет за 
всю зиму всего несколько раз, 
а 31 декабря его и вовсе не до-
ждешься. 

Будет ли погода и дальше на-
поминать осень и что ожидать 
в новогоднюю ночь, расска-
зала заместитель начальника 
Ставропольского центра по 
гидрометобеспечению, на-
чальник отдела гидрометобе-
спечения Светлана Пьянова.

- На Ставрополье большой 
редкостью становится снег на 
Новый год. Боюсь, этот год 
тоже не станет исключением. 
В последние предновогодние 
дни территория края находится 
в зоне взаимодействия холод-
ного антициклона севера и юж-
ного антициклона, поэтому мы 
наблюдаем сейчас и до конца 
года будем наблюдать вот такую 
пасмурную погоду с небольши-
ми осадками, преимуществен-
но моросящими, с туманами и 
периодически усиливающимся 
восточным ветром.

По данным сервиса пого-
ды, в краевой столице 27, 28 
и 29 декабря будут небольшие 
заморозки. Температура воз-
духа составит -2…0 градусов. 
Синоптики прогнозируют 
дожди и мокрый снег, из ко-
торого снеговика не слепишь. 
В понедельник, 30 декабря, 
столбик термометра пока-
жет 0…+3 градуса. Возмож-
ны небольшие осадки. День 
главного праздника года, 31 
декабря, также не доставит 
удовольствия жителям реги-
она поиграть в снежки.

- Днем 31 декабря суще-
ственных осадков в крае не 
ожидается, и температура 
воздуха дневная будет от +1 
до +6 градусов. Что касает-

ся новогодней ночи, здесь 
настроение может немного 
испортить западный ветер, 
порывы которого могут до-
стигать 15 м/с, температура 
воздуха составит 0 градусов. 
И в отдельных районах края 
может отмечаться небольшой 
мокрый снег, - рассказала 
Светлана Пьянова. 

Снега не стоит ожидать и 
в первый день 2025 года. По 
прогнозам ставропольского 
гидрометцентра, 1 января 
пройдет преимущественно 
без осадков. Температура воз-
духа составит +3…+8 граду-
сов. Холодный сильный ве-
тер переместится в западную 
часть региона, а жители юж-
ной части его не ощутят.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

И пусть ставропольцам не 
удастся в новогоднюю ночь по-
играть в снежки, зато будет 
возможность увидеть редкое 
явление - «Черную луну».

Дело в том, что именно 31 
декабря будет второе новолу-
ние за месяц. Спутник земли 
вступит в так называемую пя-
тую фазу, когда обычно их че-
тыре (первая фаза - новолуние, 
вторая - растущая луна, третья 
- полнолуние и четвертая - убы-
вающая луна).

- Новолуние наблюдать нево-
оруженным глазом невозмож-
но, даже если знать, где луна 
находится в данный момент. 
Но все-таки есть исключение. 
Увидеть кусочек луны можно, 
только если на ней в это время 
произойдет вспышка от врезав-
шегося в ее поверхность метео-
рита, что происходит примерно 
один раз в один час, - расска-
зали в пресс-службе Новоси-
бирского государственного 
университета.

Чтобы увидеть новолуние, 
нужно запастись терпением, 

телескопом и камерой, которая 
будет снимать происходящее 
постоянно. Кстати, по словам 
специалистов, из-за отсутствия 
луны в небе будет видно зна-
чительно больше звезд, чем 
обычно.

 ■ БЛАГОЕ ДЕЛО 

«А вы точно  
Деда Мороза знаете?»
Анна ЕГОРОВА

Мальчик с онкологией 
из Дагестана попросил 
полицейских 
исполнить его 
главную мечту.

Оказывается, Дед Мороз но-
сит не только богато расшитую 
зимними узорами шубу, но и 
полицейскую форму.

В МВД Дагестана позвонил 
шестилетний Мухаммад. Маль-
чишка признался, что еще не 
умеет писать, поэтому свои 
новогодние мечты он решил 
озвучить по телефону. Почему 
именно сотрудникам полиции? 
Потому что одно из его жела-
ний - получить настоящую слу-
жебную форму. Но главное, 
мальчик знает, что полицей-
ские способны разыскать лю-
бого человека. А ему как раз 
очень нужен Дед Мороз.

- Мне ему что-то надо ска-
зать. Вы точно его знаете? 
- Мухаммад становится не 
по-дестки серьезным. - Тогда 
скажите ему, что моя самая 

большая мечта выписаться из 
больницы.

У ребенка - тяжелый онколо-
гический диагноз. Но он верит, 
что все наладится, и строит 
планы на будущее:

- Когда я вырасту, я обяза-
тельно стану полицейским. Но 
этого еще долго ждать, я же 
пока еще не сильно большой. 
Поэтому я и попросил форму. 
Скажите, а фуражку, рацию и 
значки тоже можно?

«Можно, малыш! Можно! 
Тебе можно все! - написала в 
своем телеграм-канале пресс-
секретарь ГУ МВД по Даге-
стану Гаяна Гариева. - По 
первой, главной мечте - это я 
сама не могу, мы все вместе 
у Всевышнего попросим. А по 
второй - тут я справлюсь и са-
ма. Правда, он такой малень-
кий и худенький, но хорошая 
портниха подгонит форму под 
его 113 см».

Гариева пообещала, что и 
рация найдется, и значки. И 
на патрульной машине Мухам-
мад погоняет, если разрешат 
врачи!

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ НАПЕЧАТАННОЕ

Младший сержант «Замок» пошла в первый 
класс и занялась рукопашным боем
Татьяна ГУЩИНА

Получившая 
от бойцов 
СВО медаль 
ставропольская 
девочка мечтает 
стать кадетом.

Ставропольская де-
вочка Ксюша «Замок», 
которой друзья ее погиб-
шего на СВО отца при-
своили звание младше-
го сержанта и наградили 
медалью «За помощь в 
бою», в этом году пошла 
в первый класс. В школе 
сразу появилось много 
друзей.

- Однажды шли с ней 
по улице, и незнакомый 
мужчина узнал и подо-
шел: «Это же Ксюша!», и 
позвал нас в секцию ру-
копашного боя, - расска-
зывает мама Алена Мис-
саль. - Мне говорят, она 
бойкая девочка, хорошо 
занимается. У нее же меч-
та - поступить в кадетский 
корпус, так что первые 
шаги уже сделаны.

Взвод, в котором за-
щищал родину папа Ксю-
ши Антон Миссаль, рас-
формировали. Поэтому 
посылки с поделками и 
рисунками Ксюша теперь 
отправляет так: приезжа-
ет в гости кто-то из ребят 
и забирает «оптом», по-
том рассылает друзьям.

А к командиру «Гроз-
ному» они с мамой пару 
раз ездили в Минводы 
сами. Ему как никогда 
понадобилась поддерж-
ка - после ранения при-

шлось долго лежать в 
госпитале.

Напомним, папа девоч-
ки Антон Миссаль погиб в 
зоне СВО. Младшая дочь 
Ксюша стала по телефо-
ну отца писать и звонить 
его боевым товарищам 
в зону спецоперации. 
Так у маленькой девоч-
ки завязалась дружба 
с бойцами. Всех их она 
нарисовала по позывным 
и отправила в посылке 
изображения - «Гроз-
ный», «Лимон», «Моряк», 
«Боксер»…

А ее поделочки для 
многих стали талисмана-
ми - у кого на разгрузке, 
у кого на бронежилете. 
Потом ребята приехали 
в гости к семье боевого 
товарища и лично позна-
комились с Ксюшей. В 
один из приездов ребята 
наградили ее своей меда-
лью «За помощь в бою». 
На церемонии вручения 
награды Ксюша сказа-
ла: «Я младший сержант 
Миссаль, позывной «За-
мок», служу России».

Новогодняя ночь на Ставрополье 
пройдет без снега
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Мы собрали самые популярные в интер-
нете спасительные рецепты, чтобы помочь 
утром больной голове. А прокомментировать 
их попросили Руслана Исаева, врача-
психиатра, нарколога, руководителя 
психиатрической и наркологической 
клиники, президента Независимой нар-
кологической гильдии.

Рассол из-под огурцов
или квашеной капусты

Рассол из соленых огурцов или квашеной 
капусты (без уксуса) - подходящее средство 
для восстановления водно-солевого баланса. 
Он содержит калий, натрий и магний, кото-
рые организм теряет из-за мочегонного эф-
фекта алкоголя. Важно использовать именно 
соленые продукты, так как уксус усиливает 
интоксикацию, вызванную ацетальдегидом 
(продуктом распада алкоголя, из-за которого 
нам так плохо. - Ред.). И не пить слишком 
много - достаточно будет 100 - 150 мл. Иначе 
можно переборщить и усугубить состояние 
за счет повышения давления и отеков.

Контрастный душ
В целом полезная для тренировки 

сосудов, улучшения кровообращения и сти-
муляции обменных процессов процедура. 
Однако для неподготовленного организма 
контрастный душ может стать чрезмерным 
стрессом, особенно при ослабленном со-

стоянии. А при сильном похмелье может 
вызвать спазм сосудов.

 
Аспирин
и чашка крепкого кофе

Аспирин может эффективно облегчить 
головную боль и уменьшить воспаление, 
также он немного разжижает кровь, что 
улучшает кровоснабжение. Это все хорошо 
при похмелье. А вот чашка крепкого кофе - 
нет и еще раз нет! Кофе может усугубить 
тахикардию (ускоренное сердцебиение) и 
обезвоживание. Поэтому этот напиток после 
вчерашнего стоит употреблять с осторож-
ностью и всего лишь чашку или две!

 
 Шипучий витамин С
и 5 таблеток 
янтарной кислоты

Шипучий витамин С в дозировке около 
2 граммов помогает организму бороться с 
интоксикацией, ускоряя восстановление. 
Янтарная кислота в ударной дозе (около 5 та-
блеток) помогает быстрее вывести токсины.

 
Армянский хаш
или густой мясной бульон

Армянский хаш, приготовленный из говя-
жьих ног и хвостов, богат хондропротекто-
рами и гиалуроновой кислотой, что делает 
его полезным блюдом для восстановления. 
Однако густые и жирные бульоны могут 
перегружать желудочно-кишечный тракт, 
организму тяжело переваривать тяжелую 

пищу после интоксикации. Поэтому лучше 
выбрать легкие бульоны из курицы.

 
Много
минеральной воды

Минеральная вода  - одно из лучших 
средств. Она помогает восполнить поте-

рянные минералы и жидкости, предот-
вращая обезвоживание, судороги 

и нарушение работы сердечно-
сосудистой системы. Но 
лучше предварительно вы-
пустить из воды пузырьки, 

чтобы не раздражать желудок. 
И не пить за один раз больше 

200 мл. Без назначения врача лучше 
пить столовую минеральную воду со слабой 
минерализацией. 

Чай с лимоном и медом, 
пропотеть и спать

Это отличный вариант. Лимонная кислота 
стимулирует метаболизм, а мед дает энер-
гию и поддерживает общий тонус. Это сред-
ство будет способствовать детоксикации. 
Сон после этого  - отличное средство для 
восстановления. Но заваривать крепкий чай 
не стоит, чтобы избежать лишней нагрузки 
на сердечно-сосудистую систему.

 
Идти гулять, если есть 
силы - побегать

Свежий воздух и прогулка могут помочь 
восстановиться благодаря улучшению кро-
вообращения и насыщению организма кис-
лородом. Однако бег или другая интенсивная 
физическая активность при похмелье недо-
пустимы, так как могут привести к ухудше-
нию состояния, иногда - катастрофическому.

 
Баня
Традиционно считается полезным 

средством для избавления от похмелья, 
однако высокая температура и влажность 
создают риск перегрева организма, что 
лишь усиливает интоксикацию. К тому же 
это дополнительная нагрузка на сердце 
и сосуды. Лучше воздержаться от ее по-
сещения.

Дабы не ударить 
лицом в салат...

Правила 
алкогольной 
безопасности.

Анна КУКАРЦЕВА,
Анна ПАШАГИНА

Новогодний стол редко обходится 
без спиртного. Даже самые строгие 
зожники обычно позволяют себе 
поднять бокал шампанского под бой 
курантов. Ну а уж те, кто строгих 
ограничений не признает, гуляют 
на всю катушку. А ведь хочется 
запомнить этот праздник! Да и 
в салат лицом не ударить. Чтобы 
не допустить такого безобразия, 
стоит помнить о правилах алко-
гольной безопасности. Тем более 
что они просты.

� Пик опьянения у среднеста-
тистического человека ощущается 
примерно через 30 - 40 минут по-
сле рюмки. Поэтому перерывчик 
между первой и второй лучше не 
сокращать. Не частите со стопка-
ми. Иначе рискуете не почувство-
вать вовремя грань..

� Хорошо закусывайте. В этом 
смысле отлично подходит кар-
тошка и мясо, только не слишком 
жирное (жир в сочетании с алко-
голем - слишком тяжелый удар по 
поджелудочной и печени).

� Постарайтесь придерживать-
ся одного алкогольного напитка 
всю ночь. И дело не в том, что 
нельзя смешивать (это миф). Про-
сто по первому тосту, как правило, 
задается ритм всей гулянке. Если 
начинать с легкого - пива, напри-
мер, и в том же темпе продолжить 
крепкими напитками, то до боя 
курантов можно и недотянуть.

� Кандидат медицинских наук, 
эксперт по организации и проведе-
нию санитарно-эпидемиологических 
экспертиз Яков Новоселов преду-
преждает, что не работает и дру-
гой популярный совет о том, как 
якобы можно не опьянеть:

- Не пейте растительное масло до 
застолья! Оно действительно даст 
эффект. Но временный. Желудок 
покроется жирной пленкой, и вы 
не будете пьянеть. Но когда она 
исчезнет, то алкоголь моментально 
впитается в кровь, сразу весь.

А это подобно хуку в челюсть 
от профессионального боксера!
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Козлодоев, 
как аристократ, 

вчера шампанское 
с водкой мешал!

• Не выбивайте клин клином. Наутро после 
праздника откажитесь от повторного 
употребления алкоголя. Это не поможет 
избавиться от синдромов похмелья, 
зато может затянуть в порочный круг.
• Квас и другие напитки брожения не подходят, 
чтобы побороть похмелье. Они принесут 
только вред. Натуральный квас содержит 
2 - 3% алкоголя. Поэтому вместо 
облегчения состояния это будет 
двойная нагрузка на организм.
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Утром нового дня
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ПРОВЕДЕМ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКУЮ 
ДУЭЛЬ - И ПОСМОТРИМ!

Владимир ПУТИН - 
Западу:

2

8

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

11

12

МОГУ ЛЕТАТЬ ПОКРУЧЕ «ОРЕШНИКА» - 
БЫСТРЕЕ ДЕСЯТИ МАХОВ

Дед Мороз Сергей Селин:

13

НАГЛЯДНО О ВАЖНОМ
Кто из депутатов ПС 
и в какой комиссии будет 
работать

ЗАЧЕМ ГОСДЕП ПРИЗВАЛ 
УЕЗЖАТЬ ИЗ БЕЛАРУСИ?
Заокеанским господам 
не дает покоя порядок 
в Синеокой

ГОД ПРОШЕЛ - 
ВСТРЕЧАЕМ НОВЫЙ
Схожесть наших 
народов особенно 
заметна в праздничных 
традициях

Распространяется бесплатно

/ 2024 / № 59
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 ■ Президент России пред-
ложил западным экспер-
там и военным, рассказы-
вающим, как легко сбить 
«Орешник», помериться си-
лами: назвать любой объект 
в Киеве и сосредоточить там 
все силы ПВО.

ПРОБЛЕМЫ РЕШАЛИ 
ПРЯМО В ЗАЛЕ
«Итоги года с Владимиром 

Путиным» длились четыре 
с  половиной часа. Они прош-
ли в тот же день, что и сам-
мит Евросоюза: в Брюсселе 
собрались после избрания 
новые руководители орга-
нов ЕС, президенты и главы 
правительств. А цитировали 
все равно больше Президента 
России.

На прямой линии, со-
вмещенной с пресс-
конференцией, затронули 
вопросы внутренние, геопо-
литические, анекдоты в тему 
тоже были. Пример эффектив-
ности формата - проблема вы-
плат бойцам в Курской обла-
сти, которые бьют нацистов, 
но имеют статус КТО, а не 
СВО. Главнокомандующий 
признался, что не знал об 
этом. Назвал это упущением 
и заверил, что военные полу-
чат то, что положено. 

- Пока шла прямая линия, 
уже инициировали со своей 
стороны необходимые запро-
сы в Правительство, - расска-
зал об оперативной реакции 
законодателей спикер Госду-
мы Вячеслав Володин. - По-
стараемся сделать все, чтобы 
уже в начале января ребята 
на передовой в Курской об-
ласти получили статус участ-
ника специальной военной 
операции и все необходимые 
выплаты.

Обсуждалась и тема Украи-
ны. Пока Зеленский в Брюс-
селе в очередной раз умо-
лял взять в НАТО, дать денег 
и призывал к «единству Евро-
союза и США», Владимир Пу-
тин заявил, что России нужен 
длительный мир, а не времен-

ное перемирие (подробнее 
на стр. 4). Сказал и о тран-
зите газа - нового соглаше-
ния с Украиной не будет. Это 
означает, что ЕС остается без 
главного энергоресурса.

ПОЕЗД УШЕЛ, 
ШАНСОВ НЕТ
А вот разговор о гиперзвуке 

закончился неожиданно. На 
Западе называют «Орешник» 
модификацией еще советско-
го оружия. И чего его тогда, 
устаревшего, бояться?

- Это современное, очень 
новое оружие. Все, что дела-
ется в любой сфере деятель-
ности, опирается на какие-то 
прежние разработки и дости-
жения, а потом люди делают 
шаг вперед. Все то же самое 
по «Орешнику»,  - пояснил 
Владимир Путин. - Да, были 
разработки, причем уже рос-
сийского периода.

В зарубежных СМИ сообща-
ют, мол, пустяки, ракету мо-
жет сбить ПВО даже на стадии 
пуска.

- Что можно сказать таким 
экспертам? Существует не-
сколько видов систем ПВО - 
это Patriot, это более совре-
менные системы THAAD. Если 
американцы решат поста-
вить, пусть поставят, пускай 
THAAD. Если Patriot можно 
соотносить с российской си-
стемой С-300, то THAAD - это 
С-400, характеристики по-
слабее. Пускай поставят, мы 
наших ребят на Украине по-
просим, чтобы они нам под-
сказали, какие там есть со-
временные, ценные для нас 
решения. Когда я говорю «на-
ших ребят», я говорю без иро-
нии, нам есть с кем разговари-
вать на Украине. И там много 
наших ребят, которые тоже 
вместе с нами мечтают о том, 

чтобы избавить свою страну 
от неонацистского режима.

У нас есть и другие средства 
поражения:

- Планирующий блок «Аван-
гард», который не летит по 
траектории, а стелется по зем-
ле, не выходит в космос, не 
баллистическая ракета и так 
далее. Мы много чего сделали 
для преодоления ПРО. В це-
лом, с точки зрения интересов 
американских налогоплатель-
щиков, вся эта история - за-
тратная вещь, дающая мало 
что для обеспечения безопас-
ности их страны. Но эта си-
стема тем не менее создана 
в значительном объеме.

Создано два позиционных 
района: один  - в Румынии, 
один - в Польше.

- В Польше более грозное 
оружие, поновее. Там даль-
ность перехвата уже тысяча 
километров, а высота пять-
сот. Но «Орешник» - оружие 
средней дальности, это до 5,5 
тысячи. Теперь представим 
себе, что наша система стоит 
на удалении две тысячи ки-
лометров. Просто даже про-
тиворакеты, расположенные 
на территории Польши, до не-
го не достанут. Да, на первом 
участке, на разгонном участ-
ке, говорят, уязвимость боль-
шая. Во-первых, туда ничего 
не долетит, даже если эти по-
зиционные районы не защи-
щены, а они, конечно, защи-
щаются. Ничего не долетает, 
нет таких систем, которые ту-
да долетают. Второе: все-таки, 
чтобы долететь на такое рас-
стояние, нужно время, а у  нас 
через несколько секунд на-
чинается разведение боевых 
блоков - и все, поезд ушел. 
Так что шансов никаких нет 
для того, чтобы сбить эти ра-
кеты.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
НА ПОРАЖЕНИЕ
А потом глава РФ обратился 

к тем самым «западным экс-
пертам», что уверяют в уяз-
вимости нашего гиперзвука:

- Пусть они предложат нам 
и пусть предложат тем на За-
паде и США, кто им платит 
за их анализ, произвести не-
кий технологический экспе-
римент, скажем, высокотех-
нологичную дуэль XXI века. 
Пусть определят какой-то 
объект для поражения, ска-
жем, в Киеве. Сосредото-
чат туда все свои силы ПВО 
и  ПРО. А мы нанесем туда 

удар «Орешником» и посмо-
трим, что будет. Мы к такому 
эксперименту готовы. Готова 
ли другая сторона? Для нас 
будет интересно. Думаю, что 
будет полезно и для нас, и для 
американской стороны.

На это предложение не-
медленно среагировал не-
легитимный Зеленский. Как 
всегда, по-хамски:

- Отморозок. Прекращения 
огня на Украине не будет.

Еще у президента спроси-
ли, почему «Орешник» так 
назвали.

- Честно? Не знаю, - отве-
тил он.

ПРОВЕДЕМ ТЕХНОЛОГИЧЕСКУЮ ДУЭЛЬ - 
И ПОСМОТРИМ!

Владимир ПУТИН:

- Мне бойцы, с которыми общаюсь регулярно, передают свои 
сувениры, шевроны, оружие. Совсем недавно бойцы 155-й 
бригады морской пехоты Тихоокеанского флота передали 
копию своего боевого знамени. Я специально взял его с со-
бой. Во-первых, хотел ребят поблагодарить за этот подарок. 
Второе. Будем считать, что это знамя здесь представляет все 
боевые знамена наших бойцов, которые сражаются сейчас за 
Россию, за Родину на всей линии боевого соприкосновения.

 ■ Начали, как и в Крыму, без подготов-
ки, чтобы не ждать, пока ситуация ухуд-
шится.

- Если бы можно было вернуться в фев-
раль 2022 года, не изменили ли бы свое 
решение?

 ● Такой гипотетический вопрос: «Если бы 
можно вернуться…» Вы знаете, если бы мож-
но было посмотреть на ситуацию в 2022 году, 
зная то, что сейчас происходит, о чем бы я 
подумал? О том, что такое решение, которое 
было принято в начале 2022 года, нужно было 
принимать раньше.

Зная об этом, нужно было просто начать 
готовиться к этим мероприятиям, в том числе 
и к  СВО. Ведь и крымские события, они просто 
были спонтанными, и события 2022 года мы то-
же начали без всякой особой подготовки к ним. 
Но почему мы начали? А потому что дальше 

уже невозможно было стоять на месте, терпеть 
и ждать, пока ситуация для нас ухудшится.

Ведь киевские власти объявили о том, что они 
не будут исполнять Минских соглашений. Пря-
мо об этом сказали, заявили свои претензии на 
какое-то оружие массового уничтожения. Мы 
увидели, что нас обманули по поводу Минских 
соглашений, восемь лет продолжается война 
и бойня, уничтожение людей на Донбассе. Ни-
чего не происходит, отказались от Минских 
соглашений.

И более того, мы увидели, что началось про-
сто военное освоение этих территорий с па-
раллельным уничтожением всего, что связано 
с Россией. Дальше невозможно было оста-
ваться в том состоянии, в котором мы нахо-
дились. Вынудили нас к этим действиям. Если 
бы знать заранее, что произойдет, надо было 
бы, конечно, проводить системную серьезную 
подготовку. Я бы это и имел в виду.

 Продолжение - на стр. 4.

Президент прокомментировал в том числе помилование Джо 
Байденом его сына Хантера:

- Всем хорошо известна картина «Иван Грозный и сын его 
Иван» - легенда это или нет. Как и то, что произошло с сы-
ном Петра I, с Алексеем. Или со Сталиным - когда Сталин 
отказался от предложения поменять его сына Якова, на-
ходившегося в плену, на фельдмаршала Паулюса, сказал: 
я солдата на маршала не меняю. Как известно, его сына 
казнили в лагере, а Паулюса использовали на Нюрнберг-
ском процессе. Когда он вошел в зал, все ахнули - никто не 
ожидал его там увидеть. Но что касается Байдена - всегда 
важно, чего в тебе больше: политика или человека. Оказа-
лось, что в Байдене больше человека. Я бы не осуждал его за 
это.

«Нетрадиционным гостем», как его назвал Дмитрий Песков, 
стал белорусский блогер Влад Бумага. Он похвалил VK-видео 
и спросил у президента, какие ценности нужно транслировать 
молодежной аудитории.

- Влад Бумага - это ваш псевдоним?
- Это моя фамилия настоящая.
- Бумага в известной игре сильнее камня, поэтому я вас по-

здравляю, - вспомнил детскую игру президент.

О НАЧАЛЕ СВОРЕШЕНИЕ СТОИЛО 
ПРИНЯТЬ РАНЬШЕ

В БАЙДЕНЕ БОЛЬШЕ ЧЕЛОВЕКА КСТАТИ

ОДНО ЗНАМЯ ZА ВСЕХ
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За спиной Владимира Путина - один из самых ценных подарков.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Москве и Минску по силам за-
махнуться на товарооборот в семь 
миллиардов долларов.

ЗА ПРИМЕРОМ 
ЕДУ К СОСЕДУ
Такую рекордную планку Александр 

Лукашенко обозначил на переговорах 
с мэром российской столицы  Сергеем 
Собяниным во Дворце Независимо-
сти. Во встрече также участвовал ру-
ководитель Администрации Прези-
дента РБ, а в недавнем прошлом посол 
в России Дмитрий Крутой. Он отве-
чает за сотрудничество с РФ в целом,  
и конкретно с Москвой в частности.

- Хорошо погрузился, будучи послом, 
в эту проблему. И я подумал, чего нам 
менять и искать кого-то лучшего. Тем 
более очень уважает Россию и все, что 
там происходит. И критически к неко-
торым вопросам относится, но Москву 
любит за то, что сделано в последние 
годы. Это не для лести. Я даже завидую 
часто. Вы масштабно делаете то, что 
мы могли бы делать в  Минске, но не 
имеем для этого таких возможностей. 
Но многому учимся, подсматриваем 
у  вас и многие вещи повторяем, - рас-
сказал Александр Лукашенко мо-
сковскому гостю.

ПОТРЯСАЮЩЕЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ
Многое из того, что делается в Мо-

скве, признался белорусский лидер, 
его поражает, в хорошем смысле сло-
ва, разумеется:

- Когда я услышал, что вы и бес-
пилотники начали делать, помогая 
российской армии, - это вообще по-
трясающее направление. Очень под-
держиваю вас в том, что вы, махнув 
рукой на эти западные санкции, на-
чали выпускать свои автомобили, ко-
торые мы когда-то хорошо знали. Но 
уже на более высоком уровне. Думаю, 
место Беларуси найдется в этих про-
ектах, особенно в плане автокомпо-
нентов и прочего. Может быть, даже 
и больше.

В Беларуси по китайским техноло-
гиям также выпускают автомобили 
Belgee. Тот, кто полагает, что это лишь 
отверточная сборка, сильно ошибает-
ся - полноценный производственный 
цикл:

- Недавно Денис Мантуров при-
езжал. Я Путина попросил: пришли, 
пусть он посмотрит. Посмотрел и гово-
рит: это завод настоящий. Но учиться 
мы у вас будем обязательно, потому 

что и «Москвичи», которые вновь де-
лает Москва, и другие автомобили - 
это наше с вами общее. И Беларусь 
тоже участвовала в производстве этих 
автомобилей. Поэтому, думаю, вы не 
будете против.

РОДНАЯ ДЛЯ БЕЛОРУСОВ
Москва для белорусов  - по-

настоящему родной город:
- Наши люди там миллионами за 

год бывают, очень довольны, - сказал 
Александр Лукашенко. - Многие на 
Новый год едут в Москву. Я это под-
держиваю, очень рад и ориентирую 
Президента России на то, чтобы в этом 
огромном строительстве скоростных 
железных дорог мы, может быть, от-
дали приоритет трассе через Минск 
на Брест. Святое место для русских 
и белорусов, украинцев, всех народов 
Советского Союза.

Скоростные трассы - это и дорога 
в будущее, когда Запад одумается 
и  схлынет волна отчуждения:

- Думаю, рано или поздно Европа 
откроется для нас. Европа не может 
без России существовать, без нас она 
существовать не может. Поэтому 
нужны хорошие скоростные дороги. 
Думаю, что спокойно со временем 
и Киев будет работать с нами. Никуда 
не денутся, потому что мы все-таки 
люди. Всякое в жизни бывает. Но, 
я думаю, нормализуем мы с ними от-
ношения.

Сергей Собянин напомнил, что 
стремительную динамику в торгово-
экономических отношениях опреде-
ляют тесные отношения президентов 
наших стран:

- Москва для Беларуси - главный 
партнер. За последние два года поч-
ти на треть вырос товарооборот, по 
ряду позиций - еще больше. По улицам 
Москвы ходят сотни, если не тысячи 
единиц коммунальной техники, про-
изведенной в РБ, - тракторы, машины, 
уборочная техника. По продоволь-
ствию Беларусь - также партнер номер 
один. Практически во всех магазинах 
Москвы, на ярмарках можно купить 
белорусскую продукцию. И москвичи 
ее любят: очень качественная, эколо-
гически чистая.

И вообще, по словам градоначаль-
ника, москвичам нравится приезжать 
в Синеокую, особенно в Минск. Бело-
русы также любят посещать Россию 
и ее столицу. Только в этом году тур-
поток вырос вполовину. В будущем  
цифры станут еще выше.

МАСШТАБНО ДЕЛАЕТЕ, 
ПОДСМАТРИВАЕМ У ВАС

Александр ЛУКАШЕНКО - о преобразованиях в Москве:

 ■ Восток - дело тонкое, 
но очень выгодное. Не-
обходимо только суметь 
наладить контакты. Алек-
сандр Лукашенко этим ис-
кусством владеет отменно.

ПОД ГРОМ САЛЮТА
Всю прошлую неделю он 

был в рабочей поездке на 
Аравийском полуострове. Сна-
чала - Оман. И в первый же 
день переговоры с султаном 
Хайсамом бен Тареком Аль 
Саидом. Над дворцом султа-
на подняли белорусский флаг. 
И хотя визит рабочий, встреча-
ли гостя как при официальном, 
государственном. Артиллерий-
ским салютом, национальны-
ми гимнами, торжественным 
маршем гвардейцев почетного 
караула.

Переговоры - в закрытом ре-
жиме. Но Александр Лукашен-
ко приоткрыл завесу тайны:

- Лет пятнадцать-семнадцать 
тому назад я был здесь. В чем 
ценность - говорят, что плохо, 
что президент долго у власти. 
Вот нынешний султан тогда 
меня встречал, сопровождал 

и так далее. Поэтому мы уже 
с ним знакомы. И нам легко 
было вести переговоры. Вы 
знаете ситуацию вокруг Бела-
руси, России, в том числе эти 
безумные санкции и прочее. 
Поэтому мы не очень расска-
зываем о том, с кем встреча-
емся и каких договоренностей 
достигли. Меня удовлетворяет 
то, что сам султан предложил 
стратегические направления 
сотрудничества.

КОЛОССАЛЬНЫЙ 
ХАБ
Портфель планов очень се-

рьезный. Тут и промышлен-
ность, и сотрудничество, и тор-
говля, и, конечно, логистика:

- Для нас очень важно, чтобы 
мы определили точку. Порт, 
может быть, еще что-то. Будем 
на белорусских технологиях 
создавать здесь совместные 
предприятия и двигаться на 
запад, на восток, на север, 
продавая свои товары. Очень 
хорошее предложение внес 
султан  - создать хаб, центр 

белорусских товаров. Я ему 
честно сказал: производить 
мы научились много, торговать 
еще не очень. Они пообещали 
нам помочь.

Белорусский хаб, скорее все-
го, разместится в порту Со-
хар. Лидер РБ побывал там 
и осмотрел порт с вертолета. 
Комплекс  - колоссальный. 
 Обрабатывает больше мил-
лиона тонн морских грузов 
в неделю.

- Важное отличие Белару-
си, благодаря чему нас ценят 
и готовы работать. Мы не мыш-
куем и не пытаемся извлечь 
какую-то сиюминутную выгоду, 
а намерены работать вдолгую 
и в том числе делиться техно-
логиями, - подчеркнул Алек-
сандр Лукашенко.

ВЕТЕР В ЗОЛОТЫЕ 
ПАРУСА
С султаном переговоры шли 

через переводчика. А вот в На-
циональном музее Омана он 
не понадобился.

- Мне сказали, тут белорус 

есть, - лидер РБ тепло пожал 
руку встретившему его гене-
ральному секретарю музея 
Джамалю аль-Мусави. Мать 
генсека - уроженка Синеокой, 
а сам он без малейшего акцен-
та говорит на русском.

- Мы занимаемся вопросами 
национальной идентичности. 
Кто мы в глобальном мире, - 
рассказывал он высокому го-
стю во время осмотра экспо-
зиции.

- Это и для нас важно, -   согла-
сился Александр  Лукашенко.

Оманцы с древности превос-
ходные мореходы. На память 
Президенту Беларуси пода-
рили модель корабля с золо-
тыми парусами. Чтобы ветер 
сотрудничества всегда был 
попутным.

ЗАХВАТ ПЛАНЕТЫ 
НАЧАЛСЯ
Из Омана белорусский ли-

дер направился в Объеди-
ненные Арабские Эмираты. 
Здесь главной темой стал 
искусственный интеллект. 

Успехи республики в области 
IT-технологий отчасти начина-
лись тут.

- Помню, когда ваши специ-
алисты (в том числе и китай-
ские тогда) пригласили меня 
на презентацию, где много 
рассказали о развитии сферы 
высоких технологий, и очень 
просили, чтобы посодейство-
вал развитию TikTok на тер-
ритории Беларуси. Здесь же 
в свое время велся и разговор 
о перспективах ИИ. О том, что 
этот, черт бы его побрал, ис-
кусственный интеллект скоро 
захватит весь мир. И к этому 
я лично относился с неболь-
шим доверием. Оказалось, что 
ваши специалисты были пра-
вы, - констатировал лидер РБ 
на переговорах с министром 
инвестиций ОАЭ Мохамме-
дом Хассаном Аль-Сувейди.

Александр Лукашенко зая-
вил, что будет делать все для 
развития ИИ в Беларуси:

- Для нас это важно, как 
и для всего мира. Основа, ба-
за, люди у нас есть.

«НЕ МЫШКУЕМ, ХОТИМ РАБОТАТЬ ВДОЛГУЮ» ВЕКТОР РАЗВИТИЯ

Александр Лукашенко предложил Сергею Собянину расширить сотрудничество.
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 ■ Долгосрочный, прочный, обес-
печенный гарантиями для Россий-
ской Федерации и ее граждан.

ПОЖЕЛАЕМ ПОБЕДЫ
Главной темой была спецопера-

ция на Украине.
Владимир ПУТИН:
 ● Ситуация меняется кардинально. 

Движение идет по всей линии фронта 
каждый день.

Речь о продвижении не на сто  - три-
ста метров, наши бойцы возвращают 
территорию квадратными километра-
ми. Мы движемся к решению наших 
первостепенных задач, которые обо-
значили в начале специальной воен-
ной операции.

 ● Ребята действуют героически. 
И в данный момент они ведут бой. 
Пожелаем им всем - и тем, кто воюет 
в Курской области, и тем, кто воюет 
на всей линии фронта, - удачи, победы 
и возвращения домой.

УКРАИНЦЕВ КАК 
БРОДЯЧИХ СОБАК 
ХВАТАЮТ
Можно ли остановить прямо сей-

час боевые действия?
 ● Что происходит: боевой техники, 

снаряжения, амуниции, боеприпасов 
и, что самое главное, личного состава 
со стороны украинских вооруженных 
сил - истощение.

Что реально на поле боя мы видим 
сегодня? Наша армия идет вперед, 
противник не может закрепиться на 
тех позициях, на которые он отошел 
в данный день, в данную минуту вре-
мени. Он отошел организованно, но 
закрепиться там не может - наши ре-
бята завтра опять идут, и так дальше, 
и дальше, и дальше.

 ● Стоит остановиться на неделю - 
значит, дать противнику возмож-
ность закрепиться на этих позициях, 
передох нуть и получить необходимое 
оборудование, боеприпасы. С точки 
зрения подготовки личного состава - 
это даст возможность… Не так, как 
сегодня: они людей набирают с улиц, 
как я уже говорил на коллегии Мин-
обороны, как бродячих собак хватают. 
Но собак бродячих хотя бы приво-
зят в гостиницы для бродячих живот-
ных, а потом стараются их раздать 
по семьям, а здесь просто под пули 
бросают.

 ● Подготовка совсем не та. Даже те, 
кто проходит подготовку в западных 
странах, не тянут по сравнению с со-
ветской школой, потому что сами те, 
кто готовит, никогда не воевали, они 
сами ничего не умеют. Чему они учат?

 ● Длительный период относительного 
перемирия даст возможность против-
нику заняться и этим - подготовкой 
и  переподготовкой, укреплением лич-
ного состава. В некоторых батальонах 
украинской армии 35 процентов лич-
ного состава. Батальон есть, а личного 
состава внутри нет. Вы хотите дать им 
возможность переукомплектоваться?

 ● Нам нужно не перемирие - нам ну-
жен мир: долгосрочный, прочный, 

обеспеченный гарантиями для Рос-
сийской Федерации и ее граждан. Это 
сложный вопрос, как обеспечить эти 
гарантии, но в целом можно поискать.

ВОТ ТАКИЕ «ПАРТНЕРЫ»
Что касается краткосрочного пе-

ремирия:
 ● С этим предложением обратился 

ко мне Премьер-министр Венгрии Ор-
бан. Думаю, что Виктор не будет на 
меня сердиться, если раскрою хотя бы 
часть нашего разговора. Он говорит: 
чего вам это стоит, на день, на два, 
это же рождественское перемирие - 
ничего противник за эти два-три дня 
сделать не сможет. Я сказал: наверное, 

это так, но вы сначала поговорите 
с украинской стороной. Мы минимум 
три раза соглашались на мероприя-
тия подобного рода и по судоходству 
в Черном море, и по энергетической 
инфраструктуре, и так далее.

 ● Эрдоган мне предлагал. Согласи-
лись. Вдруг - раз, глава украинского 
режима объявляет: никаких перего-
воров, никакого перемирия. Потом я 
звоню Эрдогану, говорю: ну и чего? Он 
говорит: вот такие у нас «партнеры».

 ● Теперь Орбана спросил. На следу-
ющий день глава киевского режима 
заявил, что никакого перемирия, ни-
какого обмена пленными не будет. Вот 
это ответ на вопрос.

 ■ В Алеппо сирийские войска про-
сто побросали свои позиции.

 ● У нас не было наземных войск в Сирии. 
Там две наши базы: военно-воздушная 
и военно-морская. Наземная компонен-
та состояла из Вооруженных сил самой 
Сирии и некоторых так называемых про-
иранских боевых соединений. 

 ● Когда группы вооруженной оппозиции 
подошли к Алеппо, его защищали при-
мерно тридцать тысяч человек. В город 
вошли 350 боевиков. Правительственные 
войска и проиранские подразделения 
отошли без боя, взорвали свои позиции 
и ушли. И так же практически, кроме 
небольших исключений, было по всей 
территории Сирии.

Мы поддерживаем отношения со всеми 
группировками, которые там контролиру-
ют ситуацию, со всеми странами региона. 
Подавляющее число из них заинтересо-
ваны в том, чтобы наши военные базы 

в Сирии остались. Не знаю, мы должны 
подумать над этим.

 ● Решить палестинскую проблему мож-
но, только убрав причины ее возникно-
вения. Было принято решение Совбезом 
ООН, что должны быть образованы два 
государства - Израиль и Палестина. Из-
раиль создан, Палестина фактически до 
сих пор так и не создана.

Со стороны Израиля продолжается так 
называемая незаконная поселенческая 
деятельность. Я не знаю, какие окон-
чательные цели Израиль преследует 
в  Секторе Газа, но это достойно только 
осуждения. То же самое касается Ливана.

 ● Главный бенефициар происходящих 
событий в Сирии, на мой взгляд, Изра-
иль. Мы надеемся, что он когда-то выйдет 
с территории Сирии. Но сейчас он заво-
дит туда дополнительные войска. И они 
не только уходить не собираются, а со-
бираются там усиливаться.
О личном, мечтах и кого президент 
считает семьей - читайте в первом 

номере 2025 года.

Оно ведь ему скоро понадобится.
 ● Не думаю, что понадобится. Не знаю, как он будет поступать, но вполне 

вероятно, что он, так же как и некоторые люди из высшего политического 
руководства Украины - они выехали за рубеж, - уедет. Его возьмут на со-
держание те люди, интересы которых он сегодня обслуживает. Если бы он, 
извините, вдруг так неожиданно, как черт из табакерки, появился где-то 
и сказал: мне нужно политическое убежище, - Россия никому не отказывает.

 ■ При каких условиях готовы 
общаться с Банковой и с кем?

 ● В Конституции Украины нет ука-
заний на возможность продления 
полномочий президента даже в усло-
виях военного положения. 

В чем проблема для Украины? Це-
лый ряд органов власти формирует-
ся президентом. Если само первое 
лицо нелегитимно, то все остальное 
тоже теряет свою легитимность по 
линии исполнительных органов вла-
сти и силовых структур. И все, что 

они делают, исполняя его приказы, - 
они знают, что они соучастники этой 
противоправной деятельности.

 ● Вести переговоры если не с гла-
вой режима, то с кем? Если кто-то 
пойдет на выборы, получит леги-
тимность, мы будем с любым чело-
веком разговаривать, в том числе 
и с Зеленским. 

 ● Подписывать, если мы дойдем 
когда-то до подписания документа, 
можем только с представителями 
легитимных органов власти - Рада 
и председатель Рады. 

 ■ Как и наши возвра-
щенные территории.

 ● Непонятно зачем - военно-
го смысла не было никакого 
заходить Вооруженным си-
лам Украины в Курскую об-
ласть, держаться сейчас там, 
как они делают, бросая туда 
на убой свои лучшие штурмо-
вые группы и подразделения. 
Тем не менее это происходит.

Мы совершенно точно их 
выбьем, абсолютно точно. 
По-другому быть не может. 
Вопрос о конкретной дате - 

извините, я сейчас просто не 
могу. Я представляю, я знаю, 
есть же планы. Они мне до-
кладываются на регулярной 
основе. Но сказать, к такому 
числу, - так не делается.

И ребята же меня слышат. 
День-два, назову такую дату, 
они пойдут во что бы то ни 
стало к этой дате, не будут 
считаться с потерями. Мы не 
можем так поступать.

День-два в данном случае 
не имеет большого значения, 
но: а) точно выбьют, и б) по-
сле этого можно будет оце-

нить ущерб. Но что самое 
главное: в) все будет вос-
становлено. Даже не может 
быть никаких сомнений.

 ● Будем восстанавливать 
и дорожную сеть, и комму-
нальную инфраструктуру, 
и объекты соцназначения, 
жилье. Тем, кто хочет, будем 
помогать переезжать в дру-
гие регионы. Уже сейчас вы-
делили на эти цели 108 мил-
лиардов рублей.

Хватит ли сил и средств 
восстановить историче-
ские территории?

 ● Хватит, даже сомнений 
в  этом быть не должно. 
У нас огромная программа 
до 2030 года. Уже сейчас 
восстановлено 21 тысяча 
объектов. В  течение трех 
лет планируем привести всю 
дорожную сеть этих регио-
нов в  нормативное, россий-
ское состояние. Планируем 
построить кольцевую доро-
гу вокруг Азовского моря, 
которое стало внутренним 
морем РФ. Как «Таврида» 
в Крыму - четырехполосное 
движение.

КУРСКУЮ ОБЛАСТЬ ОСВОБОДИМ И ВОССТАНОВИМ АБСОЛЮТНО ТОЧНО

ТРИДЦАТЬ ТЫСЯЧ ВОЕННЫХ ПО СУЩЕСТВУ

Смогли бы дать политическое 
убежище Зеленскому?

ПРЯМОЙ 
ОТВЕТ

СОУЧАСТНИКИ ПРЕСТУПЛЕНИЙ В КИЕВЕ

ГЛАВНЫХ
ТЕМ7

Украина, мирные переговоры, 
окончание конфликта

Экономика, ВВП, инфляция, 
курс рубля

Трамп, США, возможные из-
менения в отношениях

БРИКС, Китай, Индия, Гло-
бальный Юг
Социалка, демография, под-
держка уязвимых групп на-
селения

СВО

Угроза ядерной войны, миро-
вая эскалация, противостояние 
с НАТО

от тех, кому
от 36 до 5524%

Мужчин и женщин
к президенту обращается 

примерно поровну.

вопросов 
от граждан 
старше 56 лет

1,2 миллиона 
звонков

Больше
150 тысяч 
вопросов на сайте

236 тысяч
в соцсетях

7,6 тысяч видео

Больше
400 тысяч SМS

Больше
800 тысяч ММS

70%

Всего 2 500 472 обращения

НУЖНО НЕ ПЕРЕМИРИЕ, А МИР

ПРОТИВ 350 БОЕВИКОВ
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 ■ Как бы другим ни хотелось пред-
ставить нашу страну ослабленной, 
она уверенно держится на ногах.

СТАЛИ СИЛЬНЕЕ, 
УВАЖАЕМЫЙ
Отдельным жанром стал разговор 

с западными журналистами. Ка-
залось, что их распирает от соб-
ственного величия. И пришли они, 
чтобы «заткнуть за пояс» россий-
ского лидера. Но все пошло не по 
плану - их вежливо, по-питерски, 
поставили на заслуженное ими ме-
сто. Так же как и других штатовских 
ястребов.

- Когда вы встретитесь с президен-
том Трампом, будете более слабым 
лидером. Как собираетесь посту-
пить? - высокомерно поинтересовал-
ся корреспондент из NBC News.

 ● Что мы можем предложить или я 
могу предложить вновь избранному 
президенту Трампу, когда мы с ним 
встретимся? Я не знаю, когда мы с ним 
встретимся, потому что он об этом ни-
чего не говорит. Я с ним вообще не раз-
говаривал больше четырех лет. Я готов 
к этому, конечно, в любое время, и готов 
буду к встрече, если он захочет этого.

Вы сказали, что этот разговор со-
стоится в ситуации, когда я буду на-
ходиться в каком-то ослабленном со-
стоянии. Уважаемый коллега. Почему 
я говорю «уважаемый»? Потому что, 
несмотря на все гонения на нашу прес-
су, мы вам позволяем работать 
в России. И вы делаете это 
свободно. Уже хорошо. 
Вам и тем людям, ко-
торые вам платят 
зарплату в Сое-
диненных Шта-
тах, очень бы 
хотелось, что-
бы Россия была 
в  ослабленном 
положении.

Я придержива-
юсь другой точки 
зрения.

Я полагаю, что 
Россия стала гораздо 
сильнее за предыдущие 
два-три года. Почему? Пото-
му что мы становимся по-настоящему 
суверенной страной, мы уже мало от 
кого зависим. Мы в состоянии уверен-
но держаться на ногах с точки зрения 
экономики.

 ● Мы укрепляем свою обороноспо-
собность, боеготовность наших Во-
оруженных сил сегодня находится, 
уверенно говорю, на самом высоком 
месте в мире. То же самое касается 
и нашей оборонной промышленности. 
Мы наращиваем производство всего, 
что нужно для нашей армии и флота, 
причем и на текущий момент, и на 
перспективу. Делаем это достаточно 
уверенно, быстрыми темпами, чего 
не скажешь о наших противниках.

 ● Мы уже говорили об успехах 
наших Вооруженных сил. Не в по-
следнюю очередь это происходит 
из-за роста производства обо-
ронных отраслей промышлен-
ности РФ. Мы делаем это уверенно и 
достаточно рационально. Было сказано 
о том, что наши войска продвигаются 
на линии боевого соприкосновения. 
И что? За счет чего? В том числе за счет 
наличия той техники, о которой я сей-

час сказал. Да, с нами практиче-
ски воюют все страны  НАТО. 

Выучка, боеготовность, 
внутреннее состояние 

российских  войск та-
кие, каких нет, по-
жалуй, ни у одной 
армии мира.

 ● Мы говорили о 
нашей инфляции. 
А что там проис-
ходит? Если все 
будет развиваться 

таким же темпом, 
то не только двух 

процентов на оборон-
ные расходы странам 

НАТО не будет хватать. Не 
будет хватать и трех процентов.

 ● Я считаю, что Россия в значитель-
ной степени находится сегодня в том 
состоянии, которого мы и добивались. 
И мы принимать решения будем без 
всякой оглядки на чужое мнение, бу-
дем руководствоваться только своими 
национальными интересами.

Поэтому, кому бы ни хотелось пред-
ставить Россию ослабленной, посколь-
ку вы американец, хочу вспомнить 
известного всем человека и писателя, 
который как-то сказал: «Слухи о моей 
смерти сильно преувеличены». Если 
когда-то состоится встреча с вновь 
избранным президентом господином 
Трампом, уверен, нам будет о чем по-
говорить.

ПРОТИВНАЯ СТОРОНА 
ОТКАЗАЛАСЬ
- Что сможете предложить в ка-

честве компромисса?
 ● Политика и есть искусство компро-

мисса. А мы всегда говорили, что мы 
готовы и к переговорам, и к компро-
миссам. Просто противная сторона, 
в прямом и переносном смысле этого 
слова, отказалась от переговоров.

Ведь мы же достигли договорен-
ности, по сути, в Стамбуле в конце 
2022 года. Повторяю в сотый раз: 
украинская сторона парафировала 
этот документ, значит, в целом была 
с ним согласна. Потом 
почему-то отказалась. 
Почему - понятно. По-
тому что приехал ваш 
союзник, господин 
Джонсон, такой с хо-
рошей прической че-
ловек, и сказал, что им 
нужно воевать до последнего украин-
ца. Вот они воюют. Скоро заканчи-
ваются эти украинцы, которые хотят 
воевать. Там уже, по-моему, скоро не 
останется тех, кто воевать хочет.

Мы-то готовы, но нужно, чтобы та 
страна была готова и к переговорам, 
и к компромиссу.

НАБОР ЗАСТАРЕЛЫХ 
ШТАМПОВ
- И Би-би-си вижу! - Владимир Путин 

явно веселился. - Вы обещали напасть. 
Они и без обещаний с удовольствием 
это делают, - потроллил он англичани-
на. - У него работа такая, они же день-
ги получают за это. Сейчас вы полу-
чите возможность на нас напасть. Да-
вайте.

Второй пропагандист из ВВС решил 
бить в то же место, что и предыдущий. 
Пропел про то, что «все в Раше плохо». 
А потом задал вопрос: уберег ли прези-
дент Россию, как завещал ему Ельцин 
при передаче власти?

 ● Считаю, что не просто уберег, я счи-
таю, что мы отошли от края пропасти. 
Потому что все, что происходило с Рос-
сией до этого и после, вело нас к пол-
ной, фактически тотальной утрате на-

шего суверенитета.
 ● Обращаю ваше вни-

мание на то, что сказа-
ли в отношении Бориса 
Ельцина. Все было как 
бы хорошо, его покро-
вительственно хлопали 
по плечу, не замечали, 

даже когда он немножко прикладывал-
ся к рюмочке. Он был очень приятен 
во всех западных кругах. Как только он 
поднял голос в защиту Югославии, его 
тут же начали преследовать, тут же на-
чали его обзывать: он такой-растакой, 
алкаш и прочее.

 ● Я сделал все для того, чтобы Россия 
была самостоятельной и суверенной 
державой, которая в состоянии при-
нимать решения в своих интересах, 
а не в интересах тех стран, которые 
подтаскивали ее к себе, похлопывая 
ее по плечу, для того чтобы использо-
вать в своих целях. В принципе, этим 
можно было бы ограничиться. Я по-
нимаю, что вы сейчас весь набор из-
ложили,  который как бы подкрепляет 
ваши тезисы.

 ■ В конце встречи прези-
дент озвучил праздничное 
пожелание россиянам.

 ● Я сказал, что отношусь 
к России, как к своей семье. 
Мы с вами работаем, беседуем 
накануне очень светлых празд-
ников - и Нового года, и Рожде-
ства Христова. Я разговариваю 
со многими представителями 

разных конфессий, и они мне 
все говорят: а мы чего, мы 
Рождество все отмечаем, так 
же как наши соседи отмечают 
Курбан-байрам, Песах и так 
далее.

Я когда встречаюсь с пред-
ставителями конфессий, я их 
часто спрашиваю: вам люди, 
когда общаются на бытовом 
уровне, чаще всего о чем гово-

рят, о чем они сожалеют? Речь 
идет не о тайне исповеди, ко-
нечно, но все-таки. Знаете, что 
отвечают? Сожалеют о чем? 
Слишком мало уделяют вни-
мания детям.

В преддверии Нового года - 
это семейный праздник - и тем 
более Рождества хотел бы по-
желать, чтобы больше уделя-
ли внимания своим близким. 
И хочу всем пожелать успехов, 
счастья и благополучия.

Журналист разбавил обстанов-
ку вопросом про затопление США 
и проблемой того, что от потопа все побегут к нам. Прези-
дент рассказал анекдот:

- За столом семья сидит, маленький мальчик разгадывает 
кроссворд и говорит: слово назовите из трех букв. Мама 
ему - бум ложкой по лбу. Он говорит: за что, это же дом! 
Папаша берет, жене - бум: о доме надо думать! Вы сейчас 
сказали по поводу того, что какие-то континенты будут 
уходить под воду. И надо бы подумать о том, что делать 
с этими людьми. О доме надо думать!

 ■ Устраивая нам бесконечные 
санкции.

 ● Конкуренции боятся. Используют 
средства политической борьбы для 
недобросовестной конкуренции. Ста-
раются помешать нам расти. Это пло-
хо в конце концов и для них, потому 
что, если они такими способами будут 
бороться с конкуренцией, а не эконо-
мическими способами, то они сами 
когда-нибудь утратят конкурентоспо-
собность. Да, это не будет завтра, но 
когда-нибудь это произойдет.

Мешают они нам или нет? Мешают. 
Создают проблемы? Создают. Смогут 
они все это закрыть, убить нас окон-
чательно? Нет, не смогут. Они нане-
сут нам какой-то ущерб и вред, но, 
безусловно, из этой ситуации выйдем.

В ТЕМУ
Владимиру Путину задали 

вопрос из SMS: «Почему вас об-
зывают разные иностранцы, а вы 

молчите?»
- Это зависит от уровня культуры. 

Я уже говорил когда-то: кто как обзы-
вается, тот так и называется. И дела-
ется это, на мой взгляд, от бессилия. 
А зачем нам демонстрировать это 

бессилие? У нас достаточно 
аргументов, чтобы четко 

и ясно излагать свою 
позицию.

 ЧТО КАСАЕТСЯ 
ПРИГЛАШЕНИЯ НАС КУДА БЫ 

ТО НИ БЫЛО. МЫ НИКУДА 
НЕ СТРЕМИМСЯ. НАМ ДОМА 
ХОРОШО. НАДО УКРЕПЛЯТЬ 

СЕБЯ САМИХ!

КОНКРЕТНО

ЧЕГО БОЯТСЯ НА ЗАПАДЕ

БЫВАЙТЕ ЧАЩЕ С БЛИЗКИМИ ОТ ДУШИО ДОМЕ НАДО ДУМАТЬ ВАЖНЫЕ 
ТРИ БУКВЫ

Воспользовались случаем: 
люди высказывали мнения 
и личную жизнь устраивали.

«РОССИЮ НЕ ПРОСТО УБЕРЕГ, 
МЫ ОТОШЛИ ОТ КРАЯ ПРОПАСТИ»
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Светлана КАМЕКА

 ■ Владимир Путин сразу по-
сле большой пресс-конференции 
 второй раз подвел итоги-2024 - то-
го, как работала Государственная 
 Дума.

- Уважаемый Владимир Владими-
рович, мы завершили вчера осеннюю 
сессию и в целом год, - рассказал Пред-
седатель ГД Вячеслав Володин. - Год 
был напряженный, но вместе с этим 
уже можно говорить о результатах - 
осенняя сессия, как правило, всегда 
связана с принятием бюджета. Бюд-
жет, особенно в такое непростое вре-
мя, очень ответственный и важный 
документ. Тем более время вызовов, 
и надо постараться сделать все для то-
го, чтобы решения, принятые на уров-
не президента, а также обязательства 
перед гражданами были выполнены.

В бюджете-2025 предусмотрены 
деньги на индексацию пенсий рабо-
тающим пенсионерам. Вырастет и ми-
нимальный размер оплаты труда - до 
22 440 рублей.

Сказал Председатель ГД о консоли-
дации - семьдесят процентов законов 
поддержали депутаты всех фракций:

- Это очень важно, потому что речь 
шла о законах и в сфере безопасности 
страны, развития международной по-
литики. В Думе атмосфера рабочая, 
и она в первую очередь нацелена на 
то, чтобы защитить интересы страны 
в  это непростое время, поддержав ре-
шение президента в части достижения 
целей национального развития. Мы 
уделяем большое внимание реали-
зации Послания, понимая, что от не-
го зависит решение ключевых задач 
развития страны. Оно реализовано на 
84,3 процента, это 75 пунктов из 89.

Важный пункт - обеспечить всем 
необходимым участников СВО и их 

семьи. Все гарантии постарались обес-
печить. В том числе оперативно. Так, 
прямо во время «Итогов года с Вла-
димиром Путиным» начали решать 
вопрос солдат и офицеров, освобож-
дающих Курскую область от нацистов. 
(Об этом - на стр. 2.)

Рассказал спикер и о новых форма-
тах - депутаты выезжали в регионы, 
где рассматривали вопросы, волную-
щие местных жителей.

- Вячеслав Викторович, действитель-
но внесено 314 законопроектов, 233 
закона принято. Это большая рабо-
та. - Владимир Путин внимательно 
изучил объемный отчет. - Я посмотрел 
расклад, сколько по какому направле-
нию, по какой теме. 66 - это госстрои-
тельство. На втором-третьем месте 
почти в равных долях идет экономи-
ческая политика, бюджет, налоги, 
финансы. Но это то, на чем строится 

вся работа государства и социальная 
политика. Это поддержка наших граж-
дан и многодетных семей, поддержка 
всего, что делается в рамках демогра-
фических наших проектов. Оборо-
носпособность здесь отдельно идет, 
и тоже большой очень пласт работы.

Президент дал высокую оценку дея-
тельности ГД под председательством 
Вячеслава Володина:

- Хочу вас поблагодарить. Я видел, 
что работа идет напряженно, Госдума 
реагирует, причем живо реагирует 

на требования времени, на то, что 
нам нужно в оперативном режиме. 
Мы с вами много раз это обсуждали. 
А именно, некоторые вещи должны 
оставаться за представительным ор-
ганом власти даже в той непростой 
ситуации, в которой мы находимся. 
Но оставаться за представительным 
органом власти в надежде на то, что 
и в Думе эти вопросы будут рассма-
триваться оперативно. Так оно и про-
исходит благодаря и вашим усилиям 
как спикера, благодаря ответственной 
политике и подходу руководителей 
фракций. Хочу всех поблагодарить и 
пожелать успехов. А мы с вами в  кон-
такте как были, так и остаемся. Не-
смотря на праздники, будем поддер-
живать этот контакт.

Вячеслав ВОЛОДИН:

В Колонном зале Дома Союзов 
в  Москве под эгидой Госдумы устро-
или праздник «Крепкая семья - до-
стояние России». Из разных 
регионов страны приехали 
многодетные семьи, тру-
довые династии, молодые 
родители, семьи военнос-
лужащих и  участников 
СВО. Вяче слав Володин 
вручил им награды ГД:

- Это те, ради кого мы ра-
ботаем. Необходимо сде-
лать все для того, чтобы 
таких семей было как 
можно больше.

Спикер предложил 
устраивать такие 
праздники каждый 
год:

- И проработаем 
вопрос, как рас-
пространить эту 

инициативу на все регионы, чтобы 
такие встречи проходили не только 
в Москве. Мы говорим о сохранении 
наших  ценностей, традиций. И культ 

семьи должен быть во главе всего, 
потому что без семьи невозможно 

воспитать человека.

 ■ На Украине нет легитимного 
главы государства, чтобы вести 
переговоры.

Спикер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав Во-
лодин:

- Вчера в ходе прямой линии наш 
президент назвал важные темы, кото-
рые формируют повестку на перспек-
тиву. Хочу выделить одну из них. Речь 
идет о сегодняшнем режиме на Украи-
не. Когда речь заходит о переговорах, 
правильно начать с вопроса: а с кем? 
Вчера Владимир Путин подчеркнул, 
что полномочия Зеленского давно за-
кончились. Страну представлять он 
не может. Депутаты Государственной 
Думы считают так же.

На Украине нет легитимного гла-
вы государства. Приказы Воору-
женным   силам  отдает человек, 
захвативший власть. Поэтому не-
обходимо провести  выборы на 

Украине, чтобы граждане опреде-
лили, кто у них будет президентом.

Вашингтон и Брюссель игнорируют 
вопрос легитимности власти на Украи-
не. Пытаются его замалчивать. В силу 
того, что самому Байдену остался ме-
сяц. Правительству Шольца вынесен 
вотум недоверия. Во Франции кризис. 
Всем им Зеленский нужен лишь для 
одного - скрыть их преступления на 
Украине.

Позицию РФ высказал Владимир 
Путин: «Нам нужно не перемирие, нам 
нужен мир - долгосрочный, прочный, 
обеспеченный гарантиями». Для этого 
к власти на Украине и в государствах, 
выступающих ее союзниками, должны 
прийти легитимные, ответственные 
политики, способные реализовывать 
договоренности и всецело отдавать 
отчет своим действиям.

Нам, со своей стороны, необходи-
мо делать все для достижения целей 
специальной военной операции, по-
ставленных президентом Путиным.

Осенняя сессия завершится 29 дека-
бря. Весенняя начнется 9 января, закон-
чится 3 августа. За это время проведут 
шесть «правительственных часов» с профильными министрами и вице-
премьерами. А также заслушают ежегодные отчеты правительства, 
Счетной палаты,  Центрального банка и доклад Уполномоченного по 
правам человека в РФ.

ТРАДИЦИОННЫЕ 

СЕМЬЯ СТРОИТЬ И ЖИТЬ ПОМОГАЕТ
ПРАВИЛЬНО НАЧАТЬ С ВОПРОСА: А С КЕМ?

ДОСЛОВНО

В 2024 ГОДУ

СПРАВКА «СВ»

рассмотрели 1086 
законодательных инициатив

приняли 564 федеральных 
закона

в осеннюю сессию
приняли 

233 закона законов

с начала СВО приняли 124 
закона по поддержке 

военнослужащих и членов 
их семей

ГОД БЫЛ НАПРЯЖЕННЫЙ

Пресс-служба ГД РФ

- Несмотря на праздники, будем поддерживать 
контакт, - сказал Владимир Путин.

Маленькой звездочке аплодисменты 
как большой артистке.

Рядом с папой-героем 
все вскуснее!

ЦЕННОСТИ
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Анатолий МАКСИМОВ, 
Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Союзному государству 
есть что защищать: одни 
ценности, одни цели и об-
щее видение будущего на-
ших народов.

ТРИ СТОЛПА СОЮЗА
Общий юбилей продолжают 

отмечать и после завершения 
основных торжеств. Поводы 
поговорить есть. В Москве 
прошла организованная По-
стоянным Комитетом СГ кон-
ференция «Союзное государ-
ство: интеграция, развитие, 
доверие».

Озвученные понятия - как 
три столпа, на которых вот 
уже 25 лет вполне успешно 
держится наш союз. Госсекре-
тарь СГ Дмитрий Мезенцев 
отметил, что некоторые экс-
перты, не всегда доброжела-
тельно настроенные к Бела-
руси и России, спрашивают: 
а ради чего все это? Почему 
нельзя независимой и суве-
ренной Беларуси существо-
вать в партнерстве с незави-
симой и суверенной Россией? 

- Ради людей, ради безопас-
ности, ради сопротивления 
тому беспрецедентному, не-
правильному и несправедли-
вому в отношении Беларуси 
и России со стороны Запада. 
Вот ради того, чтобы мы бы-
ли сильнее, конкурентоспо-
собнее, ближе друг к другу, 
сделана огромная работа,  - 
привел аргументы Дмитрий 
Мезенцев.

Заместитель Председате-
ля Совета Федерации Кон-
стантин Косачев напомнил, 
что за одно лишь столетие 
Россия и  Беларусь уже вто-
рой раз  плечом к плечу «дер-

жат удар» со стороны Запада:
- Нам есть что защищать, 

у нас одни ценности, одни це-
ли и общее видение будущего 
наших народов.

Пример наших отношений 
подтверждает, что диалог мо-
жет быть только равноправ-
ным, безопасность - только не-
делимой, интересы - взаимно 
уважаемыми.

- Мы должны отстаивать соб-
ственные ценности и препят-
ствовать тому, чтобы кто-то 
в Европе навязывал что угод-
но другим странам, - считает 
Константин Косачев.

Об умении держать удар го-
ворил и вице-спикер Госду-
мы Петр Толстой:

- Союз является примером 
того, как неизбежно будут 
выстроены отношения между 
всеми государствами бывше-
го СССР и народами бывшей 
Украины. Это единственный 
и магистральный путь для со-
хранения суверенитета и не-
зависимости тех государств, 
которые окружают Россию.

РЕКОРДЫ ВВП
Провалились попытки кол-

лективного Запада устроить 
транспортную блокаду Со-
юзного государства - не по-
могли им пятнадцать пакетов 
санкций.

- Мы создаем общее транс-
портное пространство. Рабо-
таем и по авиационному, и по 
железнодорожному транспор-
ту. Высокие показатели до-
стигнуты по транзиту бело-
русских и российских грузов. 
Десятки миллионов тонн това-
ров попадают на новые рынки, 
в дружественные государства. 
Это тоже очень конкретный, 
практический результат со-
юзной интеграции, - заявил 

замруководителя Аппарата 
Правительства РФ Эль-
мир Тагиров.

Веские аргументы 
в  пользу интеграции 
добавляются цифрами 
и фактами. Руководи-
тель Аппарата Совета 
Министров Беларуси 
Константин Бурак при-
вел данные: в сравнении 
с 1999 годом объем ВВП 
вырос в Беларуси больше чем 
в шесть раз, а в России - в де-
сять. За 25 лет объем взаимной 
торговли товарами и услугами 
увеличился в семь раз и достиг 
58 миллиардов долларов:

- При текущих темпах ро-
ста по итогам года можем пре-
высить отметку в шестьдесят 
миллиардов долларов.

С 2020-го рост составил поч-
ти шестьдесят процентов, по-
считал замминистра эконо-
мического развития России 
Дмитрий Вольвач.

- Наши авиакомпании рас-
ширяют географию марш-
рутов, обеспечивая прямые 
авиаперевозки не только 
между столицами наших 
государств, но и региона-
ми. До пандемии само-
леты из Беларуси летали 
в восемь регионов России, 
сейчас  - в восемнадцать. 
Нам бы хотелось, чтобы 
областные центры Бела-
руси были максимально свя-
заны с регионами РФ, - доба-
вил  Посол Беларуси в России 
Александр Рогожник.

ЗАКОН И ПОРЯДОК
Член Комиссии Парламент-

ского Собрания по бюдже-
ту, налогам и финансовому 

рынку Владислав Татари-
нович рассказал 
о сотрудничестве 
на региональном 
уровне. За один-
надцать месяцев 
состоялось боль-
ше двухсот вза-
имных визитов 
делегаций самого 
разного уровня:

- Совместно 
с российской стороной сей-
час активно прорабатывается 
создание торговых домов в ре-
гионах России, где представят 
товары различных белорус-
ских производителей.

Важнейшая площадка, на 
его взгляд,  - Форум регио-
нов Беларуси и России. Об-
щая сумма подписанных там  
контрактов по сравнению с са-
мым первым мероприятием 
увеличилась в восемь раз.

Заместитель председателя 
Парламентского Собрания 
Вадим Ипатов акцентиро-

вал внимание 
на унифика-
ции законода-
тельств двух 
стран, на том, 
чем сейчас ак-
тивно занима-
ются союзные 
депутаты:

- Нет сомне-
ний, что фор-

мирование единой правовой 
системы будет проходить го-
раздо проще, если националь-
ные системы будут строить-
ся на общих для обеих стран 
принципах, иметь схожую 
структуру и единые подходы 
к регулированию ключевых 
общественных отношений.

Николай НОВИЧКОВ, член Комиссии ПС 
по труду и социальной политике, член Ко-
миссии по здравоохранению:

- Я не просто доволен, я счаст-
лив, что за 25 лет мы этот важный 
интеграционный проект реализо-
вали. Союзное государство со-
стоялось! И в период испытаний, 
которые сейчас выпали на долю 
РФ, связанные с СВО россияне 
знают, что у нас есть настоящий, 
преданный друг, который будет 
с нами и в период лихолетья, и 
в период процветания. Это дорогого стоит.

Сделали ли мы все возможное за эти чет-

верть века? Конечно, нет. У нас точно 
есть куда расти. Нам нужно объединять 
энергетический рынок, стимулировать со-
вместный ответ на санкции, развивать им-
портозамещение. Нам нужно переходить, 
безусловно, на единую, вначале цифро-
вую валюту, а в перспективе и общую.

Бездумно торопиться в нашей работе не 
надо. Но искусственно снижать скорость 
на выбранном пути тоже нет необходи-
мости. Граждане двух стран ждут от нас 

опережающих решений, чтобы комфортно 
и спокойно чувствовать себя в общем доме.

 ■ В середине января 
2025 года должен нако-
нец заработать «союз-
ный шенген».

В СГ есть «долгострои», 
решение по которым ищут 
уже несколько лет. Один 
из них - это «союзный роу-
минг». И вот с 1 марта 2025 
года появится нормальный 
тариф для граждан обеих 
стран.

Другой  - соглашение 
о  взаимном признании виз, 
«союзный шенген». Ино-
странцы из третьих стран 
должны по нему въезжать, 
выезжать, пребывать, сле-
довать транзитом по терри-
тории обоих государств на 
основании визы одного из 
них и  документов, удосто-
веряющих личность.

Дорога к соглашению бы-
ла долгой и извилистой, как 
путь караванщика в пусты-
не. И вот шлагбаум откры-
вается.

- Как мы и планировали 
в рамках Группы высокого 
уровня (Совмина СГ. - Ред.), 
к 8 декабря наши компетент-
ные органы завершили те-
стирование закрытого ка-
нала обмена данными. На 
прошлой неделе МИД Рос-
сии подтвердил выполнение 
российской стороной всех 
внутригосударственных 
процедур. С белорусской 
стороной то же самое. Со-
глашение должно вступить 
в силу в середине января 
2025-го, - сообщил хорошую 
новость российский вице-
премьер Алексей  Оверчук. 

Ключевой момент со-
глашения  - въезд с бело-
русской стороны в Россию, 
и наоборот, будет возможен 
не только через пункты про-
пуска (сейчас они есть лишь 
в  аэропортах). У людей поя-
вится возможность передви-
гаться воздушным, железно-
дорожным транспортом и по 
обычным дорогам.

- Это очень важно, так как 
в первую очередь касается 
 автомобильных перевозок, 
в том числе грузовых, - зая-
вил Алексей Оверчук.

КОМПЕТЕНТНО

ВЕЗИ МЕНЯ, 
БЕЗВИЗ

ВОЗМОЖНОСТИ
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Спикеры говорили не только про то, что сделано 
за четверть века, но больше про то, что сделать 
предстоит.
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ИПАТОВ  
Вадим 

Дмитриевич 
Заместитель 

Председателя 
Парламентского 

Собрания  
(Палата 

представителей)

ПАРЛАМЕНТСКОЕ

ВОЛОДИН  
Вячеслав Викторович 

Председатель Парламентского  
Собрания, Председатель  
Государственной Думы  

Федерального  
Собрания РФ

СЕРГЕЕНКО  
Игорь Петрович 

Первый заместитель 
Председателя Парламентского 

Cобрания, Председатель Палаты 
представителей Национального 

собрания РБ

ЗАМЕСТИТЕЛИ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

МЕЛЬНИКОВ 
Иван  

Иванович 
Заместитель 

Председателя 
Парламентского 

Собрания  
(Государственная 

Дума)

ХОМЕНКО  
Сергей  

Николаевич 
Заместитель 

Председателя 
Парламентского 

Собрания  
(Совет 

Республики)

ВОРОБЬЕВ  
Юрий  

Леонидович 
Заместитель 

Председателя 
Парламентского 

Собрания  
(Совет  

Федерации)

КОМИССИЯ ПО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ И РЕГЛАМЕНТУ

ПИНСКИЙ
Виктор

Витальевич
Председатель

Комиссии
(Государственная

Дума)

СИВЕЦ
Сергей

Михайлович
Зампредседателя

Комиссии
(Совет

Республики)

ЛЕНЧЕВСКАЯ
Марина

Александровна
(Палата

представителей)

ПОТАПОВА
Елена

Станиславовна
(Палата

представителей)

СМАШНЕВ
Руслан 

Владимирович
(Совет Федера-

ции)

КОМИССИЯ ПО БЕЗОПАСНОСТИ И ОБОРОНЕ
ЛЕПЕШКО
Геннадий
Владими-

рович
Председатель

Комиссии
(Палата

представите-
лей)

КРАСОВ
Андрей

Леонидович
Зампред-
седателя
Комиссии
(Госдума)

ГАЙДУКЕ-
ВИЧ

Валерий
Владимиро-

вич
(Совет

Республики)

КАРЕЛИН
Александр
Алексан-
дрович
(Совет

Федерации)

КРУПЕНЬ-
КИН

Андрей  
Константи-

нович
(Палата пред-
ставителей)

САВИЦКАЯ
Светлана

Евгеньевна
(Государ-
ственная

Дума)

КОМИССИЯ ПО ИНФОРМАЦИОННОЙ ПОЛИТИКЕ, ИНФОРМАЦИОННЫМ ТЕХНОЛОГИЯМ И СВЯЗИ

ЛУЦКИЙ
Игорь

Владимирович
Председатель

Комиссии
(Совет

Республики)

ПАХОМОВ
Сергей

Александрович
Зампредседателя

Комиссии
(Госдума)

БУЗИН
Николай

Евгеньевич
(Палата

представителей)

НИКОНОРОВА
Наталья
Юрьевна

(Совет
Федерации)

ЩЕТИНИНА
Ольга 

Владимировна
(Совет

Федерации)

КОМИССИЯ ПО БЮДЖЕТУ, НАЛОГАМ И ФИНАНСОВОМУ РЫНКУ

СЕЛИВЕРСТОВ
Виктор

Валентинович
Председатель

Комиссии
(Госдума)

ПАНАСЮК
Василий

Васильевич
Зампредседателя

Комиссии
(Палата

представителей)

МИХЕЕНКО
Александра
Николаевна

(Палата
представителей)

ПЕРМИНОВА
Елена

Алексеевна
(Совет

Федерации)

ТАТАРИНОВИЧ
Владислав

Викентьевич
(Совет

Республики)

КОМИССИЯ ПО АГРАРНЫМ ВОПРОСАМ

МАРКЕВИЧ
Иван

Станиславович
Председатель

Комиссии
(Палата

представителей)

КАШИН
Владимир
Иванович

Зампредседателя
Комиссии
(Госдума)

БАЛЫШ
Андрей

Иванович
(Палата

представителей)

ГЕТТА
Антон

Александрович
(Государственная

Дума)

ЗАЯЦ
Леонид

Константинович
(Совет

Республики)

КОМИССИЯ ПО КУЛЬТУРЕ

БУРЛЯЕВ
Николай
Петрович

Председатель
Комиссии

(Государственная
Дума)

АБЕЛЬСКАЯ
Ирина

Степановна
Зампредседателя

Комиссии
(Совет

Республики)

ГЕРМАНОВА
Ольга

Михайловна
(Государственная

Дума)

КОСИХИНА
Наталия

Владимировна
(Совет

Федерации)

ПОТАПОВА
Елена 

Станиславовна
(Палата

представителей)

КОМИССИЯ ПО ЗДРАВООХРАНЕНИЮ

МАЛАШКО
Валерий

Анатольевич
Председатель

Комиссии
(Палата

представителей)

ПЕРМИНОВА
Елена

Алексеевна
Зампредседателя

Комиссии
(Совет

Федерации)

АБЕЛЬСКАЯ
Ирина

Степановна
(Совет

Республики

НОВИЧКОВ
Николай

Владимирович
(Государственная

Дума)

ШЕВЦОВ
Дмитрий

Евгеньевич
(Палата

представителей)
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КОМИССИЯ ПО ПРОМЫШЛЕННОСТИ И ТОРГОВЛЕ

МИТИН
Сергей

Герасимович
Председатель

Комиссии
(Совет  

Федерации)

ЛЕВКОВИЧ
Ирина

Петровна
Зампредсе-

дателя
Комиссии

(Совет
Республики)

КРАВЧЕНКО
Денис

Борисович
(Государ-
ственная

Дума)

ПАНФИЛОВ
Юрий

Анатольевич
(Палата  

представите-
лей)

ПЛЯКИН
Владимир
Владими-

рович
(Государ-
ственная

Дума)

ШАЙХУТДИ-
НОВ

Рифат
Габдулхако-

вич
(Государ-
ственная

Дума)

КОМИССИЯ ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ ДЕЛАМ, МИГРАЦИОННОЙ ПОЛИТИКЕ И СВЯЗЯМ С СООТЕЧЕСТВЕННИКАМИ
РАЧКОВ
Сергей

Анатольевич
Председатель

Комиссии
(Палата

представите-
лей)

КАЛАШНИ-
КОВ 

Леонид
Иванович

Зампредсе-
дателя

Комиссии
(Госдума)

ГАЙДУКЕ-
ВИЧ
Олег

Сергеевич
(Палата

представи-
телей)

ДЖАБАРОВ
Владимир
Михайло-

вич
(Совет

Федерации)

РУСЫЙ
Михаил

Иванович
(Совет

Республики)

СЛУЦКИЙ
Леонид

Эдуардович
(Государ-
ственная

Дума)

КОМИССИЯ ПО ПРИРОДНЫМ РЕСУРСАМ, ЭКОЛОГИИ И ОХРАНЕ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

ЧЕРНЯВСКАЯ 
Жанна

Николаевна
Председатель

Комиссии
(Палата

представителей)

ВАЛУЕВ
Николай

Сергеевич
Зампредседателя

Комиссии
(Государственная

Дума)

ЖУК
Игорь

Георгиевич
(Совет

Республики)

НАРКЕВИЧ
Юрий

Иосифович
(Палата

представителей)

ЯРОШУК
Александр
Георгиевич

(Совет
Федерации)

КОМИССИЯ ПО ЭНЕРГЕТИКЕ

ИКАН
Илья 

Валерьевич
Председатель

Комиссии
(Совет

Республики)

ЗАВАЛЬНЫЙ
Павел

Николаевич
Зампредседателя

Комиссии
(Государственная

Дума)

СМАШНЕВ
Руслан

Владимирович
(Совет Федера-

ции)

УТКИН
Виталий
Юрьевич
(Палата

представителей)

ХОВАНСКАЯ
Галина

Петровна
(Государственная

Дума)

КОМИССИЯ ПО ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ
НИКОЛАЙ-

КИН
Виктор

Павлович
Председатель

Комиссии
(Палата

представите-
лей)

КРАВЧЕНКО
Денис

Борисович
Зампредсе-

дателя
Комиссии
(Государ-
ственная

Дума)

АРЕФЬЕВ
Николай

Васильевич
(Государ-
ственная

Дума)

ЛЕВКОВИЧ
Ирина

Петровна
(Совет

Республики)

ПЛЯКИН
Владимир

Владимиро-
вич

(Государ-
ственная

Дума)

ЩЕТИНИНА
Ольга 

Владими-
ровна
(Совет

Федерации)

КОМИССИЯ ПО МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКЕ, СПОРТУ И ТУРИЗМУ
ТУРОВ
Артем

Викторович
Председатель

Комиссии
(Государ-
ственная

Дума)

КЛИШЕВИЧ
Сергей

Михайлович
Зампредсе-

дателя
Комиссии
(Палата

представите-
лей)

АРГАМАКОВ
Амыр 

Сергеевич
(Совет

Федерации)

БАСКОВ
Дмитрий
Юрьевич

(Совет
Республики)

ТКАЧЕВ
Антон

Олегович
(Государ-
ственная

Дума)

ШЕВЦОВ
Дмитрий

Евгеньевич
(Палата

представите-
лей)

КОМИССИЯ ПО НАУКЕ И ОБРАЗОВАНИЮ

ГЕРМАНОВА
Ольга

Михайловна
Председатель

Комиссии
(Государственная

Дума)

МИРОНЧИК
Михаил

Владимирович
Зампредседателя

Комиссии
(Палата

представителей)

КЛИШЕВИЧ
Сергей

Михайлович
(Палата

представителей)

КОСИХИНА
Наталия

Владимировна
(Совет

Федерации)

СИВЕЦ
Сергей

Михайлович
(Совет

Республики)

КОМИССИЯ ПО ТРУДУ И СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ

АФАНАСЬЕВА
Елена

Владимировна
Председатель

Комиссии
(Совет

Федерации)

КОСТЕВИЧ
Ирина

Анатольевна
Зампредседателя

Комиссии
(Палата

представителей)

ЖУК
Игорь

Георгиевич
(Совет

Республики)

НОВИЧКОВ
Николай

Владимирович
(Государственная

Дума)

ПАНАСЮК
Василий 

Васильевич
(Палата

представителей)

КОМИССИЯ ПО ТРАНСПОРТУ
МОСКВИЧЕВ

Евгений
Сергеевич

Председатель
Комиссии
(Государ-
ственная

Дума)

ПАНФИЛОВ
Юрий

Анатолье-
вич

Зампредсе-
дателя

Комиссии
(Палата пред-
ставителей)

БРИЛЕВИЧ
Игорь

Максимович
(Совет

Республики)

УТКИН
Виталий
Юрьевич
(Палата  

представите-
лей)

ХОВАНСКАЯ
Галина

Петровна
(Государ-
ственная

Дума)

ЯРОШУК
Александр
Георгиевич

(Совет
Федерации)
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Александр СНЕГИРЕВ

 ■ Трамп решил рвать по-
крупному - заявил претен-
зии на Мексику, Канаду, 
Гренландию и даже Панам-
ский канал.

ГОРЯЧЕНЬКОЕ 
ПОШЛО!
Видимо, насмотревшись 

на успехи Израиля, который 
отгрызает куски земли в Па-
лестине и Сирии, Дональд 
Трамп решил поучаствовать 
в глобальном распиле.

Начиналось все как шуточ-
ка. Премьер Канады Джастин 
Трюдо приехал в резиденцию 
Дона, чтобы обсудить угрозу 
со стороны США ввести по-
шлину в 25 процентов на все 
товары из Канады.«По словам 
тех, кто был за столом, Трюдо 
возразил, что пошлина убьет 
канадскую экономику. На что 
Трамп ответил: «Тогда Кана-
да может стать 51-м штатом 
США». «Предложение вызвало 
у Трюдо нервный смех», - рас-
крыл секрет застолья ведущий 
Fox News.

«Было приятно поужинать 
в один из прошлых вечеров 
с  губернатором великого 
 штата Канада Джастином 
Трюдо. С нетерпением жду 
новой встречи с губернато-
ром в скором времени», - на-
писал в своей сети довольный 
Дональд.

Позже свою мысль повто-
рил, показав, что все  серьезно:

- Никто не может ответить, 
почему мы субсидируем Кана-
ду. Это бессмысленно! Многие 
канадцы хотят, чтобы Канада 
стала 51-м штатом США. Это 
позволило бы им значительно 
сэкономить на налогах и во-
енной защите. Я считаю, что 
это отличная идея - 51-й штат 
Канада.

Понеслось. Круг расширил-
ся. В скором времени Трамп 
предложил войти в состав 
США еще и Мексике:

- Мы субсидируем Канаду на 
сумму больше ста миллиар-
дов долларов в год. Субсиди-
руем Мексику почти на триста 
миллиардов. Мы не должны 

это делать. Пусть они станут 
штатами.

ОСТРОВОК.US
На этом Трамп решил не 

останавливаться. Замахнулся 
на датское королевство:

- В целях национальной 
безопасности и свободы во 
всем мире США полагают, что 
владение Гренландией и кон-
троль над ней являются абсо-
лютной необходимостью.

Трамп добавил, что выдви-
нутый им кандидат на долж-
ность посла в Дании, экс-
посол в Швеции Кен Хауэри 
прекрасно справится, пред-
ставляя американские инте-
ресы.

Отслеживать ракеты, за-
пущенные Россией в сторону 
Америки, удобно. А еще, как 
считает Financial Times, до-
бытые здесь редкоземельные 
металлы позволят Штатам по-
теснить лидирующий на этом 
рынке Китай.

В Дании почему-то решили, 
что Дональд хочет остров ку-
пить. Наверное, потому что 
он предлагал совершить та-
кую сделку еще в 2019 году во 

время своего первого срока 
в Белом доме. Тогда ему отка-
зали. С тех пор все сильно по-
менялось. Если не получится 
купить за обсценивающиеся 
доллары, территорию могут 
просто отжать. И Копенгаген 
с этим смирится.

ПАНАМЕРИКАНСКИЙ 
КАНАЛ
«Добро пожаловать на Аме-

риканский канал!» - Трамп не 
остановился и уже переиме-
новывает водный путь, раз-
деливший две Америки и свя-
завший два океана:

- Панамский канал является 
стратегическим активом США 
из-за важнейшей роли, кото-
рую он играет в экономике 
и нацбезопасности страны. 
Безопасность Панамского ка-
нала исключительно важна 
для торговли и быстрого раз-
вертывания ВМС, также зна-
чительно сокращается время 
доставки грузов в наши пор-
ты. США являются страной, 
которая больше всех исполь-
зует канал.

Сказал и о других причинах, 
по которым водная артерия 

может перейти в собствен-
ность США:

- Признанный одним из чу-
дес современного мира, Па-
намский канал открылся для 
торговли 110 лет назад и был 
построен с огромными затра-
тами для США - 38 тысяч аме-
риканских мужчин погибли 
от укусов комаров в джунглях 
во время строительства. Ког-
да президент Джимми Кар-
тер по глупости отдал его за 
один доллар во время своего 
президентского срока, управ-
лять им могла исключительно 
Панама, а не Китай или кто-
либо еще. Также Панаме не 
разрешалось взимать с США, 
их ВМС и корпораций, веду-
щих торговлю, непомерные 
пошлины за использование 
канала. Плата за проход, 
взимаемая Панамой, просто 
смехотворна, особенно ес-
ли учесть необычайную ще-
дрость, которую в отношении 
Панамы проявили США. Это 
полное «обдирание» нашей 
страны должно немедленно 
прекратиться.

Само собой пригрозил в сво-
ей трамповской манере:

- Если моральные и право-
вые принципы не будут соблю-

дены, мы будем настаивать на 
его полном возвращении без 
каких-либо вопросов.

Президент Панамы Мулино, 
конечно, возмутился: «Каж-
дый квадратный метр канала 
принадлежит Панаме и будет 
дальше ей принадлежать!» Но 
каким образом он будет от-
стаивать свой суверинитет? 
Им явно предстоит задумать-
ся над этим вопросом.

И У БОССА ЕСТЬ 
НАЧАЛЬНИК
Интересно другое. Судя по 

тому, что говорят по амери-
канскому ТВ, выгодополуча-
телем всего станет... Россия.

- Дональд Трамп еще даже 
не президент, но уже заставля-
ет другие страны волновать-
ся, - взволнованно сообщила 
телеведущая Рейд с канала 
MSNBC. - Ведет дебаты о том, 
надо ли вторгаться в Мексику, 
пугает страны БРИКС, Брази-
лию, Россию, Индию, Китай и 
Южную Африку повышением 
пошлин, если они будут тор-
говать не в долларах, а в их 
валютах. Даже Канаду запу-
гивает! Он ведет себя так, как 
будто он босс всех и вся, как 
будто он король мира. И это 
плохо вообще для всех, кро-
ме Владимира Путина, ведь 
он - руководитель даже для 
начальника Трампа.

АППЕТИТ ПРИХОДИТ ВО ВРЕМЯ БЕДЫ

 ■ Зеленский пытается подкупить несогласных принять 
его в НАТО.

Украину никак не хотят брать в альянс. Морковкой перед мордой 
ослика машут, но укусить не дают. Просроченный главарь киевской 
хунты в отчаянии стал предлагать взятки за вступление в НАТО. 
Сообщил об этом премьер Словакии Роберт Фицо, как раз перед 
встречей с Владимиром Путиным в Москве:

- Не буду вдаваться в цитаты, но Зеленский мне сделал опреде-
ленные предложения за закрытыми дверями. Он спросил меня, 
проголосовал бы я за членство в НАТО, если бы он выделил мне 
пятьсот миллионов евро из российских активов. Я, конечно, сразу 
ответил, что никогда.

Где Урсула? Где Кая Каллас и другие неполживые европейские ли-
дерки? Реакции - ноль. Похоже, их Зеленский подкупить все-таки смог.

Накануне в австрийском парламенте совершенно серьезно 
обсуждали раздел России. Сибирь, к примеру, собираются 
сделать Соединенными Штатами Сибири, Мурманск - Лаплан-
дией, Москву - Московской Республикой, Санкт-Петербург 
и ЛО - Ингрией.

Как ответим? «СВ» предлагает такие варианты:
 ✔ Соединенные Штаты РФ - Америка тоже наша!
 ✔ Разъединенные Штаты Америки - тоже для нас неплохо.
 ✔ Великобратание - и Великобритания будет нам брат.
 ✔ Едросоюз - Евросоюз за «Единую Россию»!

 ■ Трамп потихоньку начинает кош-
марить и Европу.

Про увеличение взносов для обеспечения 
НАТО говорил много раз, мол, не собирает-
ся спасать нищенок от нападения за свой 
счет. А сейчас ударил по самому больному:

- Я сказал Европейскому союзу, что они 
должны компенсировать свой огромный 
дефицит в торговле с США за счет крупно-
масштабной закупки нашей нефти и газа. 
В  противном случае получат пошлины, ка-
кие только можно!

Красиво европейцев нагнули. Случилось 
то, о чем наш президент предупреждал. 
Их лишили дешевых российского газа и 
нефти, взорвав «Северные потоки». За-

ставили втридорога покупать американ-
ский СПГ. Европа с похудевшим кошель-
ком начала экономить. Сразу прилетела 
оплеуха - Трамп начал диктовать условия 
по закупкам. И  ведь помощи попросить не 
у кого, последний ручеек российского газа 
перекрывает Украина. Классика европей-
ского жанра - сами загнали себя в ловушку.

На этом фоне последняя новость про-
сто анекдотическая - Евросоюз планирует 
ввести против Катара штрафы за выбросы 
углекислоты и несоблюдение экологических 
требований при поставках газа в ЕС. В Дохе 
заявили, что просто перестанут поставлять 
свой СПГ. Европейцы без остановки стре-
ляют себе в остатки второй ноги. Следую-
щий - контрольный в голову.

РАЗОБЛАЧЕНИЕ

ВЗЯТКИ С ХУНТЫ ГЛАДКИ
КОШМАР НА УЛИЦЕ ГАЗОВ ПО БОЛЬНОМУ МЕСТУ

Трамп опубликовал фото, сделанное ИИ с канадским флагом 
на швейцарской горе.

Реальная карта. Носятся 
с ней по всему миру.

КСТАТИ

МЕЧТАЮТ ВЗЯТЬ И ПОДЕЛИТЬ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ За каждый подлый удар 
со стороны укронацистов 
будет неминуемое возмез-
дие, в том числе за Рыльск 
и Татарстан.

ОГОРЧИЛИ 
«ПРОСРОЧЕННОГО»
После обстрела российского 

предприятия «Комбинат Ка-
менский» в Ростовской об-
ласти шестью оперативно-
тактическими ракетами 
ATACMS и четырьмя крыла-
тыми ракетами воздушного 
базирования StormShadow, 
а  также убийства начальника 
войск радиационной, химиче-
ской и биологической защиты 
ВС РФ Игоря Кириллова по-
следовал неизбежный ответ. 
ВКС России точеными удара-
ми поразили пункт управле-
ния СБУ - киевское конструк-
торское бюро «Луч», которое 
проектирует и производит ра-
кетные комплексы «Нептун» 
плюс крылатые ракеты «Оль-
ха». Их продукцией, кстати, 
очень гордится нелигитим-
ный президент Зеленский, ко-
торый неоднократно расска-
зывал о них в победоносных 
своих речах. А еще россияне 
накрыли позиции зенитного 
ракетного комплекса Patriot. 
После этого на заседание Вер-
ховной Рады в Киеве пришло 
лишь 45 человек из 450.

ЗА КАЗАНЬ ТОЖЕ 
ОТВЕТЯТ
Но преступный режим 

продолжает жить по своему 
кровавому графику. Удар по-

следовал по городу Рыльску 
Курской области. В результате 
массированного обстрела по-
гибли шесть человек, в том 
числе маленький ребенок 
и беременная женщина. По-
страдавших больше десяти. 
Обломки ракет попали в Дом 
культуры, офисы выдачи това-
ров маркетплейсов и транс-
портной компании, а также  
в  ЗАГС. После этого - три вол-
ны налета на Татарстан. Во-
семь аппаратов самолетного 
типа зашли с разных сторон 
на Казань. Большая часть бы-
ла уничтожена в воздухе, но 

несколько беспилотников вре-
зались в жилые дома. К сча-
стью, на этот раз обошлось 
без жертв. Что ж, ответ себя 
ждать не заставит. Об этом 
заявил и глава государства, 
и постпред России в ООН 
Василий Небензя.

Ракеты ракетами, но только 
за двое суток - с 22 по 24 дека-
бря - произошло пятнадцать 
поджогов, в основном в Мо-
скве и Подмосковье. Один 
акт вандализма зафиксиро-
ван в Питере. Объектом на-
падения стали банкоматы, 
полицейские машины. Кто-

то пытался взорвать петарды 
в торговых центрах, пугая лю-
дей. Ничего не напоминает?

ПРИКРЫЛИСЬ 
СТАРИКАМИ
Правильно, нечто подоб-

ное творилось перед выбора-
ми президента. Твари (а как 
еще их назвать?) заставляли 
по телефону людей совершать 
акты вандализма, чтобы посе-
ять в обществе страх и расте-
рянность. Ну а где находятся 
кол-центры, из которых идут 
такие звонки, объяснять не 
надо - конечно, на Украине.

Каким же образом удается 
заставить мирных граждан 
вести себя подобно пьяным 
вандалам? Тут целая наука - 
подлая и, к сожалению, эф-
фективная. Выбирают людей, 
которые имеют задолжен-
ность перед банками. Или 
просто доверчивых стариков, 
которые идут почти на все, 
если представиться полицей-
ским или прокурором. Жерт-
ве либо предлагают списать 
долг за «безобидную» акцию, 
либо, выманив деньги, сулят 
вернуть их за «маленькую 
услугу».

Конкретный пример: 63-лет-
ний пенсионер из Королева 
перевел мошенникам семь-
сот тысяч рублей. А потом они 
ему пообещали  отдать деньги, 
если тот  подожжет фейервер-
ки в местном ТЦ.

- Это был какой-то гипноз, - 
признался на допросе терро-
рист поневоле.

Политический выхлоп таких 
акций минимален. Напомним, 
что Владимир Путин набрал 
рекордное количество голо-
сов, несмотря на несколько 
сожженных избирательных 
урн. Да и сейчас шансы взор-
вать общество с   помощью 
пылающего банкомата равны 
абсолютному нулю. Зато все 
происходящее красноречиво 
характеризует украинскую 
власть. Люди, задающие се-
годня тон в Киеве, безусловно, 
убийцы. Но по сути они просто 
мелкие пакостники.

 ■ Минувшая неделя была край-
не неудачна для немецких «ко-
шек».

Шесть супертанков Leopard со-
жжены один за другим в зоне спец-
операции. Они горели в Харьковской 
области, под Покровском и у Ку-
пянска. Но больше всего - целых 
три - в Курской области. Для их уни-
чтожения использовали «Ланцеты» 
и FPV-дроны. Военкоры шутят, что 
курская земля «плохо влияет на не-
мецкую бронетехнику аж с 1943-го».

Как это происходило? На Покров-
ском направлении бойцы Централь-
ного военного округа первым ударом 
крепость на колесах обездвижили. 
Экипаж судьбу искушать не стал 
и  немедленно ее покинул. Второй 
FPV поджег машину, а добил ее 

«Ланцет», превратив в ярко пыла-
ющий факел.

Оператор БПЛА 25-й бригады с по-
зывным «Удай» сжег другой Leopard 
у Купянска, виртуозно доставив за-
жигательную бомбу прямо в откры-
тый люк.

Напомним, что после провального 
контрнаступа 2023 года украинцам 
приказали беречь западную технику 
как зеницу ока. Не бросать в гущу 
событий, а использовать только в ка-
честве поддержки. Но дела у укрона-
цистов настолько плохи, что сейчас 
не до церемоний. Они идут в атаку 
на «Леопардах», прекрасно понимая, 
что являются приоритетной целью. 
Ведь, помимо ненависти к врагам, 
каждая уничтоженная «кошка» для 
российских бойцов означает премию 
в миллион рублей.

Владимир ДЖАБАРОВ, 
член Комиссии ПС по 
международным делам, 
миграционной политике 
и связям с соотечествен-
никами:

- Международ-
ный трибунал, 
созданный при 
участии предста-
вителей тридцати 
государств, про-
делал огромную 
работу по сбору 
доказательств 
военных престу-
плений киевского режима 
в городе Селидово Донец-
кой Народной Республи-
ки. Было опрошено более 
тысячи пострадавших. 
Преступления поражают 
своей жестокостью. Город 
был заполнен телами мир-

ных граждан. Большин-
ство убитых - женщины, 
старики, многие из кото-
рых были расстреляны 
в упор.

21 октября при отходе 
украинские бое-
вики заходили 
в дома, просили 
открыть двери 
и расстреливали 
людей целыми 
семьями. Так-
же была слыш-
на иностранная 
речь наемников, 

в том числе французов. 
Разговор о том, что отсту-
пающим был дан приказ 
целенаправленно убивать 
мирных, тех, кто не ушел 
в сторону Украины в силу 
своего возраста либо из-
за убеждений. Эти люди 

ждали российскую армию 
как освободителей.

Это геноцид и военные 
преступления, не знающие 
срока давности. И, конеч-
но, мы не дождемся от За-
пада никакой реакции на 
представленные факты 
(достаточно вспомнить за-
явление Шольца на Мюн-
хенской конференции 
о «смехотворном» гено-
циде в Донбассе).

В этой связи очень важ-
ное заявление сделал наш 
президент на коллегии 
Минобороны - о том, что 
военная юстиция долж-
на фиксировать военные 
преступления и предпри-
нимать меры для предания 
суду боевиков.

 ■ И пугает своих граждан, что 
в  противном случае не станет им 
помогать.

Четвертый - максимальный - уро-
вень опасности посещения Беларуси 
ввел «вашингтонский обком» - Госу-
дарственный департамент США. Он 
призвал американцев воздержаться 
от поездок в страну, а если кто-то еще 

там - немедленно ее покинуть. Объ-
ясняют чиновники это «произвольным 
применением белорусскими властями 
местных законов, рисками задержания, 
потенциальными гражданскими бес-
порядками».

Не исключено, что спецслужбы за-
падных стран готовят масштабные про-
вокации: всего через месяц состоятся 
выборы Президента Беларуси. Посмо-

трите, что творится в Грузии, - кри-
стально честное волеизъявление они 
поставили под сомнение и спровоци-
ровали беспорядки. Но что-то пошло 
не так - законная власть контролирует 
ситуацию. И хотя враги грузинского 
правительства все еще не теряют на-
дежды сорвать инаугурацию нового 
президента, шансы у них не слишком 
велики. Возможно, поэтому противо-

законные акции в Беларуси готовят 
заранее.

Напомним, 28 февраля 2022 года 
США приостановили работу своего 
 посольства в Минске. Теперь полу-
чить какие-то виды консульских услуг, 
 включая стандартные и экстренные, 
на территории Беларуси просто не-
возможно.

Что ж, у Синеокой есть чем ответить 
на любую провокацию. Пример про-
шлых выборов тому доказательство.

ПОЛУЧИТЕ, РАСПИШИТЕСЬ!

ПОДПАЛИЛИ ШКУРЫ ЛЕОПАРДАМ
КОНКРЕТНО

ГОСДЕП ПРИЗВАЛ УЕЗЖАТЬ ИЗ БЕЛАРУСИ ГОТОВЯТ ПРОВОКАЦИИ?
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ПОГАСИЛИ «ЛУЧ» В НЕЗАЛЕЖНОЙ

Слова Владимира Путина после атаки на Казань 
о том, что противник столкнется с многократно 
большими разрушениями, уже воплощаются 
в жизнь на примере Киева (на фото).
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 ■ «СВ» сравнило цены на главный салат в Москве и Мин-
ске.

Без этого блюда трудно представить праздничный 
новогодний стол. И это при том, 
что и в общепите он есть всег-
да, да и дома иногда хозяйки 
готовят «оливьешку». Но 

на отмечании пограничья 
времен он обязательно дол-

жен быть.
Давайте сравним цены на кушанье 
в стольных городах Союзного госу-

дарства.
Чтобы рассчи-
тать стоимость, 
мы подобрали 
стандартный 

набор продуктов 
для приготовления 
салата на четыре 
порции. А помогал нам 

в этом искусственный интел-
лект. Почему? Об этом чи-
тайте на стр. 16.

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ В Москве и Минске установлены главные ел-
ки, а в домах всего Союзного государства начина-

ются приятные предновогодние приготовления.

РОВЕСНИЦА СОВЕТСКОЙ 
ТРАДИЦИИ

В Кремль 12 декабря привезли пышную лес-
ную красавицу. Ель росла вблизи деревни 
Знаменка Московской области. Возможно, 
она начала расти, когда в СССР решили тор-
жественно праздновать Новый год, - в 1935-м. 
Именно тогда в газете «Правда» появилась 

статья партийного деятеля Павла Посты-
шева с призывом организовывать ново-

годние елки для советских детей.
Красавица, чьи ветки в основании рас-

кинуты на восемь метров, была отобрана 
еще десять лет назад. И вот настал ее час.

В полночь ель доставили в Кремль че-
рез Спасские ворота, которые спе-
циально открыли для этого собы-
тия. За рулем трейлера сидел сам 

Дед Мороз. Теперь на ель можно полюбоваться 
на Соборной площади Московского Кремля.

Отдыхать россияне будут с 29 декабря по 8 января.
В новогоднюю ночь россиян поздравит Владимир 

Путин, и под бой курантов на Спасской башне мы 
поднимем бокалы.

ОГОНЬКИ ГОРЯТ, 
РАДОСТЬ СУЛЯТ
В Минске елка традиционно украшает 

 Октябрьскую площадь. Главное городское 
 украшение засияло 10 декабря. Следом вклю-
чили всю праздничную иллюминацию - такова 
традиция.

Под популярные песни для минчан и гостей РБ 
плясали снеговики и Дед Мороз со Снегуроч-
кой. А завершилось все веселым хороводом 
вокруг сияющего символа Нового года.

Отдыхать белорусы смогут 25 декабря, 1, 2, 
6 и 7 января.

В праздничную ночь к белорусам обратит-
ся Александр Лукашенко, а звон бокалов 
раздастся после боя часов, который транс-
лируется по ТВ.

 ■ У россиян с белорусами очень схожие мечты.

«СВ» проанализировало самые популярные сайты и запросы о поздравле-
ниях в России и Беларуси в год Змеи. Пожелания у наших народов написаны 

практически под копирку.

1. На первом месте всегда идет пожелание здоровья. Оно считается 
основой благополучия, поэтому и ценится высоко. И, в отличие от 

взрослого поколения, молодежь наших стран следит за собственным 
самочувствием и физической формой.

2. Любовь и счастье - без этого никуда! Причем желают как 
молодым, так и зрелым людям.

3. Успех в работе и карьерный рост - здесь мы тоже рука 
об руку с сябрами. Профессиональные достижения 

в наших странах занимают важное место в системе семейных 
 ценностей.

4. А если карьера, то и финансовое благополучие. И как 
следствие - мечты о новом авто, квартире, подарке 

для любимой или поездке по экзотическим местам.

5. Далее у граждан СГ идут самореализация, мир 
и стабильность.

6. И даже в приоритетах на семейную жизнь у наших 
народов полное совпадение. Одно грустно - оно идет 

на шестом месте. И с этим надо что-то делать. Поэтому вот вам по-
желание на Новый год от «Союзного вече»: семейного благополучия, 
мира, любви и счастья!

ЗДОРОВЬЯ, С 2025-М ГАДОМ!
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российские рубли

20 0,45

252

9,75*И
ТО

ГО

соль, перец по вкусуПо данным на 23 декабря

ПОКА ЧАСЫ ДВЕНАДЦАТЬ БЬЮТ

Иван ВИСЛОВ/kpmedia.ru

25 0,5

8 0,3

4 0,15

белорусские рубли

105 3,6

30 1,5

32 2

500 граммов

200 граммов

300 граммов

250 граммов

400 граммов

4 штуки

28 1,2

150 граммов

100 граммов

ЧТО ПОЧЕМКОРОЛЬ СТОЛА

ПОД ЗВОН 
БОКАЛОВ

РБРФ

Высота - 
тридцать 
метров

С 2007 года - 
искусственная

Две тысячи 
шаров

Гирлянд - 
3,2 километра

Открыли 10 декабря

Демонтируют  после 
15 января

Высота - тридцать 
метров, диаметр 

ствола - шестьдесят 
сантиметров

Возраст - почти 
девяносто лет

Украшают 
2,5 тысячи игрушек

Два километра 
гирлянд

Открыли 23 декабря

Будет стоять до 
середины января

* Или 287,82 российского рубля.
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Олег ЗИНЧЕНКО, 
Елена ЛИВСИ

 ■ Заслуженный артист Рос-
сии оказался настолько ор-
ганичен в образе новогод-
него бородача, что стало 
понятно - эта роль для него 
привычна.

ПРИРОЖДЕННЫЙ 
СКАЗОЧНИК
Как только Сергей Селин 

приладил бороду и костюм, 
его самый известный образ - 
опер убойного отдела Толя Ду-
калис - исчез. Когда же артист 
начал читать стихи от лица 
своего праздничного персо-
нажа, которые он разучил еще 
в студенческие годы, стало по-
нятно - вот он, настоящий Дед 
Мороз. И заскочил он в редак-
цию по дороге в свою вотчину 
в Великом Устюге.

- Вот ты Дед Мороз. И все 
тебя знают. А еще есть 
Санта-Клаус. В Финляндии 
Йоулупукки. Это твои двой-
ники или ты так размно-
жаешься?

- Это мои друзья. Ну или они 
так размножаются... Они там 
сейчас по-модному размножа-
ются. А у нас я один все-таки, 
у нас в России. И в Беларуси 
я тоже один.

- Еще есть внучка. Значит, 
есть либо сын, либо дочь.

- Да, в Кострому надо за 
ней заехать. Она отстала не-
множко, собирает подарки. Ей 
волонтеры помогают. Дочка 
сына. Вырастили в своем кол-
лективе. Ведь я что делаю-
то? Раздаю задания всем 
моим помощникам 
по всему миру. Они 
помогают. А я сижу 
в Великом Устюге.

- Получается, 
ты президент 
Дедов Морозов?

- Типа того.
- Есть мне-

ние, что ты 
оленей газом 
накачиваешь, 
чтобы они по 
воздуху ле-
тали. И вот 
вопрос  - газ 
какой, рос-
сийский или, 
как немцы 
после подры-
ва «Северно-
го потока», у 
американцев 
покупаешь?

- Конечно, российский. Он 
у  нас особый. У них с какими-
то примесями, а у нас - чи-
стенький, как журчащий ру-
чеек. Иногда отдаем его за 
денежку небольшую, а  порой 
даже бесплатно. В отличие от 
тех же американцев, ведь мы 
люди щедрые. Лишь бы олени 
летали.

- Насчет полетов. Суще-
ствует мнение, что ты 
можешь летать покруче 
«Орешника».

- Иногда перехожу и на по-
следнюю скорость - за десять 
Махов могу летать. Везде же 
ждут, надо везде успеть. Поэ-
тому включаю самую послед-
нюю - и полетел!

- По секрету можешь 
 сказать, нет ли в планах 
чего-нибудь, что назвали бы 

именем «Дед Мороз», а то 
у нас все растения да рас-
тения.

- Знаете, есть сказка «Мо-
розко». Вот и будет «Мороз-
ко» наподобие «Орешника». 
Еще можно что-то придумать 
или даже конкурс объявить на 
лучшее название.

С ПАЛКОЙ 
НА ПЕРЕКРЕСТКЕ
- Детей огромное коли-

чество, а мешок у тебя не 
очень большой. Как все по-
дарки умещаются?

- Могу большой вес поднять. 
Но мне периодически помощ-
ники подарки подносят. И до-
бровольцы помогают Дедушке 
Морозу. Вот видите, у меня 
сейчас мешочек пустой. А ве-
чером он опять будет полный. 
С утра опять пойду и буду раз-
давать подарки всем на ра-
дость.

- У меня такое подозре-
ние, что ты вне новогодних 
праздников в свободное вре-
мя преступников ловишь.

- В свободное время я под-
рабатываю. Жить-то на что-то 
надо. Наморозить-то можно, 

конечно, и  приморозить, 
и заморозить. Вот сейчас 
часто замораживают ак-
тивы какие-то, а  у меня 
всегда есть работа. Встал 
на посту, на перекрест-

ке, палку в руки, тем 
более у меня по-

сох есть, и вот 
этим посохом 
давай махать. 

Но законным, 
з а к о н н ы м 
способом, ко-
нечно.

ПОСОХОМ ПРОТИВ 
ТРОЛЛЕЙ
- Точно знаю, что в кино 

снимаешься. Новогодние 
каникулы длинные. Какую 
сказку, какой фильм с тво-
им участием посмотреть 
посоветуешь?

- В прошлом году вышел 
фильм «Новогодний ол ин-
клюзив». Меня попросили, 
и я сыграл полковника поли-
ции. Ой, а что-то мне жарко.

- Кстати о жаре. Жарко, 
потому что шуба длинная. 
Под шубой Дед Мороз хвост 
прячет? Девочка одна спро-
сила.

- Ничего себе. Девочка, у Де-
дов Морозов нет хвостов. Вот 
так вот. Поверь, пожалуйста.

- Многие дети боятся 
троллей и надеются на Де-
душку, потому что гово-
рят, он посохом может их 
заморозить.

- Могу заморозить! Так что 
не бойтесь, ребята. Не бой-
тесь троллей. Я вам помогу. 
Вот вы звоните, пишите.

- Так их и в интернете сей-
час развелось. Может, их 
тоже как-то?

- Да можно заблокировать, 
чтобы они всякую гадость не 
лепили.

- В детстве смотрел муль-
тик, как тебя мороженым 
спасали от жары. Какое 
мороженое любишь больше 
всего?

- Эскимо люблю. Прекрас-
ный мультик, и кормили ме-
ня мороженым, как старика 
Хоттабыча.

- Как-то бабушка расска-
зывала, что твою перину 
набивают елочными иголка-
ми. Не колко на них спать?

- Спится хорошо и сладко, 
и чувствуешь себя выспав-
шимся. Экономно, с одной 
стороны, а с другой стороны, 
полезно.

- Вопрос чисто между на-
ми: президенту Путину, ког-
да он был ребенком, подарки 
приносил?

- Приносил, а как же. Всегда 
всем детям обязательно Дед 
Мороз приносит  подарки. 
Кладет под елочку, в том чис-
ле для Владимира Владимиро-
вича. Ну, тогда - Володе Пути-
ну. И он очень радовался, как 
и все дети его времени.

- Кого бы ты закидал снеж-
ками?

- Хотя на санях езжу да на 
оленях, но вот на дороге ино-
гда вижу хамство. Закидал бы 
снежками автохамов. Не осле-
плял бы, конечно, чтобы не 
произошли какие-то дорожно-
транспортные происшествия, 
а снежочком в лоб - бах! Что-
бы запомнили.

- Видел, что твоя боро-
да приклеенная, зачем ты 
 настоящую бороду сбрива-
ешь и носишь красивую бе-
лую?

- Ну она же действительно 
красивая. Я хочу быть инте-
ресным, как и все люди. Свою 
бороду считаю не совсем кра-
сивой. Она у меня не очень 
хорошо растет.

Сергей СЕЛИН:

 ■ Краткие во-
просы - краткие 
ответы.

- Любимое заня-
тие?
- Езда на автомо-

биле.
- Ваша  главная  чер-

та?
- Доброта.
- Счастье - это?

- Любовь, наверное.
- Роль, которую уже 

 никогда не сыграете?
- Она, возможно, не одна. 

Есть роли, которые уже ни-
когда не сыграешь в силу 
возраста.

- Роль, которую еще 
ждете?

- По произведениям Васи-
лия Макаровича Шукшина 
что-то.

- Кто он, современный 
герой?

- Знающий, любящий, 
ищущий, думающий, стре-
мящийся.

- Чай или кофе?
- Чай.
- Имена, которые вам 

 дороги?
- Маша, Макар и Прохор, 

это мои дети.
- Россия - это?
- Великая страна и вели-

кая держава.

- Знаю, что вы буквально недавно приехали из 
Беларуси.

- Мы были в Гродно, в Полоцке, в Минске, в Речице. 
Мне очень нравятся в Беларуси люди. Они добрые 
и отзывчивые. Я был так впечатлен. В финале каж-
дого спектакля зритель поднимается и аплодирует 
стоя. Очень хорошие, добрые люди. И на мой взгляд - 
счастливые люди. Когда приезжаешь в Беларусь, по-
падаешь немножко как будто во времена Советского 
Союза. Мне очень нравится. С удовольствием ездил 
и буду ездить.

 ■ О спектакле к Дню Побе-
ды.

- Вы сейчас в Театре Россий-
ской армии. Играете комбата 
на СВО в спектакле «Данькина 
каска». Это переосмысление 
Тёркина в нынешних реалиях. 
Для кого эта пьеса? 

- Для нас, для живущих здесь. 
Напоминание о том, что все это 
рядом. Никто не забыт, и ничто не 
забыто. Нельзя забывать и уро-

ки Великой Отечественной, тем 
более уроки сегодняшней специ-
альной военной операции. Это 
все рядом. Об этом надо помнить, 
настраиваться на определенные 
мысли. Ведь если надо, то при-
дется все это защищать.

- Над чем сейчас работаете?
- «Прощай, конферансье». 

Я считаю - гениальная пьеса Гри-
гория Горина. У него все гениаль-
ное. Пьеса как бы не о войне, она 
о людях. О том, что надо жить, 

жить и умирать, если нужно, а не 
если сможете. Это обращение ко 
всем нам.

Пьеса ставится в театре Рос-
сийской армии к Дню Победы. 
Ставит ее один очень интерес-
ный режиссер  - Юрий Маков-
ский. У меня будет нормальная, 
хорошая роль, такая приятная. 
Там, знаете, смешное и грустное - 
рядом все. Здесь война, здесь 
эстрадные представления. Как 
в жизни. И потом происходит та-
кое, что мужчины умирают, если 
нужно. И потому живут в веках.

НА ХОД НОГИ БЛИЦ

О ГАСТРОЛЯХ

СЯБРЫ - СЧАСТЛИВЫЕ ЛЮДИ
ТВАРДОВСКИЙ - ЭТО ПРО СВО БЕЗ МАСКИ

Евгения ГУСЕВА/kpmedia.ru

ЗАКИДАЛ БЫ СНЕЖКАМИ АВТОХАМОВ

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
YOUTUBEКАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

Артист показал, что 
перевоплотиться для него - 
дело пустяковое.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Конец декабря  - время 
большого хоккея. Кубок 
Первого канала.

«ЖЕЛЕЗНЫЙ МАЙК» 
СЛОМАЛСЯ
Традиционному турниру че-

рез три года стукнет шестьде-
сят. Изначально созданный 
как «Приз Известий», он в де-
вяностых несколько раз менял 
название и спонсоров, но уже 
почти двадцать лет проходит 
под крылом телевизионщи-
ков. 

И в последние три се-
зона турнир превратился 
в своеобразный российско-
белорусский междусобойчик. 
Остальные команды просто 
участвуют, за главный приз 
сражаются сборные наших 
стран. В 2022-м сябры брали 
главный трофей. Могли от-
личиться и в нынешнем - не 
хватило чуть-чуть.

Чтобы добавить в интри-
гу жгучего перца, органи-
заторы впервые заявили на 
турнир сборную легионе-
ров, выступающих в клубах 
КХЛ. Канадцы, американцы, 
словаки - состав подобрался 
приличный. Ведь многие из 
этих игроков на первых ро-
лях в своих клубах. На тре-
нерском мостике был вовсе 
легендарный человек - Майк 

Кинэн, по прозвищу «желез-
ный». В восьмидесятых он 
возглавлял сборную Канады, 
дважды подряд бравшую Ку-
бок Канады, обыгрывая еще 
сборную СССР. Успел наделать 
шороху и в России, десять лет 
назад привел магнитогорский 
«Металлург» к победе в Кубке 
Гагарина. Казалось, под его 
началом легионеры наверня-
ка дадут бой фаворитам. Но 

чего-то там не срослось. И все 
свои матчи они уверенно про-
играли. Белорусы вообще их 
вынесли в одну калитку - 6:1. 
Правда, эта победа, как ока-
залось, уже ничего не меняла 
в итоговом раскладе.

ФУТБОЛ 
ПОЗАВИДУЕТ
Решающая битва состоялась 

накануне. Россия - Беларусь. 

Матч-огонь. На трибунах 
крупнейшей в Европе питер-
ской «СКА Арены» - ажиотаж. 
Двадцать одна тысяча четы-
реста зрителей. Редкий фут-
больный матч в России может 
собрать такую внушительную 
аудиторию. Это к вопросу, ка-
кой спорт у нас номер один: 
футбол или все же хоккей?  
Пожалуй, ответ зависит от 
времени года.

На льду все три периода шла 
бескомпромиссная борьба 
равных соперников. Белору-
сы собрали на турнир прак-
тически всех сильнейших из 
КХЛ, за исключением трав-
мированного вратаря Кон-
стантина Шостака. В коман де 
РФ - игроки не старше 25 лет. 
Она так и называлась - «Рос-
сия 25». Впрочем, возрастная 
метрика не должна вводить в 
заблуждение: 25 - самый рас-
цвет хоккеистов.

СКОРОСТРЕЛЬНАЯ 
МИНУТА
В начале второго периода 

подопечные Романа Ротен-
берга, казалось, поймали уда-
чу за хвост - и одну за другой 
отгрузили в ворота соперни-
ков сразу две шайбы. Кто-то 
в этот момент, наверное, уже 
решил, что победа в кармане. 

Как бы не так. Сябры резко 
добавили в скорости, прижа-
ли к воротам хозяев, и те, что 
называется, поплыли. Всего 
за минуту голкиперу росси-
ян Илье Набокову пришлось 
трижды доставать шайбу 
из сетки. 3:2. И теперь уже 
сборной РФ надо догонять. 
Догнали в середине третьего 
периода. В овертайме метким 
броском точку поставил Ев-
гений Кузнецов. Его шайба 
оказалась золотой, обеспе-
чив сборной России победу в 
турнире. То, что ее забросил 
именно Кузнецов, - симво-
лично. Главная звезда тур-
нира, бывший многолетний 
партнер Александра Овечки-
на по «Вашингтону», обла-
датель Кубка Стенли теперь 
играет в питерском СКА. Раз-
умеется, ему далеко за 25, но 
его участие прибавило «тяже-
сти» турниру и привлекло на 
трибуны болельщиков.

В победную бочку ложку 
дегтя, правда, капнули арби-
тры. В упор не замечали даже 
не сто, а тысячапроцентных 
удалений, чем подпортили 
сладость триумфа и дали со-
перникам россиян лишний 
повод для кривотолков. Глав-
ное - не мешайте, а помогать 
не надо, тем более в откры-
тую. «Красная машина» и без 
ваших подарков докажет, кто 
сильнейший на льду.

ПОЙМАЛИ УДАЧУ ЗА ХВОСТ

 ■ Наши пловцы от души хлопну-
ли дверью уходящего года.

ОПТИМИСТЫ ДАЖЕ 
НЕ МЕЧТАЛИ
На чемпионате мира в Будапеште 

россияне произвели настоящий фурор. 
Вернувшись после долгого перерыва 
на международный уровень, точнее - 
дорожку, показали суперкласс и увезли 
из венгерской столицы увесистый улов 
драгоценного, в прямом и переносном 
смысле, металла. Шесть золотых плюс 
четыре серебряные медали. Отличный 
подарок сделали сами себе под ново-
годнюю елочку. Результат, о котором 
перед стартом турнира не заикались 
даже патологические оптимисты среди 
экспертов. Медалей, конечно, ждали, 
но чтобы столько! Знай наших. С три-
умфом ребят и девчонок поздравил 
Владимир Путин:

- В напряженной борьбе с серьезны-
ми соперниками вы продемонстриро-
вали командную сплоченность, высо-
чайшее мастерство и безукоризненную 
технику. Молодцы! Вы на деле дока-
зали, что отечественная школа пла-
вания - одна из сильнейших в мире. 
Желаю вам новых достижений и всего 
самого доброго, - говорится в теле-
грамме президента.

С «ЭКРАНА» - 
НА ПЬЕДЕСТАЛ
Главной сенсацией чемпионата, про-

ходившего на короткой 25-метровой 
дорожке, стал Мирон Лифинцев. Имя 
восемнадцатилетнего пловца из Санкт-
Петербурга еще вчера было известно 
только специалистам. Теперь его знает 
весь мир. В будапештском бассейне 
воспитанник знаменитой питерской 
школы «Экран» выловил аж пять ме-
далей. И все - золотые! Феноменальный 

результат для дебютанта ЧМ. Точь-в-
точь по знаменитой поговорке: пришел, 
увидел, победил. В борьбе с Мироном 
шансов у соперников не было никаких. 
Неспроста его уже прозвали россий-
ским спинозавром. Он специализиру-
ется в плавании на спине.

В это трудно поверить, но до ЧМ в Бу-
дапеште у Мирона не было опыта меж-
дународных стартов даже по юниорам. 
И никому, даже его тренерам, не было 
ясно, как он психологически вывезет 
сумасшедшее давление и конкурен-
цию сразу на взрослом уровне. Но ЧМ 
показал, что этот парень - настоящий 
боец. На дистанции пятьдесят метров 
выгрыз в битве за «золото» две, на 
сотне - три сотых. Умение отвоевы-
вать миллиметры - признак великих. 
Хотя сам Мирон свой оглушительный 
триумф воспринял на удивление спо-
койно, как будто так и надо. И о своих 
достижениях рассуждает скромно:

- Честно говоря, я старался соревно-
ваться больше для себя, не смотрел на 
другие команды и страны. Я не вижу 
себя каким-то там супер-пупер побе-
дителем. Не думал о медалях, а просто 
делал на дорожке то, что умею, - ска-
зал он, уже вернувшись в Петербург. 
В Будапеште такой возможности не 
было. Организаторы в лице междуна-
родной федерации плавания все-таки 
устроили нашим пакость. Россияне 
и белорусы выступали в нейтральном 
статусе, но это еще полбеды. Вдоба-
вок результаты наших спортсменов 
запретили публиковать. У каждого 
победителя после заплывов, едва он 
вылезал из воды, брали интервью - 
на весь экран ТВ-трансляции. У всех, 
кроме наших. Наших просто представ-
ляли. Мирон и здесь не растерялся. 
После пятого «золота» показал в каме-
ру растопыренную ладонь и, улыбнув-
шись, пересчитал все пальцы. Жест, 

понятный без слов. Трибуны встретили 
его овацией.

АМЕРИКАНЦЫ 
НЕ ДОГНАЛИ
И словно на десерт - блестящая победа 

наших ребят в последнем виде програм-
мы - комбинированной эстафете 4х100 
метров. Победа с мировым рекордом! 
Мирон Лифинцев, Кирилл Пригода, Ан-
дрей Минаков, Егор Корнев уверенно 
сделали в финале американцев, считав-
шихся фаворитами. Российский квартет 
захватил лидерство, с первого этапа всю 
дистанцию отбарабанил классно. Амери-
канцы, как ни рвали жилы, достать наших 
не смогли. Мировой рекорд - победная 
волна на будущее. После трехлетнего 
глухого бана пловцы вернулись на меж-
дународную арену, кипя от накопленной 
соревновательной злости. И страшно го-
лодные до больших побед. Теперь самое 
главное - не растерять по мелочам пой-
манный кураж. А с мастерством - полный 
порядок. Россияне выступили так, что 
теперь все в мире плавания убедились, 
поняли, что без наших спортсменов лю-
бое первенство планеты можно считать 
всего лишь имитацией.

Белорусские пловцы также вернулись 
домой не с пустыми руками. Анаста-
сия Шкурдай в заключительный день 
турнира боролась за медаль на своей 
коронной дистанции двести метров на 
спине. И финишировала в финале тре-
тьей. Это уже вторая мировая награ-
да спорт сменки из Бреста в 2024 году. 
Первую она завоевала в феврале на 
первенстве планеты в Дохе в классиче-
ском 50-метровом бассейне. Еще одну 
медаль - и также бронзовую - в  Буда-
пеште завоевал Илья Шиманович на 
стометровке брассом.

У МИРОНА КАК У НЕПТУНА КОРОНА КОРОТКИЙ БАССЕЙН
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Вундеркинду запретили 
давать интервью, но его жест, 
как символ числа побед, 
был красноречивее слов.

Нежелание уступать друг другу вылилось 
в красивую бескомпромиссную игру.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Я гражданин Рос-
сии и часто бываю 
в  Беларуси. Собира-
юсь поменять место 
работы и переехать сюда 
на постоянное место жи-
тельства. Мне понадобится 
автомобиль. Могу ли я взять 
кредит на покупку автомо-
биля в Беларуси?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- В белорусских банках есть 
специальные программы по 
автокредитованию. Кредит 
могут получить как граждане 
Беларуси, так и иностранцы 
или лица без гражданства. 
Условия для выдачи кредита 
в каждом банке свои, но мож-
но выделить основные требо-
вания.

Россиянину необходимо 
быть дееспособным, иметь 
вид на жительство и посто-
янную регистрацию в РБ, 
а также постоянный источник 
дохода на территории Синео-
кой. Необходимо также иметь 
непрерывный стаж на теку-
щем месте работы не менее 
трех месяцев.

Наличие дохода подтверж-
дается справкой с места ра-
боты. Некоторые банки до-
пускают как источник дохода 
пенсию, а также работу в ор-
ганизациях Российской Фе-
дерации.

Бывает, что оговаривают 
минимальный месячный до-
ход, размер которого зависит 
от того, покупаете вы новый 
автомобиль или с пробегом.

Вам должен быть 21 год. 
А на момент окончания сро-
ка возврата кредита возраст 
не должен превышать 65 лет. 
Мужчины до 27 лет предо-
ставляют в банк документ, 
подтверждающий отношение 
к военной службе.

Почти все белорусские бан-
ки требуют наличие поручи-
телей, кроме кредитования 
покупки нового автомобиля 
от определенных дилеров. 
Однако в таких программах 
необходим первоначальный 
взнос до пятидесяти процен-
тов от стоимости автомобиля.

Существуют категории 
граждан, которым кредит мо-
гут не предоставить, даже при 
условии соответствия всем 
вышеперечисленным тре-
бованиям. К ним относятся 
индивидуальные предприни-
матели, а также физические 
лица, которые осуществляют 
свою трудовую деятельность 
без официальной регистрации 
в качестве индивидуального 
предпринимателя.

Кредиты выдаются в бело-
русских рублях. При оформле-
нии кредита с вас могут взять 

разного рода комиссии. 

ТЕЛЕПРОГРАММА

?
06.00 «Крот и его друзья». Мультфильм 

(0+)
07.00 «РУСАЛОЧКА» (0+)
08.40 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
18.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
19.05 «ПРИЗРАК ЗАМКА 

МОРРИСВИЛЬ» (12+)
21.00 «СТАРЫЕ КЛЯЧИ» (12+)
23.20 «ПЛАЧУ ВПЕРЕД» (16+). 

Сегодня у знаменитого актера 
Михаила Распятова очень 
сильно болит голова. И это 
не только результат бурного 
банкета по поводу аншлага на 
новом спектакле. Сегодня в 
одной квартире столкнулись три 
женщины, имеющие определенные 
планы на его дальнейшую судьбу, 
и бедняге придется сделать 
выбор. К молодой любовнице 
его влекут страсть и склонность 
к авантюрам. К немолодой 
жене - привычка и двадцать лет 
приятных воспоминаний. К богатой 
продюсерше - безоблачное 
будущее и безграничная любовь. 
Согласится ли жена за 100 000$ 
отступных на время развестись с 
мужем, который и так ей изменяет?

01.10 «ПАТРИОТИЧЕСКАЯ 
КОМЕДИЯ» (12+)

03.10 «СТАРЫЕ КЛЯЧИ» (12+)
05.30 «Специальный репортаж» (12+)

06.00 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

08.00 «ЗЛАТОВЛАСКА» (0+)
09.45 «Крот и его друзья». Мультфильм 

(0+)
10.10 «Сестра Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
10.30 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
10.40 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
11.00 «ПОДКИДЫШ» (0+)
12.15 «Голос народа». Развлекательная 

программа (12+)
13.45 «ВЕСЕЛЫЕ РЕБЯТА» (0+)
15.30 «НОВОГОДНИЙ ЭКСПРЕСС» 

(12+)
18.55 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 

ПОСМОТРЕТЬ» (16+)
20.45 «Поздравления Деда Мороза 

России и Деда Мороза 
Беларуси» (12+)

21.00 «Золотой ключик». Музыкальная 
программа (12+)

22.45 «Большая Новогодняя 
дискотека» (12+)

23.50 «Новогоднее обращение 
Президента Российской 
Федерации В.В. Путина 
и Президента Республики 
Беларусь А.Г. Лукашенко» (12+)

01.00 «Григорий Лепс. Большой 
юбилейный концерт 
в Лужниках». Музыкальная 
программа (16+)

03.10 «Дискотека восьмидесятых». 
Музыкальная программа (12+)

04.45 «Концерт Сергея Трофимова» 
(12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

08.00 «КАК ВЫЙТИ ЗАМУЖ ЗА 
КОРОЛЯ» (0+)

09.30 «Сказка о рыбаке и рыбке». 
Мультфильм (0+)

09.40 «Три мешка хитрости». 
Мультфильм (0+)

10.10 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

10.20 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

10.55 «Золотая Антилопа». Мультфильм 
(0+)

11.30 «Золотая рыбка». Музыкальная 
программа (12+)

13.00 «ЧОКНУТЫЕ» (0+)
14.45 «СТАРЫЕ КЛЯЧИ» (12+). 
           Трудные времена наступили для 

четырех неразлучных подруг. 
Совсем недавно благополучные 
и уважаемые труженицы, они 
вынуждены приспосабливаться 
к непростым реалиям сегодняшней 
действительности...

17.15 «Дискотека восьмидесятых». 
Музыкальная программа (12+)

18.55 «Григорий Лепс. Большой 
юбилейный концерт 
в Лужниках» (16+)

21.00, 03.30 «БЕЗЫМЯННАЯ 
ЗВЕЗДА» (6+)

23.30 «Концерт Сергея Трофимова». 
Музыкальная программа (12+)

01.55 «Голос народа». Развлекательная 
программа (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

08.00 «СВЕРЧОК ЗА ОЧАГОМ» (0+)
10.05 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
10.45 «Веселые охотники - Карандаш 

и Клякса». Мультфильм (0+)
10.50 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
11.10 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
11.30 «ОТДЕЛ С.С.С.Р» (16+)
18.15 «Наши люди. Лев Лещенко» 

(12+)
19.15, 03.50 «ВЕСЕЛЫЕ РЕБЯТА» 

(0+)
21.00 «ВА-БАНК» (12+)
22.25 «ВА-БАНК 2» (12+)
00.10 «Золотая рыбка». Музыкальная 

программа (12+)
01.55 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 

ПОСМОТРЕТЬ» (16+). Софья 
Ивановна давно не встает со 
своего кресла. А ее дочь Татьяна, 
похоже, смирилась с положением 
старой девы. Вся ее жизнь - это 
заботы о больной матери. 
В один из предновогодних вечеров 
Софья Ивановна почувствовала, 
что скоро умрет, но неожиданно 
в дверь квартиры постучался 
незнакомый мужчина с цветами 
и бутылкой шампанского...

05.30 «Наши люди. Юрий Куклачев 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

08.00 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (6+)
09.30 «Сестра Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
09.45 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
10.30 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» (16+)
15.45 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» 

(6+). Однажды в маленьком 
городе происходит невероятное 
происшествие: на вокзале 
останавливается поезд, всегда 
следовавший без остановок. 
Более того, на ночном перроне 
оказывается одинокая красавица - 
одна из тех, что никогда прежде 
не заезжали так далеко от 
Бухареста. Учитель Марин Мирою 
дает красавице Моне приют 
на ночь. Конечно же, молодые 
люди понимают, что влюблены, 
и решают не расставаться. Но 
наступает день, и за красавицей 
приезжает ее друг...

18.05 «Наши люди. Татьяна Навка» 
(12+)

19.00 «ВОЛГА-ВОЛГА» (0+)
21.00 «ДЕСЯТЬ НЕГРИТЯТ» (12+)
23.25 «Золотой ключик». Музыкальная 

программа (12+)
01.05 «ВА-БАНК» (12+)
02.30 «ВА-БАНК 2» (12+)
04.10 «КИНОШНИКИ» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

08.00 «ВОЛШЕБНЫЙ КОШЕЛЕК» (0+)
09.40 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
09.50 «Три мешка хитрости». 

Мультфильм (0+)
10.20 «Полкан и Шавка». Мультфильм 

(0+)
10.45 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» (16+)
16.15 «ДЕСЯТЬ НЕГРИТЯТ» (12+)
18.45 «Наши люди. Максим Рассоха» 

(12+)
19.40 «ПО УЛИЦАМ КОМОД 

ВОДИЛИ» (0+). Сатирическая 
комедия. Киноальманах по 
мотивам юмористических 
рассказов Александра 
Курляндского, Аркадия Инина 
и других известных писателей-
сатириков. В фильме 9 новелл - 
9 смешных ситуаций, случившихся 
в одном славном городе с очень 
симпатичными людьми...

21.00, 04.00 «ДЕЖАВЮ» (6+)
23.00 «Дискотека восьмидесятых». 

Музыкальная программа (12+)
00.35 «НОВОГОДНИЙ ЭКСПРЕСС» 

(12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

08.00 «ЗОЛОТОЙ ГУСЬ» (0+)
09.15 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
09.30 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
10.10 «Золотая Антилопа». Мультфильм 

(0+)
10.45 «ЯЛТА-45» (16+)
14.05 «ДЕЖАВЮ» (6+)
16.00 «ВА-БАНК» (12+)
17.25 «ВА-БАНК 2» (12+)
19.15 «Большая Новогодняя 

дискотека». Музыкальная 
программа (12+)

21.00, 04.05 «НА ДЕРИБАСОВСКОЙ 
ХОРОШАЯ ПОГОДА, ИЛИ НА 
БРАЙТОН-БИЧ ОПЯТЬ ИДУТ 
ДОЖДИ» (16+). По завершении 
холодной войны между США 
и СССР президенты двух стран 
решаются на проведение 
важных переговоров. Но встреча 
оказывается под угрозой срыва 
из-за разгула русской мафии 
в Америке. Спецагент КГБ Соколов 
отправляется на Брайтон-Бич, где 
скрывается неуловимый бандит по 
кличке Артист...

22.45 «ОРЕЛ И РЕШКА» (12+)
00.20 «ПО УЛИЦАМ КОМОД 

ВОДИЛИ» (0+)
01.35 «ЗНАХАРЬ» (12+)

3 января 4 января 5 января

30 декабря 31 декабря 1 января 2 января
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ»

2025 год: что нас ждет. Политолог, экономист, 
доктор исторических наук и модератор Влади-
мира Путина на ПМЭФ-2024 Сергей Караганов 
анализирует ситуацию на Ближнем Востоке и дает 
прогнозы на предстоящие месяцы.

Военный эксперт, политолог Александр Арта-
монов исследует ситуацию на Ближнем Восто-
ке, в Сирии и то, как это повлияет на весь мир.
И объясняет истинные мотивы коварного плана 
Израиля.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU
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3.  ПОГУЛЯТЬ 
ПО ВОЛШЕБНОМУ 
ЛЕСУ

Он был создан специально к новогодним 
праздникам. Теперь каждый желающий может оказаться на 
опушке русского леса и погрузиться в атмосферу смены времен 
года, которой руководит сама Снегурочка.

Современные технологии создают невероятный эффект при-
сутствия, позволяя посетителям почувствовать себя частью 
этого волшебного мира. Вам предстоит настоящее путешествие 
в мир природы, где гармонично сочетаются спецэффекты, ви-
део, звук и свет.

2. ИЗУЧИТЬ 
КОМНАТУ ЧУДЕС

В Комнате чудес хозяйка 
 резиденции собрала много вол-

шебных вещей. Здесь можно по-
трогать новогоднюю елку за макушку, 

 побывать в сказках - и даже стать их героями. 
А еще будет дан шанс примерить красивые 
сказочные костюмы и, если очень захочется, 
превратиться в волшебника. Но надо делать 
все по правилам, тогда желания обязательно 
сбудутся!
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Как известно, Снегурочка не 
только внучка Деда Мороза, но и его 
первая помощница (подробности - на 
стр. 13).  Давайте посмотрим, чем она 
занимается и где живет.

1.  УВИДЕТЬ 
РЕЗИДЕНЦИЮ 
КРАСАВИЦЫ

Легенда о снежной красавице при-
шла к нам из древности и упоминалась 
в «Поэтических воззрениях славян 
на природу» известного собирателя 
фольклора Александра Афанасье-
ва. Но спасибо великому драматургу 
Александру Островскому, что он на-
писал про Снегурочку пьесу-сказку. 
Ведь персонаж так полюбился зрите-
лям, что стал воистину народным. 
И вот уже 151 год без красавицы-
внучки не обходится ни один 
праздник. Любят ее и в России, 
и в Беларуси.

Живет барышня в самом 
центре древней Костромы в 
своей резиденции. Там есть на 
что посмотреть. А 22 декабря 
внучку посетил дедушка, и на-
чались праздничные гулянья.
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5. ПОЛЮБОВАТЬСЯ ДРЕВНОСТЯМИ
Этот город просто-таки окутан волшебством и 

легендами. Его история неразрывно связана с событиями, 
определявшими судьбу нашего государства. Много ли вы 
знаете о Костроме?

Здесь вам расскажут об особых словечках костромичей, об  
их любимых местах. И, конечно, про Ивана Сусанина и про 
культовые фильмы, которые здесь снимались. А еще угостят 
аппетитными яствами

Сказочные гиды - снежные академики - с удовольствием 
проведут вас по древней Костроме.

ПЯТЬ ПРИЧИН НАВЕСТИТЬ 
В КОСТРОМЕ СНЕГУРОЧКУ

4. СТАТЬ ЧАРОДЕЕМ
В резиденции открыта «Академия 

снежных чудес». Там помимо Снегурочки 
вас встретят ее коллеги-академики. Глав-
ный - отвечает за игры. Весточка - почтовая 
помощница. Умник - растолковывает сказки. 
Скоренка - мастерица. И белый кот Иван 
Тимофеевич, который, если захочет, пооб-
щается с вами.

Их задача - посвятить вас в волшебники. 
Для этого в Академии надо пройти экспресс-
курс по хороводоведению, снежкультуре 
и другим увлекательным дисциплинам.

А после можно посетить знаменитый 
Ипатьевский монастырь.

И хозяйка - загляденье, и хоромы под стать.

Каждые покои - 
восторг для детей.
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2025-й встречаем 
в темно-синем, 
с пирожками 
и злаками на столе

Хотите верьте, хотите нет

ТЕЛЕЦ
Рожденным под знаком 

Тельца год принесет новые 
возможности, связанные с 
работой, крупными проекта-
ми. Значительную роль сыграют планы 
на будущее, которые будете строить. 
Помощь придет от близких людей и 
друзей, но и им может понадобиться 
поддержка от вас. Год открывает воз-
можности и перспективы для построе-
ния жилища, ремонта, учебы, судьбо-
носных проектов. В апреле и ноябре 
обратите особое внимание на здоровье 
близких людей.

БЛИЗНЕЦЫ
Год выделит лучшие чер-

ты Близнецов, даст возмож-
ность реализовать планы, до-
стичь успеха. Год выгоды, прибыли. Но 
будут и финансовые перебои, поэтому 
будьте аккуратнее с противниками и 
партнерами. Деньги будут, но возможны 
и споры из-за них.  

РАК
Прихо-

дит год, 
к о т о р ы й 
компенсирует 
для Раков многое из 
того, что они пережи-
ли в предшествующий 
период. Время удачное 
и для личной жизни, и 
для работы, и для по-
ездок. Будет возмож-
ность показать себя с 
лучшей стороны. Без 
некоторых трудностей 
не обойдется, но у вас 
появится возможность 
показать свои лучшие 
качества.

ЛЕВ
В на-

чале год 
п р и н о с и т 
Львам мощный «вы-
хлоп». Предстоит де-
монстрировать и ак-
тивные действия, и в 
чем-то противостоять 
общественному мне-
нию. Зимой - весной 
откроются карьерные 
перспективы, хорошие 
возможности, особен-
но вдали от дома. Вы 
получите значитель-
ную компенсацию и в 
материальном плане, и 
в творческом. Дороги 
принесут любовь, ис-
полнение надежд.

ДЕВА
2025 год унесет пробле-

мы, которые были в пред-
ыдущих годах. Возможно, 
появятся проблемы, которые затронут 
семью, - они из прошлого. Но откроются 
хорошие возможности для перспектив, 
для реализации давних планов. Помогут 
осуществлять задуманное друзья.

ВЕСЫ

Потихоньку отступят про-
блемы, которые ранее муча-
ли Весов. Эти давние проблемы 
были связаны с вопросами здоровья, 
отношениями с окружающими. На рабо-
те начнутся перемены к лучшему. Весы 
будут ставить перед собой новые цели 
и начнут строить свое дело.

СКОРПИОН

Новый год даст потрясаю-
щие возможности вдали от 
дома: они принесут успех, сча-
стье. Будет много любви, интересной 
творческой работы. Будет возможность 
для рождения детей.

СТРЕЛЕЦ
Представители знака пре-

бывают в фаворе в 2025 году. 
Будут расходы на обустройство 
жилища. Помощь понадобится ва-
шим домашним. Год личного успеха, осо-
бенно в любви и творчестве.

КОЗЕРОГ
Можно строить планы на бу-

дущее, связанные с обучением, 
преподаванием. Удастся собрать 
вокруг себя новый круг людей. Поя-
вятся новые партнеры. В семье ждет успех, 
перспективы для совместного роста. Нужно 
строить планы на будущее. Будут увлечения, 
любовь - но при этом постарайтесь уберечь 
себя.

ВОДОЛЕЙ
Для Водолеев важное время 

в плане работы, материального 
положения. Во второй половине 
года неожиданно могут появиться 
новые партнеры. Это активные, яркие, ин-
тересные люди. Им нужно будет в чем-то 
уступить, а в чем-то идти вместе. С ними 
придется считаться независимо от взаимной 
симпатии или антипатии.

РЫБЫ
Год двойственный. С одной 

стороны, время личного успе-
ха, в том числе в интеллекту-
альном плане. Будет много новых 
людей вокруг. С другой стороны, возникнут 
трудности в семье: надо особенно внима-
тельно беречь здоровье и родных.
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Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Покупайте 
на shop.kp.ru!

АО «ИД 
«Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 
1027739295781
Реклама, 16+

2025 год по западной тради-
ции год Венеры, по восточной 
- год Змеи. Это год традиций, 

возвращения к традиционным цен-
ностям. Надо обратить внимание 
на создание семьи, на родителей 
и детей, воспитание будущих по-
колений.

Венера - планета малого 
счастья и планета любви, она 
очень любит синий цвет, счи-

тает его своим цветом.
На новогоднем столе долж-

ны быть сладости: это могут 

быть или сладкие пирожки, или 
конфеты, или печенье. Также ста-
вим на стол блюдо с пятью видами 
злаков по числу стихий - это могут 
быть бобовые, рис, пшено, гречка 
и т. д. Пять стихий несут изобилие, 
благополучие, процветание. Мы се-
ем добрые дела, и они всходят.  

В будущем на русском язы-
ке будут говорить во всем ми-
ре. Это будет мировой язык. 

Россия станет объединяющим куль-
турным началом.  

В середине января будет 
противостояние Марса, ко-
торое повлияет на обострив-

шиеся политические споры. Но в 
то же время споры приведут нас к 
переговорам - это период последую-
щих 4 - 5 месяцев. Спорные момен-
ты будут и в марте, и апреле. Они 
коснутся в том числе и финансовых 
перепадов.

До третьей декады февраля 
могут внезапно ударить острые 

сухие морозы, или, наоборот, воз-
можны проявления стихии, связан-
ной с водой. Такое противостояние 
может давать и землетрясения, и на-
воднения - этим отзовутся и март, 
и апрель. Мы привыкнем к тому, 
какая непростая погода ждет нас в 
ближайшие 2 года - надо искать вы-
ход из создавшихся ситуаций.

2025-й и 2026-й - поворотные 
годы. Переворот в экономике, 
в Сети, во многих сферах. 

ОВЕН

Год принесет возможно-
сти обучения, перспективы 
в плане работы, построения 
нового цикла жизни. Овны будут стре-
миться открыть для себя новый мир в 
разных сферах, что будет проявляться 
во всем. 2025-й - год удачной бурной 
деятельности в работе, в любви. Чело-
век будет переполнен желанием что-то 
изменить. Необходимо работать, зара-
батывать. Возможно встретить любовь, 
пополнение в семье.

2025-й встречаем 2025-й встречаем 
Тамара Глоба рекомендует: 

Россия станет объединяющим куль-
Характеристики наступающего года 

Гороскоп на целый год

Тамара Глоба пришла на запись предновогоднего 
эфира программы «Малахов» (телеканал «Россия-1») 
в темно-синем платье, которое переливалось благода-
ря пайеткам. Андрей Малахов был в пиджаке того же 
оттенка. Все это не просто так - по ее мнению, так и 
надо наряжаться для встречи 2025-го. В эфире астролог 
дала прогнозы под девизом «все сбудется». Приводим вы-
держки из этого гороскопа.
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год.



Наталья МАКАГОНОВА

Космонавт из Невинномысска 
Олег Скрипочка 
отметил юбилей.

Олег Скрипочка родился 24 декабря 
1969 года в Невинномысске, в семье 
военнослужащего. Окончил физико-
математическую школу в Запорожье, 
там же в старших классах занимался 
в экспериментальном отряде юных 
космонавтов имени В. М. Комарова. 
Ребята изучали карту звездного неба, 
моделировали летательные аппараты, 
прыгали с парашютом.

Тогда и пришло решение связать 
свою жизнь с ракетно-космической 
отраслью. В 1993 году, после оконча-
ния МГТУ имени Баумана, Скрипоч-
ка начал работать инженером НПО 
«Энергия», на  ракетно-космическом 
предприятии, основанном нашим 
легендарным конструктором С. П. 
Королевым. В 1997 году, пройдя ме-
дицинскую комиссию, был признан 
годным к спецтренировкам и зачис-
лен в отряд космонавтов.

- В то время в отряд космонавтов 
набирали либо летчиков, либо инже-
неров ракетно-космической отрасли. 
Сейчас набор общенациональный, то 
есть попытать счастья может любой 
человек, у кого есть профильное об-
разование и хорошее здоровье. Но 
главную роль играет все же мотивация 
и стремление. Первый отбор я не про-
шел. У медицинской комиссии были 
замечания и к физической форме, и к 
здоровью. Мне понадобилось полтора 
года, в течение которых я выполнял 
все рекомендации врачей и упорно 
тренировался, чтобы меня все-таки 
зачислили в команду, - рассказал Олег 
Скрипочка в эфире Радио «Комсо-
мольская правда».

Общекосмическую подготовку наш 
земляк проходил в Звездном городке, 
в ЦПК им. Ю. А. Гагарина.

Обычно космонавты ждут полета в 
космос в течение 5-8 лет, Олегу по-
надобилось 13 - свой первый полет 
он совершил в 2010 году. 

Вместе с командиром экипажа 
Александром Калери и астронавтом 

NASA Скоттом Келли, бортинже-
нер корабля «Союз ТМА-М» и МКС 
Скрипочка провел в своей первой 
космической экспедиции 159 суток. 
За это время он трижды выходил в от-
крытый космос и провел там в общей 
сложности 16 часов 39 минут. 

В послужном списке Олега еще два 
полета. В последнем, который со-
стоялся в 2019 году, он стал коман-
диром 62-й долговременной экспе-
диции Международной космической 
станции.

- Самый запоминающийся полет? 
Конечно, первый. И просто пото-
му, что он первый, и потому, что это 
был испытательный полет на новом 
корабле, и тогда я трижды выходил в 
открытый космос. А волновался перед 
каждым полетом. На Земле мы не мо-
жем предусмотреть и отработать все 
нюансы того, что может произойти на 
орбите. Всегда переживал, чтобы не 
подвести экипаж, чтобы выполнить 
все поставленные задачи, - говорит 
Олег.

Общий космический стаж Скри-
почки составляет 536 суток. Тем не 
менее он не перестает восхищаться 
Землей.

- Какая красавица наша Земля, ни-
чего подобного я не видел, - говорит 
он. - Невозможно отвести глаз от 
нашего величественного Эльбруса и 
других горных вершин, от Магелано-
ва пролива, от южного берега Афри-
ки, Суэцкого и Панамского каналов. 
Наверное, поэтому фотография стала 
не только частью работы, но и хобби. 
Закаты, рассветы, облака с разных 

ракурсов, ночные города - есть виды, 
от которых дух захватывало. Просто 
невозможно было удержаться и не 
запечатлеть их на пленку.

Находясь за сотни километров от 
Земли, Скрипочка никогда не забы-
вал свою малую родину и делал «кос-
мические» снимки Невинномысска и 
Ставропольского края.

Три года назад Олег Скрипочка 
ушел из отряда. Но космос никуда его 
не отпустил. Сегодня Олег Иванович 
продолжает работать в Центре под-
готовки космонавтов, где участвует 
в проверке оборудования, разработке 
новой техники и методических реко-
мендаций. Выходные и праздники 
старается проводить с семьей, продол-
жает заниматься спортом: летом это 
езда на велосипеде, зимой беговые и 
горные лыжи, любит прогулки по лесу 
вне зависимости от погоды и времени 
года. Появилась возможность полно-
ценно проводить отпуск: поддержать 
здоровье в санаториях Кавказских 
Минеральных Вод, навестить род-
ных в Невинномысске, встретиться 
и пообщаться с молодежью. 

- Стараюсь держать себя в хорошей 
физической и ментальной форме, - 
улыбается он. 

В общем, ведет обычную земную 
жизнь. На  вопрос корреспондента 
«КП»: «Хотите ли вы снова оказаться 
в космосе?», - отвечает не сразу.

- Считаю, что все должно быть во-
время. Было время для полетов, ра-
боты на МКС, выходов в открытое 
космическое пространство. Затем 
наступило время, когда пора было 
уходить. Хочу ли я опять полететь? 
Если бы это была экспедиция на Луну 
или нужно было бы испытать новый 
космический корабль, то мне было 
бы очень интересно там поработать. 
Но я понимаю, что вряд ли мне уже 
это удастся. 

И добавляет, что сложно привы-
кнуть к тому, что в его жизни больше 
нет такой сверхзадачи, которая стояла 
перед ним много лет. А новую он себе 
пока не нашел. Но уверен, что найдет, 
и все будет хорошо.

Фото предоставлены 
героем публикации.
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Через тернии...

...к звездам

Космос не отпускает
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536 суток в космосе, 
16 часов в открытом

За большой вклад в развитие пилоти-
руемой космонавтики и мужество, про-

явленное в длительных космических полетах на МКС, Олег Скрипочка 
удостоен звания Героя Российской Федерации, награжден орденами «За 
заслуги перед Отечеством» III и IV степеней и знаком преподобного Сергия 
Радонежского за особо плодотворную государственную, благотворительную 
и общественную деятельность.

Уважаемый Олег Иванович, «Комсомольская правда» от всей души по-
здравляет вас с юбилеем. Вы - гордость Ставрополья и достойный пример 
для подражания.

«Космического» вам здоровья и обыкновенного «земного» счастья!

Один из выходов 
в открытый космос.

Самым запоминающимся 
для космонавта стал 

его первый полет.

Олег Скрипочка полтора года 
готовился к выходу в космос.

«Космический» снимок 
Невинномысска.

Герой и его награды



Наталья АЛЕКСАНДРОВА

Накануне новогоднего 
застолья специалисты Рос-
потребнадзора по Став-
ропольскому краю дали 
рекомендации по выбору 
мандаринов и красной икры 
- обязательных атрибутов 
праздничного стола россиян.

АРОМАТ И ВКУС 
ПРАЗДНИКА
Зимой этот оранжевый 

фрукт радует одним своим 
видом. А еще у него аромат 
и вкус праздника. Как же 
выбрать вкусные сладкие 
мандарины?

Спелые фрукты должны 
быть ярко-оранжевыми. 
Такой цвет кожуры верный 
признак зрелости, а вот сла-
дости - не всегда.

Сладкие мандарины не-
много сплющены, упру-
гие и слегка податливые 
при нажатии. Если кожу-
ра слишком жесткая, то 
скорее всего фрукт не-
спелый или его непра-
вильно хранили. И, как 
правило, он окажется 
кислым. Помните, чем 
светлее плод, тем кислее 
его мякоть.

Также важно знать, что 
хвостик с зелеными ли-
стьями не является показа-
телем свежести мандаринов. 

Зрелый и сладкий фрукт 
всегда пахнет ярко и насы-
щенно. Если запах слабый 
или отсутствует, велика ве-
роятность, что плод неспе-
лый. 

Стоит отказаться от по-
купки, если на фруктах есть 
признаки гнили и плесени, 
вмятины и другие поврежде-
ния. Любое повреждение го-
ворит о том, что плод долго 
хранился или были допуще-
ны нарушения при транс-
портировке.

И еще. Не стоит приобре-
тать фрукты в несанкциони-

рованных местах торговли. 
Храните цитрусовые в хо-

лодильнике. При комнатной 
температуре они сохранят 
свежесть не больше недели.

Вот несколько сортов ман-
даринов, которые можно вы-
брать на прилавках ставро-
польских магазинов:

 Абхазские. Не слишком 
сладкие, с освежающей кис-
линкой и ярко выраженным 
ароматом. 

 Турецкие. Небольшие 
плоды, мякоть с кисловатым 
привкусом.

 Испанские. Крупные 
плоды с толстой кожурой, 
сочные и сладкие. 

 Марокканские. Плоды 
слегка приплюснутые по 

форме. Сладкая, но не 
приторная мякоть.

 Клементин  (алжир-
ский танжерин). Плоды 
крупные, сочные, с при-
ятным терпким вкусом. 

С КАМЧАТКИ 
И ПО ГОСТУ

Красная икра также 
была и остается тра-

диционным праздничным 
блюдом. Но большинство 
ставропольских семей по-
купает ее раз в год - аккурат 
к новогоднему столу. Пото-
му как продукт этот весьма 
дорогой. По этой же при-
чине граждане относятся к 
приобретению икры очень 
трепетно. 

Покупая этот деликатес, 
во-первых, нужно обращать 
внимание на дату производ-
ства. Хорошая икра, скорее 
всего, будет произведена в 
те месяцы, когда рыба се-
мейства лососевых идет на 

нерест. В зависимости от ви-
да рыбы, продолжается этот 
процесс с середины мая по 
октябрь-ноябрь. Если на 
упаковке с деликатесом сто-
ит дата, не соответствующая 
периоду нереста конкретной 
рыбы, то скорее всего икра 
приготовлена из заморожен-
ного сырья. Такой продукт 
существенно теряет в сво-
их вкусовых и полезных 
свойствах.

Во-вторых, лучше 
всего покупать икру, 

произведенную на Камчатке 
и Сахалине, в местах тради-
ционного лова рыбы семей-
ства лососевых.

В-третьих, желательно 
покупать баночку с марки-
ровкой ГОСТ. На упаковке 
обязательно должен быть 
указан конкретный вид ры-
бы: горбуша, кета, кижуч и 
так далее.

При выборе икры слегка 
встряхните банку. Звук «бул-
тыхания» будет означать, что 
внутри много лишней жид-
кости или в баночке есть 
пустоты. Тогда от покупки 
лучше воздержаться, каче-
ственная икра должна запол-
нять тару плотно.

Дома икру необходимо 
хранить в холодильнике при 
температуре, указанной про-
изводителем на упаковке то-
вара. 

Хорошая красная икра 
всегда рассыпчатая, с икрин-
ками правильной формы, 
насыщенного цвета и од-
ного размера. На вкус она 
не должна горчить, пахнуть 
подсолнечным маслом или 
прогорклым жиром - это 
признаки нарушения техно-
логии производства и хране-
ния. А пересоленная икра 
может говорить о ее вторич-
ной переработке.

Северный Кавказ
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Вкус праздника!

Ставропольцам 
дали рекомендации 
по выбору икры 
и мандаринов.
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признак зрелости, а вот сла-

Сладкие мандарины не-
много сплющены, упру-
гие и слегка податливые 
при нажатии. Если кожу-
ра слишком жесткая, то 

хвостик с зелеными ли-
стьями не является показа-
телем свежести мандаринов. 

Зрелый и сладкий фрукт 

 Испанские. 
плоды с толстой кожурой, 
сочные и сладкие. 

 Марокканские.
слегка приплюснутые по 

форме. Сладкая, но не 
приторная мякоть.

ский танжерин)
крупные, сочные, с при-
ятным терпким вкусом. 

С КАМЧАТКИ С КАМЧАТКИ 
И ПО ГОСТУИ ПО ГОСТУ

была и остается тра-
диционным праздничным 

Вкус праздника!Вкус праздника!

Уважаемые друзья!  
Подходит к концу наш конкурс для детей

ЁЛОЧКА, НАРЯДИСЬ! 
Напомним, что в номерах газеты за 4 и 6 
декабря были опубликованы изображения 
лесной красавицы, но, увы, без игрушек. 
Елку нужно нарядить! 
Во всех декабрьских номерах «КП» 
по вторникам, средам и пятницам 
мы печатали елочные украшения. 
У каждой игрушки свой номер, согласно 
которому ее и надо повесить на елку.
Сегодня мы публикуем золотую звезду. 
Она станет последним украшением 
новогодней красавицы елки.

№9

Валерий ЗВОНАРЕВ

Подробнее об условиях, 
правилах и порядке участия - на сайте Желаем удачи!

Теперь ваша задача:
 вырезать все игрушки и нарядить ими елку, 
 вписать свое имя,
 сфотографировать елку 
 прислать фото в редакцию до 15 января.

Фотографии присылайте на почту 
natalja.makagonova@phkp.ru 
или номер  WhatsApp  +7-962-403-62-16.
Не забудьте указать контактные данные родителей 
для обратной связи. 
Каждому приславшему будет присвоен порядковый 
номер участника, а победители будут 
определены с помощью генератора 
случайных чисел.

ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!

№9№9
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Прогноз погоды на завтра, 28 декабря

Ставрополь -1 ... -2 -1 ... -2
Пятигорск   0 ... -1 0 ... -1
Владикавказ 0 ... +1 +1 ... +2
Нальчик 0 ... +1 0 ... +1

В Ставрополе:

Давление - 724 мм рт. ст.

Ветер северо-восточный,
          2 - 5 м/с

Восход солнца - 07.50

Заход солнца - 16.38

Луна - убывает

ясно                                 облачно                      пасмурно
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Муж рассказывает в кру-
гу друзей про вчерашнюю 
ссору с женой:

- И за кем же было послед-
нее слово?

- Понятное дело - за мной! - 
гордо говорит он. - Я сказал: 
«Хорошо, покупай».

�  �  �
Так странно… Каждый 

раз, как только я решаю 
правильно питаться, нео-
жиданно приходят Новый 
год, Рождество, 8 Марта, 
Пасха, дни рождения, ле-
то, отпуск, зима или пят-
ница и всё портят!

�  �  �
Есть отличный способ 

узнать, насколько ты ста-
рый: упади на землю перед 
друзьями. 

Если они начали смеяться 
- ты все еще молодой.

Если они запаниковали и 
побежали к тебе - ты уже 
старый.

�  �  �
Почему все выпуска-

ют фитнес-браслеты, 
но никто не выпускает 
алко-браслет, который 
анализирует, сколько 
ты выпил, предлагает по-
пить водички, закусить, 
сигнализирует, что по-
ра вызывать такси, или 
звонит другу, если ты ле-
жишь в отключке?

Правила алкогольной 
безопасности 

на праздники < стр. 8.
�  �  �

Исхудал, страдает,
Ссохлись телеса.

Не кормили котю
Целых полчаса.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
В какой игре калитки раз-
рушают? 8. Отец детей 
Маргариты Симоньян. 9. 
Лидер группы «Браво». 10. 
С кем из русских поэтов в 
1932 году развелась Нина 
Берберова? 13. В ритме ка-
кого танца написан романс 
из комедии «Карнавальная 
ночь»? 15. Из-за какой 
ядовитой медузы закрыва-
ют пляжи в Таиланде? 16. 
Лимонад со вкусом хинина. 
19. Дурак в кубе. 20. Кто 
дает прогноз? 22. Чей язык 
звонарь «развязывает»? 
23. Откуда ждать инопла-
нетян? 25. Что, как считал 
музыковед Святослав Бэл-
за, катастрофически при-
суще нашей попсе? 26. За 
что отвечает адский демон 
Велиар? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ме-
сто свиданий на чердаке. 
2. Что катком утюжат? 3. 
Вариация на тему бунта. 5. 
Кого только личная выгода 
и заботит? 6. Анастасия Не-
моляева в «Курьере». 7. Ма-
шина для военных баталий. 
9. Повелитель реактивов. 
11. Кто лечит гипертонию? 
12. Какой ягодный кустар-
ник в латинском названии 
восходит к прилагатель-
ному caerulea, что значит 
голубой? 14. Какая волна 
способна считать всю ин-
формацию, проходя через 
цепочки ДНК? 15. Амплуа 
сериального Шелдона Ку-
пера. 17. Озеро с омулем. 
18. «Разминка для тела» чу-
жими руками. 21. Что скры-
вает механизм станка? 24. 
«Стоял угрюм тенистый ...».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Крикет. 8. Кеосаян. 9. Хавтан. 10. Ходасевич. 13. 
Вальс. 15. Физалия. 16. Тоник. 19. Идиот. 20. Ана-
литик. 22. Колокол. 23. Космос. 25. Надутость. 
26. Ложь. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сеновал. 2. Асфальт. 
3. Мятеж. 5. Рвач. 6. Катя. 7. Танк. 9. Химик. 11. 
Кардиолог. 12. Жимолость. 14. Солитон. 15. Фи-
зик. 17. Байкал. 18. Массаж. 21. Кожух. 24. Сад.
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